
FASE 1
Cierra del 11 de julio de 2022 a 
marzo de 2023: de Pantitlán a 
Salto del Agua 

FASE 2: 
Cierra de marzo a agosto de 
2023 de Balderas a Observa-
torio. 

Impacta 
tráiler a 10 
vehículos 
varados por 
bloqueo  
de CETEG 
SE QUEDA sin fre-
nos en la Autopista 
del Sol; reportan 12 
heridos; maestros 
de la Coordinadora y 
miembros del Frente 
Francisco Villa 
mantenían cerrada la   
vía al momento del 
accidente.  pág. 8

Va cierre de L1 del Metro 
por un año; pega a 500 mil

Arranca en 14 estados 
vacunación de niños
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· JAVIER SOLÓRZANO

· MONTSERRAT SALOMÓN

· GUILLERMO HURTADO

No se puede ir a todas pág. 2

La OTAN se fortalece  pág. 23

Eduardo Lizalde (1929-2022)  pág. 4

SHEINBAUM anuncia rehabilitación integral e inicia 
plan en 12 estaciones; línea superó su vida útil hace 
13 años; con modernización reducirán tiempos de 
espera, habrá más capacidad de traslado… pág. 14 

REGISTRA gran afluencia lla-
mado a inmunizar a los de 5 a 
11 años; en CDMX, largas filas 

SÓLO GOBIERNOS LOS PUEDEN COMPRAR 

Urgen médicos 
acceso a antivirales 

contra Covid que 
ya están avalados

POR DANIELA WACHAUF

SON molnupiravir y paxlovid, que 
eliminan el virus en pacientes y 
reducen tiempo de recuperación; 
galenos lo ven necesario en medio 
de quinta ola págs. 3, 4 y 15

EN MÉXICO Cofepris autorizó 
su uso de emergencia, pero no 
hay información de existencias 
aquí; Panamá ya adquirió lotes 
del primer medicamento

Marko se aferra a 
alianza con Alito; ve 
amenaza de Morena 
pág. 10

RUSIA ATACA CIVILES 
TRAS APOYO DE G7  
A UCRANIA pág.  22

Rehabilitación 
en dos  
fases

HALLAN TRÁILER CON 46 MIGRANTES
 MUERTOS EN CARRETERA DE TEXAS  

  Abandonan tractocamión en autopista que conecta 
con Nuevo Laredo; víctimas mueren por asfixia; llevan a 
16 sobrevivientes a hospitales en condición crítica

  Gobernador Abbott culpa a Biden de tragedia por 
política de fronteras abiertas; Ebrard ordena brindar 
asistencia consular a víctimas; hay 3 detenidos  pág. 24 

¿QUÉ QUIEREN? ¿Que se 
vuelva a ametrallar desde los 
helicópteros? ¿Eso es lo que 

quieren?”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

AFIRMA  que conservadores empujan vientos de re-
presión; hasta sacerdotes olvidan masacres de antes, 
dice; despiden a jesuitas asesinados. págs. 6 y 7

“APERGOLLADOS POR  
OLIGARQUÍA”, RELIGIOSOS  
QUE PIDEN AJUSTE EN  
ESTRATEGIA: AMLO

EL VEHÍCULO 
donde estaban 
atrapados los  
indocumenta-
dos, ayer.

Foto|Cuartoscuro
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Rozones
QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

SIENDO el Presi-
dente un hombre 

de acendradas 
creencias religio-

sas, no pareció 
ser empático con 

quienes dentro 
de la Iglesia cató-

lica se significan 
por su crítica y 

por su compromi-
so social

NO SE PUEDE IR A TODAS

Por más que conozca algunos de los temas que le van a plan-
tear quienes participan en las mañaneras, surgen temas que se le 
pueden ir de la mano, porque por principio no puede responder 
a todo.

En ocasiones no pareciera tomarse tiempo para reflexionar. 
Presumimos que en las reuniones con su equipo van adelantan-
do temas que pueden ser motivo de cuestionamientos por quie-
nes participan en la mañanera.

A algunos asuntos es obligado darles su tiempo. Tienen que 
pasar por un proceso de reflexión, porque son de primera im-
portancia y pueden tener secuelas que se terminen revirtiendo 
contra el gobierno y el Presidente.

El asesinato de los jesuitas es uno de los asuntos que era obli-
gado hacerle una pausa, porque todo lo que se responda desde 
la mañanera trae secuelas y consecuencias. No se trata de no 
responder, sino de buscar la manera de responder y reflexionar 
sin dejar de pasarlos de largo, lo cual es una estrategia de primera 
importancia para el Presidente.

Responder que a los jesuitas se les olvidan las matanzas de 
años anteriores es colocar el tema como si nada hubiera sucedi-
do bajo la actual administración. En estos cerca de cuatro años 
hemos visto cómo ha ido ganando espacios la delincuencia orga-
nizada, ha avanzado de tal manera que muchas de las carreteras 
del país están bajo su control.

El reporte de lo que vivió un sacerdote en el estado de Jalisco, 
donde enfrentó un retén de grupos delincuenciales, es una mues-
tra de lo que se está padeciendo.

El discurso jesuita de estos días apunta más a una crítica sobre 
el estado de las cosas y lo difícil que está siendo enfrentarlas. Se le 
señala al gobierno como rector de la sociedad, pero también por-
que su estrategia no termina por dar resultados lo que provoca 
hechos como los de Chihuahua.

Dicho de otra manera, los jesuitas saben que vivieron y pue-
den seguir viviendo lo que mucha gente padece en todo el país. 
No vemos un discurso agresivo contra el gobierno, más bien 
vemos observaciones puntuales como parte  de un ente de la 
sociedad.

El Presidente no tuvo un buen acuse de recibo de los mensa-
jes, más bien arremetió contra los jesuitas perdiendo de vista el 
gran compromiso social que hay detrás de su labor. Los sacerdo-
tes vivían bajo condiciones determinadas por su elección como 
parte de su opción religiosa, las cuales son de enorme modestia y 
humildad propios de su vocación y de su congregación.

Supondríamos que el Presidente y los jesuitas tendrían bases 
comunes incluso llegar a ser aliados. La historia de los jesuitas 
tiene como eje de definición un compromiso con los más pobres 
y en el caso concreto de Javier y Joaquín había sido una elección 
de vida.

Algunos de los jesuitas han estado cerca de la Teología de la 
Liberación corriente que tiene como eje la iglesia de los pobres. 
No se avanza echando por delante el presunto olvido de los je-
suitas respecto a las matanzas del pasado. Ellos saben sobre ello, 
porque en muchos casos su labor pastoral se establece en zonas 
en donde prevalece una profunda pobreza.

Siendo el Presidente un hombre de acendradas creencias re-
ligiosas, no pareció ser empático con quienes dentro de la Iglesia 
católica se significan por su crítica y por su compromiso social. 
Habrá que ver al paso del tiempo qué tanto entre los católicos 
trascienden los lances entre el Presidente y los jesuitas y en una 
de ésas qué otra reacción pudiera venir del Papa jesuita.

Hubiera sido detenerse en considerar las propuestas de los 
jesuitas más que recordarles las matanzas del pasado, como si no 
supieran de ellas.

RESQUICIOS
Así como el Presidente debió y debe asumir una actitud distinta 
ante el asesinato de los jesuitas, no tiene sentido romper el diálo-
go por parte de la congregación en México con el gobierno. Si nos 
atenemos al discurso jesuítico hay que abrir siempre las puertas 
antes que cerrarlas.

A sabiendas de que el Presidente no deja pasar 
ningún asunto suele suceder que al ir a todas 

inevitablemente se pueda enredar con algunos 
asuntos.
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Inversión clave en el Edomex 
Relevante, nos comentan, el anuncio que hizo ayer Prologis, empresa líder en desarrollo y arren-
damiento de bienes raíces industriales, durante un encuentro que los directivos de esa firma 
sostuvieron con el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo: el arranque de una 
inversión de casi 5 mil 480 millones de pesos para la construcción de tres nuevos parques indus-
triales: uno en Cuautitlán, otro en Lerma y uno más en Toluca, proyecto que implicará además 
generar 8 mil 700 empleos. La noticia, nos dicen, abona a que la entidad avance en uno de los ejes 
establecidos por el mandatario estatal, esto es, que la entidad se consolide como el mejor destino 
logístico del país. Por cierto que en el encuentro, Del Mazo ofreció todas las garantías, certeza y 
facilidades para que el plan de la empresa tenga éxito.

Expectativas sobre el Puente Nichupté 
Con la novedad de que se dio a conocer los resultados de la licitación de la obra del Puente Ni-
chupté en Cancún y la ganadora resultó ser la empresa ICA. El hecho es relevante porque implica 
una inversión de 5 mil 570 millones de pesos de parte del gobierno, en una obra distinta, pero 
no por ello menos importante, a las que han estado en el foco de atención de tener un sello de la 
4T. Sobre el puente no sólo había muchas expectativas del sector de la construcción que habrá 
de acometer el reto de la obra, sino del sector turístico de la entidad, que cifra en ella la solución 
a problemas actuales de movilidad en ese popular destino turístico. La construcción del puente 
contempla una longitud de 8.8 kilómetros sobre la laguna del mismo nombre. Incluye entron-
ques en el Boulevard Luis Donaldo Colosio y Boulevard Kukulkán, en el municipio de Benito 
Juárez, así como los estudios de ingeniería necesarios y el proyecto ejecutivo.

Sheinbaum, preparada 
Que a nadie le quede duda que Claudia Sheinbaum va derecho y no se quitará de la ruta por el 
2024. Y no sólo por las múltiples señales que se mandan desde afuera, sino porque ella misma ha 
expresado el convencimiento que tiene sobre su preparación y posibilidades de ser Presidenta. 
En la conferencia de ayer le preguntaron: “¿Está preparada para ser presidenta de la República en 
2024?”. Y la funcionaria respondió: “Pues claro que estamos preparados, pero habrá su tiempo 
para todo”. La Jefa de Gobierno, además, mostró que jugará en el tablero y discurso que se ha 
dispuesto para la carrera, en el que no deja de llamar la atención el término “corcholata”. “Es una 
manera de (que) en vez de hablar de destape, pues se habla de “corcholatas”. Entonces no lo veo 
mal, es algo que lo utilizó el Presidente de la República y es una manera de mencionar que se 
acabó el estilo del tapado que existió durante mucho tiempo”. Sheinbaum, nos señalan, no se va 
a atorar en esas cosas. 

“Corcholatas” capitalinas… faltan 
Nos recomiendan observar lo que pasa con la grilla en la Ciudad de México, en donde la oposi-
ción le está ganando a Morena en el tema de los “corcholatazos”. Y es que ayer, por ejemplo, el 
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, destapó a la senadora Kenia López Rabadán como 
aspirante a la candidatura a Jefa de Gobierno, y al mismo tiempo confirmó que Xóchitl Gálvez, 
autodestapada la semana pasada, tiene posibilidades. Y el pasado jueves, el diputado federal de 
MC, Salomón Chertorivski hizo lo propio. Total, que hasta el momento ya conocemos a tres 
“corcholatas” de la oposición, mientras que de parte de Morena no hay un solo destape. Resulta 
extraño este exagerado sigilo en la capital, sobre todo al observar el gran furor que se vive en el 
partido en el poder de cara a la sucesión presidencial. Quizá los destapes en la casa de enfrente 
hagan que los aspirantes morenistas al Gobierno de la ciudad asomen la cabeza. Y está haciendo 
falta lo que recomienda Mario Delgado a nivel federal: un chorcolatafest, sólo que aquí sería un 
Corcholatafest-Morena-CDMX. 

Metro: más vale prevenir 
Para muchos, las autoridades capitalinas están actuando con responsabilidad al tomar la decisión 
de cerrar la Línea 1 del Metro durante un año en dos etapas para actualizar todos los sistemas. La 
medida no será en absoluto popular. No puede serlo, cuando las mismas autoridades reconocen 
que se verán afectados al menos 300 mil viajes al día en la primera etapa. Pero es necesario 
paralizar este medio de transporte para modernizarlo, pues su vida útil terminó ¡hace 13 años!, 
durante los cuales las autoridades en turno no le quisieron entrar al tema. Las molestias que 
ocasionará el cierre de la Línea 1 son previsibles e inevitables. Pero peor hubiera sido hacer como 
que no pasa nada y dejar el camino abierto para que ocurriera una tragedia de proporciones 
incuantificables por mantener en operación un medio de transporte cuyos sistemas operativos 
son obsoletos. Es probable que el gobierno capitalino tenga que pagar un costo político por el 
cierre de la famosa línea rosa, el cual puede ser menor si se cumplen los tiempos programados 
para el mantenimiento y no se prolongan más y si las alternativas para moverse son funcionales.

La versión de la imposición 
Tras seis meses que incluyeron plantones, una versión estudiantil de revocación de mandato y 
una orden del Inai para transparentar la información, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
por fin hizo pública el acta de designación de José Antonio Romero Tellaeche como director 
general del Centro de Investigación y Docencia Económicas. Sin embargo, la respuesta, más que 
calmar la incertidumbre de los cideítas, avivó sus sospechas sobre una presunta imposición en el 
cargo por parte de María Elena Álvarez-Buylla, la mandamás del Conacyt. ¿Por qué? ¡Ah! Pues 
porque el acta presentada no exhibe las firmas de quienes participaron en la sesión y, además, 
da cuenta de la ríspida discusión que se generó durante el acto, ante el rechazo de la comunidad 
estudiantil que desde noviembre del 2021 ya se expresaba en contra de Tellaeche. Uf.
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PRESENTA CONTROVERSIA CONTRA EL TEPJF. El presidente de 
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, presen-
tó ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) una controversia 
constitucional contra la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación para que Movimiento Ciudadano tuviera un lugar dentro 
de la Comisión Permanente, informó en un oficio dirigido al presidente de la 

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 28.06.2022AGENDA NACIONAL

Analizan denuncia  
de juicio político

LA COMISIÓN Jurisdiccional del Congreso de Chihua-
hua admitió una denuncia de juicio político en contra del 

exgobernador, Javier Corral, por “los actos y omisiones 
cometidas durante el desempeño de su encargo”. El 

Legislativo decidirá si procede o no dicha medida. 

NO SE 
PUEDE 
CONSE-

GUIR de una forma 
adecuada; tiene 
que ser a través de 
proveedores del 
mercado negro. 
El costo es mucho 
mayor, se retrasa la 
posibilidad de tratar 
a los pacientes”

Francisco Moreno
Médico internista e 
infectólogo

LO QUE 
HEMOS 
EN-

CONTRADO de 
importación, bási-
camente es entre 
las instituciones 
públicas y no hay 
más información; 
tampoco vemos 
interés para tenerlo 
de venta al público”

Enrique Martínez
Director del Inefam

Molnupiravir y Paxlovid fueron autorizados desde enero

Demandan médicos acceso
a 2 antivirales contra Covid

• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

Especialistas en el sector salud 
denunciaron que el Gobierno 
federal concentra el manejo de 
los antivirales Molnupiravir y 

Paxlovid, indicados contra los efectos del 
Covid-19, lo que ha creado un mercado 
negro, por lo que demandaron a las auto-
ridades suprimir las restricciones para su 
venta al público.

Ambos fármacos, Molnupiravir, pro-
ducido por los laboratorios Merck, Sharp 
and Dohme (MSD), y Paxlovid, de Pfizer, 
fueron autorizados en enero pasado por 
la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), para 
su uso de emergencia.

Ambos están indicados para atender 
pacientes con Covid-19 leve o moderado 
y con alto riesgo de complicaciones.

Sin embargo, debido a su aprobación 
de emergencia, por ahora sólo pueden ser 
adquiridos y prescritos por instituciones 
públicas del Gobierno federal.

“El llamado es dejar de aparentar que 
hacen cuando no hacen; que tanto a MSD 
y Pfizer les permitan vender el medica-
mento(…) Dicen que está probado el fár-
maco, pero no se puede conseguir de una 
forma adecuada; tiene que ser a través de 
proveedores del mercado negro.

“El costo es mucho mayor, se retrasa la 
posibilidad de tratar a los pacientes por-
que dependes de la persona que te está 
consiguiendo el fármaco(…) Y en caso de 
no usarlo en los primeros cinco días, ya no 
sirve”, denunció a La Razón el médico in-
ternista e infectólogo Francisco Moreno.

Subrayó que Molnupiravir y Paxlovid 

ESPECIALISTAS señalan que fuera de 
instituciones públicas, ambos fármacos sólo 
pueden conseguirse en el mercado negro; en 
EU cuestan 19 dólares, aquí, 45 mil pesos

han sido aprobados como biológicos de 
uso de emergencia y, para usarlos, se ne-
cesita la aprobación de la Cofepris, pero 
el problema es que no se permite que los 
laboratorios los vendan directamente al 
público.

“Los hospitales privados y, en general, 
no los tienen, y ha provocado un merca-
do negro muy grande, en donde los que 
venden son personas que se dedican a la 
importación de fármacos; no son los ori-
ginales, vienen de laboratorios de la India 
o Singapur, donde venden genéricos”, se 
quejó el especialista, Premio Nacional de 
Salud 2020.

Explicó que estos biológicos cuestan 
13 o 19 dólares en Estados Unidos, mien-
tras que en México alcanzan alrededor de 
15 mil o 45 mil pesos, porque se compran 
en el mercado negro.

El también jefe de Servicio de Medi-
cina Interna en el Centro Médico ABC 
remarcó que no es un biológico para to-
dos y está dirigido a adultos mayores con 
comorbilidades, como diabetes, hiper-
tensión y obesidad.

“En el hospital estamos teniendo cada 
vez más ingresos de esos pacientes, por-
que a pesar de que están vacunados, algu-
nos requieren hospitalización”, expuso.

Enrique Martínez, director del Institu-
to Farmacéutico México (Inefam), coinci-
dió en que en el país no hay Molnupiravir 
o Paxlovid, porque están bajo el control 
del Gobierno. Dijo que, en su momento, 
pueden ser importados por urgencias y 
eso lo determina la actual administración 
gubernamental, y mientras las autorida-
des no decidan facilitar esta adquisición, 
todo se complica.

“Lo que hemos encontrado de impor-
tación, básicamente es entre las institu-
ciones públicas y no hay más informa-
ción; tampoco vemos interés para tenerlo 
de venta al público”, señaló.

Juan de Villafranca, director ejecutivo 
de la Asociación Mexicana de Labora-
torios Farmacéuticos (Amelaf), recordó 
que el Molnupiravir fue autorizado el 7 
de enero del 2022 y el Paxlovid, el 14 de 
enero de este año, por la Cofepris.

Abundó que la autorización es para 
uso de emergencia, se emite de manera 
controlada y requiere prescripción mé-
dica, considerando los factores de uso 
y riesgo detallado en el oficio de autori-
zación, para evitar mal uso de este me-
dicamento, automedicación o su venta 
irregular.

Por su parte, el laboratorio MSD señaló 
que Molnupiravir fortalece el combate 
contra el Covid-19 y Panamá es el primer 
país de Latinoamérica en recibirlo.

También resaltó que, de acuerdo con 
los últimos datos publicados en Annals 
of Internal Medicine, una proporción más 
baja de participantes tratados con Mol-
nupiravir ingresaron al servicio de cui-
dados intensivos, además de que menos 
participantes requirieron intervenciones 
respiratorias, como ventilación mecánica.

María Basurto, doctora en Inmunolo-
gía y postdoctorado en Inmunología y 
Biología Molecular, explicó que el fárma-
co Molnupiravir es un antiviral que blo-
quea la replicación del virus SARS-CoV-2 
al sustituir una de las bases que forman el 
material genético del mismo, provocando 
una mutación que puede impedir que se 
siga dividiendo en la célula infectada.

La doctora expresó que el Paxlovid 
contiene dos medicamentos: el Nirma-
trelvir, que bloquea a una proteasa que le 
ayuda a que se separe a su forma activa y 
que permite que se fusione la membrana 
del virus SARS-CoV-2 con la membrana 
de la célula que va a invadir. Y por el otro 
lado, Ritonavir, que bloquea la replica-
ción del virus en las células.

Consultada al respecto, la Cofepris 
señaló que sólo se encarga de la autori-
zación de fármacos y todo lo que implica 
durante la vida útil de éstos; es decir, bue-
nas prácticas de fabricación, farmacovi-
gilancia y vigilancia sanitaria para evitar 
que sean falsificados.

ANTE el alza en contagios, autoridades sani-
tarias de Durango y San Luis Potosí ordenaron 
nuevamente el uso obligatorio de cubrebocas 
también en espacios abiertos.

5,965,958 Confirmados 
Acumulados 104,540 Confirmados 

Activos325,596 Defunciones

*Casos 
positivos con 
fecha de inicio 
de síntomas 
en los últimos 
14 días

Fuente|Ssa

Así vamos
Estados con más  

casos acumulados  
y decesos.

**Decesos1 CDMX
1,473,159 56,352
2 Edomex
592,193 34,827
3 Nuevo León 
331,344 15,139
4 Guanajuato
287,305 14,818
5 Jalisco 
251,936 19,566
6 SLP
191,693 7,468

7 Tabasco
191,242 6,242
8 Veracruz
185,849 16,369
9 Puebla
173,373 16,496
10 Sonora
169,479 10,270
11 Tamaulipas
151,072 8,267
12 Coahuila
148,677 8,828

Ayer, tres mil 343 casos  
y 16 defunciones: Ssa

DURANTE las últimas 24 horas, en 
México se registraron tres mil 343 nue-
vos casos confirmados y 16 defuncio-
nes a causa de Covid-19. 

De acuerdo con el Informe Técnico 
Diario de la Secretaría de Salud (Ssa), a 
la fecha el país acumula cinco millones 
965 mil 958 contagios y 325 mil 596 fa-
llecimientos debido a esta enfermedad.

En cuanto a los casos activos, es de-
cir, aquellos que presentaron síntomas 
en los últimos 14 días, se indica que hay 
cien mil 928, lo que refiere una tasa 
de incidencia de 77.6 por cada 100 mil 
habitantes. 

Bajo este indicador, la Ciudad de 
México, Baja California Sur y Quintana 
Roo son las entidades más afectadas, 
mientras que en cifras absolutas son la 
capital, el Estado de México y Nuevo 
León los que cuentan con más casos. 

La Ssa apuntó que la ocupación de 
las camas generales incrementó un 
punto porcentual respecto al domingo, 
al ubicarse en seis por ciento, mientras 
que las de ventilador se mantuvieron al 
dos por ciento.

En cuanto al avance de la vacuna-
ción, se han aplicado 209 millones 673 
mil 612 dosis a 88 millones 449 mil 704 
personas, lo que representa un 86 por 
ciento de la cobertura total. En cuanto 
a la aplicación de dosis de refuerzo, la 
dependencia reportó 53 millones 260 
mil 810 aplicaciones.

Daniela Wachauf

P A N D E M I A  E N  M É X I C O
C O V I D - 1 9

Junta de Coordinación Política (Jucopo), Rubén Moreira Valdez. Luis Espino-
za Cházaro, coordinador del PRD, bancada que también promovió la queja al 
ser excluida, pero que obtuvo un lugar debido a que el PRI se lo cedió, acusó 
al morenista de no cuidar la gobernabilidad al presentar esta querella sin el 
consenso de la Jucopo: “Inaceptable que el presidente de la mesa insista, con 
actitudes sectarias, en que se incumpla una resolución judicial inatacable”.
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POR GUILLERMO HURTADO

EDUARDO LIZALDE 
(1929-2022) 

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

Puede sonar pedante, pero yo fui un adolescente 
que leyó mucha poesía. No era el único, otros de 
mis amigos también lo hacían con el mismo fervor. 
No teníamos Internet, teníamos libros, y la poesía 
era un género que nos cautivaba. El descubrimien-
to de la obra de Eduardo Lizalde fue todo un acon-
tecimiento de mi primera juventud. Me encontré 
con una poesía poderosa que se distinguía de las 
rimas babosas que nos hacían leer en el colegio. Un 
lenguaje contundente, irónico, sin compasión. Las 
cosas como son. Sin florituras. Cuando luego leí los 
epigramas de Marcial descubrí la genealogía de esa 
poesía que hablaba de cómo el amor se pudre, de 
cómo el odio es la pasión más grande, de cómo las 
prostitutas tienen ilusiones al mismo tiempo que 
se corrompen. Poesía descarnada, salvaje, despia-
dadamente naturalista y, por lo mismo, profunda-
mente humana. 

Yo fui uno de esos que defendían a capa y espa-
da que Lizalde era nuestro más grande poeta vivo. 
Con el paso de los años, dejé de suscribir esa opi-
nión con el mismo énfasis. Primero, porque perdí 
interés en el jueguito de señalar a éste o aquél 
como nuestro poeta más grande. Segundo, porque 
sin dejar de admirar toda la fuerza y la inteligencia 
de la escritura de Lizalde, empecé a encontrar en 
algunos de sus poemas cierto efectismo que me 
pareció más una fórmula que una vena. 

Cambio de tema. Algo que distingue a la obra de 
Lizalde es el sitio que ocupa la filosofía en su poesía. 
Se la encuentra en el tejido de todas sus reflexiones, 
pero también en muchos de sus temas y referen-
cias. Su poema “Cada cosa es Babel” es un admira-
ble canto heideggeriano: nos habla de la conforma-
ción existencial de lo que el filósofo alemán llamó 
las “cosas a la mano”. Lizalde leyó a Heidegger en 
el salón de clase de José Gaos. Eso se nota en toda 
su obra, desde la más temprana hasta la más tardía. 
Cuando nos dice en uno de sus “Boleros del resen-
tido” que “Alguien se muere aquí, muy cerca, en el 
jardín de al lado”, Lizalde desarrolla de manera muy 
original la idea heideggeriana de que somos un ser 
para la muerte. 

Lizalde escribió una serie de poemas en torno 
al Tractatus Logico-Philosophicus de Wittgenstein. 
He vuelto a leer esos poemas y me he quedado con 
mi impresión inicial: algunos tienen valor por sí 
mismos, pero la conexión con las ideas del Tracta-
tus es endeble. Pienso que Lizalde asimiló mejor a 
Heidegger que a Wittgenstein. 

Desde que me enteré del falle-
cimiento de Eduardo Lizalde 

me propuse escribir algo para re-
cordarlo en esta columna. Han ido 
pasando los días y no quiero pos-
tergar más la publicación del artí-
culo que he estado escribiendo y 
reescribiendo en mi cabeza sin que 
me acabe de gustar del todo. 

TEATRO DE SOMBRAS

UNAM va con actividades presenciales
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

LA UNIVERSIDAD Nacional Autónoma 
de México (UNAM) dará inicio al ciclo es-
colar 2022-2023 con actividades presen-
ciales en todos sus planteles y niveles de 
enseñanza, por lo que los directores de las 
entidades académicas, así como los con-
sejos técnicos respectivos, deberán tomar 
las medidas pertinentes preservando la 
seguridad y la salud de sus comunidades.

En un comunicado, la Máxima Casa de 
Estudios informó que, gracias a la inmu-
nidad alcanzada entre la población por el 
efecto combinado de vacunación y conta-
gios previos, las afectaciones originadas 
por los brotes recientes del SARS-CoV-2 
han resultado menos severas.

“La Universidad seguirá atenta a la 
evolución del virus que causa Covid-19, y 
exhorta a toda la comunidad a retomar las 
medidas recomendadas por los expertos 
universitarios y que han demostrado su 
eficacia: uso correcto del cubrebocas, la-
vado de manos, sana distancia, espacios 
bien ventilados, evitar aglomeraciones y 
reforzar la vacunación”.

El 20 de junio la Comisión Universitaria 
para la Atención del Covid-19 recomendó 
mantener la ventilación de espacios cerra-
dos, oficinas, salas de espera, aulas, biblio-
tecas, laboratorios, auditorios, 
clínicas, cubículos, casetas de 
vigilancia, comedores, tiendas, 
vehículos.

También continuar con el 
uso correcto del cubrebocas 

Fase de inmunización durará tres meses

Vacunación a los de 5 a 
11 ya está en 14 estados
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

La vacunación contra Covid-19 
para menores de cinco a 11 años 
se inició esta semana en al menos 
14 entidades del país: Ciudad de 

México, Jalisco, Quintana Roo, Morelos, 
Puebla, Baja California, Campeche, Hi-
dalgo, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Tabasco, 
Coahuila y Guanajuato.

Esta fase de la Estrategia Nacional de 
Vacunación tendrá una duración de tres 
meses aproximadamente.

El director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, mani-
festó en sus redes sociales que comenzó 
el proceso.

“Los menores deben ir acompañados 
por su papá, mamá o tutor. Recuerden que 
hay un registro previo en mivacuna.salud.
gob.mx”, señaló el funcionario federal.

A partir de este lunes y hasta el próximo 
viernes se vacunará contra SARS-CoV-2 a 
los niños de 11 años y a los de 10 años que 
cumplan 11 antes del 31 de diciembre del 
2022. Las personas que se hayan conta-
giado del virus, sin embargo, deben espe-
rar 15 días antes de recibir el biológico.

Posteriormente, las autoridades defi-
nirán las siguientes etapas de esta nueva 
fase de inmunización.

El sábado pasado, la Secretaría de Salud 
(Ssa) indicó que México había recibido 
dos embarques de vacunas pediátricas de 
laboratorios Pfizer-BioNTech, el primero 
de 804 mil dosis, mientras que el segun-
do arribó con 1.2 millones, para un total de 
dos millones cuatro mil unidades.

Destacó que el país ha recibido 168 
millones 137 mil 095 vacunas envasadas 
de Pfizer-BioNTech, AstraZeneca, Sino-

LA PRIMERA ETAPA arranca con niñas y niños de 11 años 
de edad, que serán inoculados a lo largo de esta semana; la 
Ssa indica que arribaron al país más de dos millones de dosis 

vac, Centro Nacional de Investigación de 
Epidemiología y Microbiología Gamaleya, 
CanSino Biologics, Johnson & Johnson y 
Moderna.

En Baja California, la Secretaría de 
Salud local señaló que la inoculación co-
menzó el lunes y las principales sedes se 
localizan en Mexicali, San Felipe, Tijuana, 
Tecate y Rosarito, entre otros municipios.

En Campeche, la vacunación a meno-
res de edad se iniciará este martes en la 
capital del estado y Ciudad del Carmen. La 
sede principal para recibir la primera dosis 
del biológico es el Hospital Javier Buenfil 
Osorio, aunque también se aplicará en el 
Hospital General de Zona 1 y en el Hospital 
Dr. Patricio Trueba Regil.

En Coahuila, el secretario de Salud de 
la entidad, Roberto Berna, supervisó el 
inicio del proceso de vacunación en el 
módulo vehicular instalado en el Hospital 
General de Torreón.

El funcionario dijo que en este punto se 
aplicarán mil 500 dosis diarias de Pfizer, 
en un periodo de ocho días; en total, en 
ese sitio, serán 12 mil vacunas.

Comentó que pusieron cuatro mesas 
receptoras de vehículos con tres enfer-
meras cada una, además de otras 10 que 

se encargaban de preparar las jeringas.
“En promedio, destinamos 24 enfer-

meras de este hospital y de la Jurisdicción 
Sanitaria. Ahora, en el estado tenemos un 
88 por ciento de vacunación doble y un 
56 por ciento con refuerzo. Vamos por el 
camino correcto”, expuso.

El funcionario estatal reconoció que 
esta quinta ola aumentó el número de 
contagios de la enfermedad; sin embargo, 
se mantiene estable el porcentaje de hos-
pitalización y decesos.

“No debemos bajar la guardia, tenemos 
que seguir usando cubrebocas en espa-
cios cerrados y aquellos abiertos donde 
haya concentración de gente”, advirtió.

En Morelos, las primeras dosis se apli-
can en Cuautla, Axochiapan, Puente de 
Ixtla, Ocuituco, Temixco, Tepoztlán y 
otros municipios.

La jornada de vacunación en Sinaloa se 
inició en los municipios de Culiacán, Ma-
zatlán, Los Mochis y Guasave.

Cuitláhuac González, secretario de Sa-
lud de la entidad, expresó que son 48 mil 
dosis pediátricas de la farmacéutica Pfizer 
y detalló que seguirán llegando más vacu-
nas, con la finalidad de priorizar la aplica-
ción de la primera dosis del biológico.

(que tape bien la nariz y la boca) al convi-
vir con otras personas en todos los espa-
cios interiores, y en exteriores donde se 
pierda la sana distancia.

“Seguir practicando las medidas de 
higiene de manos y cuidado personal. En 
presencia de molestias generales, respira-
torias, o en caso de tener síntomas como 
gripa o catarro, no asistir a trabajar y avisar 
en el sitio de adscripción; buscar atención 
médica y diagnóstico, no automedicarse y 
vigilar la evolución”.

Abundó que se debe procurar que to-
das las personas mayores de 
12 años tengan su esquema de 
vacunación contra Covid -19 
completo, así como los refuer-
zos requeridos de acuerdo con 
la edad o condición de salud. 

VACUNACIÓN 
de niñas y niños 
bajacalifornianos 
en Tijuana, ayer.LA SCJN  señaló que debe concederse la sus-

pensión en los amparos promovidos en contra 
de la omisión de vacunar a niños y adolescen-
tes, que no sufren de alguna comorbilidad.

8
De agosto inicia el 
ciclo escolar 2022-
2023 en la UNAM
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SIGUE ACTIVO. El titular de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, informó que no ha 
superado la enfermedad del Co-
vid-19. En un mensaje en su cuenta 
de Twitter, escribió un escueto 
comentario en el que da a conocer 
que se mantiene en aislamiento de-
bido a la persistencia de la síntomas. 
“Sigo positivo a Covid. Trabajando 
desde casa. Muy buen día y semana. 
Ánimo”, escribió.

DeRápido

Y como de costumbre, defendió en su ma-
ñanera su política de “abrazos no balazos”, 
al señalar que, si se hubiera mantenido la 
premisa de los sexenios de los expresiden-
tes Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, 

“que nos afectó muchísimo, hoy el país sería 
ingobernable”. Lo que, a querer o no, ocurre 
en amplias regiones de la República, en las 
que no hay más mando ni poder que el del 
narcotráfico, como consta a quienes son 
retenidos, interrogados y amedrentados 
en los retenes de lugares de los que están 
apoderados.

ESTO Y DE AQUELLO…

Tal pareciera que ahora son los repre-
sentantes de la Iglesia católica, los que 
están en la mira de los cárteles de la droga, 
no sólo por los asesinatos de sacerdotes, 
como en Cerocahui, en la sierra Tarahuma-
ra, sino porque cada vez son más frecuentes 
las retenciones que han padecido recien-
temente el cardenal de Guadalajara, José 
Francisco Robles Ortega; obispos como el 
de Zacatecas, Sigfredo Noriega Barceló, y 
no pocos sacerdotes, en los retenes contro-
lados por  el narco.
Bastan los reportes que a diario dan a 
conocer autoridades de las áreas de seguri-
dad o medios de comunicación de estados 
como Michoacán, Zacatecas, Guanajuato, 
Jalisco, Sonora, Sinaloa, Veracruz o Chihua-
hua, por citar sólo algunos, que en distintos 

En respuesta al generaliza-
do clamor ciudadano de 

hacer frente al crimen organi-
zado y al control que los cárte-
les de la droga mantienen en la 
mitad del país y a la petición de 
diálogo que le hizo la Comuni-
dad Jesuita para un eventual 
cambio de la estrategia de se-
guridad, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador recha-
zó que la violencia esté a nive-
les nunca antes vistos, “como 
lo aseguran sus adversarios, 
voceros y achichincles que tra-
tan de confundir, desinformar 
y manipular” lo que ocurre.

rumbos están bajo control del narcotráfico, a pesar 
de las ocasionales movilizaciones de elementos 
del Ejército o la Guardia Nacional en inferioridad 
numérica y armamento a la de cualquier cártel. 
Por primera vez en 53 años de servicio, la Línea 
1 del Metro será rehabilitada totalmente, por lo que 
estará cerrada de Pantitlán a Salto del Agua a partir 

del 4 de julio próximo hasta marzo del 2023, y la 
de Balderas a Observatorio, de marzo a  agosto del 
mismo año próximo, lo que evitará riesgos de más 
accidentes.
Sin embargo, los cientos de miles de usuarios, 
quizá millones, que utilizan esa línea, enfrentarán 
serios problemas de transporte, que tendrán que 

hacerlo en unidades del actual servicio público 
que deberá ser muy bien planeado para evitar 
que se convierta en un duradero caos vial, como 
los que ocasionalmente ocurren en la Ciudad de 
México.
Alistan controversias en EU por competencia 
desleal de la CFE por violaciones al TMEC.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx  Twitter: @MXPulsoPolitico

RECHAZA AMLO QUE HAYA TANTA VIOLENCIA
POR  FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

PULSO POLÍTICO
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SE LES OLVIDA el ejemplo del 
Papa Francisco. Dónde hay un 
conservador hay un represor en 

potencia, pero nosotros no somos así. ¿Qué 
quieren? ¿Que se vuelva a ametrallar desde 
los helicópteros? ¿Eso es lo que quieren?”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

LOS ABRAZOS NO 
ALCANZAN PARA 
CUBRIR LOS BALAZOS

FB: Josefina Vazquez Mota Twitter: @JosefinaVM

Los abrazos no alcanzan para que ya no 
haya más desparecidos, en México van más de 
100 mil. Los abrazos no alcanzan para conso-
lar el dolor de las familias que no encuentran 
a un ser querido; no alcanzan para las madres 
que, con esperanza y miedo, buscan entre fosas 
clandestinas a los suyos.

Los abrazos no alcanzan para las familias 
de más de 120 mil personas que han perdido 
la vida en un homicidio doloso; tampoco para 
los huérfanos por los feminicidios, pues diaria-
mente en el país mueren 10 mujeres.

Los abrazos no alcanzan para los que viven 
amenazados por la delincuencia organizada a 
través del famoso cobro de piso; no alcanzan 
para los miles de desplazados por el temor que 
les infunden.

Los abrazos no dan para contener la trata 
de personas, la pornografía infantil, para evitar 
que nuestros jóvenes, adolescentes y niños 
sean cooptados por el crimen organizado.

Los abrazos no alcanzan para que los pue-
blos mágicos de nuestro país vivan acechados, 
o para que nuestros productores del campo 
puedan cosechar sin miedo.

Los abrazos tampoco alcanzan para que no 
haya secuestros, robo al transporte, para que 
no hayan extorsiones, para que vivamos en paz.

Los abrazos por desgracia han sucumbido 
ante los balazos. La muerte de los jesuitas Ja-
vier y Joaquín lo dicen todo. Nadie está exento. 
Las balas de los criminales no distinguen, solo 
matan.

Los balazos no van a cambiar una estregia 
fallida, aunque el país se llene de sangre, por-
que el gobierno federal está dejando de respon-
sabilizarse de una de sus prioridades y obliga-
ciones, la seguridad.

Como diría el padre Javier ‘Pato’ Ávila: “que 
la verdadera justicia nos lleve a una transforma-
ción que haga posible la paz en los territorios, 
(porque), los abrazos ya no nos alcanzan para 
cubrir los balazos”.

“Los abrazos ya nos nos al-
canzan para cubrir los ba-

lazos”, dijo el padre Javier Ávila, 
durante la celebración litúrgica 
para despedir a los sacerdotes 
jesuitas Javier Campos y Joa-
quín Mora Salazar. Y es verdad, 
los abrazos no alcanzan para de-
tener la expansión del crimen y 
la delincuencia organizada en 
todo el país; para evitar que es-
tos grupos o bandas se adueñen 
de municipios, de localidades, 
de estados. 

SIN MIEDO

ANDRÉS Manuel López Obrador en conferencia de prensa, en imagen de archivo.  

Reconoce Presidente 
reunión con Gertz
• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

RECONOCE el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador que se reunió con el 
presidente de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar 
y con el fiscal General de la República 
(FGR), Alejandro Gertz Manero, para 
abordar temas sobre la persecución y 
castigo de delitos, pero no para analizar 
la renuncia del fiscal.

“Bueno, estuvieron el presidente de la 
Suprema Corte, el ministro Arturo Zaldí-
var, el jueves, y el viernes el fiscal Gertz 
Manero”, explicó el Presidente.

De acuerdo con el presidente la reu-
nión se llevó a cabo con pleno 
respeto a la “autonomía de 
cada institución”, aseguró el 
mandatario.

“Pues se tratan los temas 
en específico y sí hay muy 
buena relación, con respeto a 
las autonomías, no me meto 
en cosas del poder judicial, 
solo cuando se trata de asun-
tos que afectan a la población”, 

aclaró López Obrador.
Dijo que, en temas específicos de co-

rrupción, el Ejecutivo federal debe inter-
venir para denunciar y evidenciar. Por-
que sigue habiendo casos de jueces que 
se dejan coptar por la delincuencia, pero 
también hay “jueces valientes, incorrup-
tibles, siempre tenemos comunicación 
en muy buenos términos”, dijo López 
Obrador.

Con el fiscal Gertz abordó la situa-
ción que guarda la investigación sobre 
la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, que a casi ocho años de lo 
sucedido todavía no existe certeza sobre 
lo ocurrido.

“Hablamos, en el caso del fiscal, con 
algo que he planteado aquí, 
de la necesidad de darle más 
celeridad a asuntos que la 
gente quiere solución, quie-
ren ya que se resuelvan, o 
que pasen al Poder Judicial 
sobre ese tema. Y traté con 
él también lo de Ayotzina-
pa, que es algo que tenemos 
pendiente”, consideró López 
Obrador.

Están “apergollados por la oligarquía”, dice  

AMLO lanza reproche 
a jesuitas por críticas

• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador lanzó un reproche 
a la congregación de la Compa-
ñía de Jesús, por sumarse a los 

opositores a su gobierno para ejercer 
presión con el fin de que haya un cam-
bio en la estrategia de seguridad pública 
que lleva a cabo el Gobierno federal.

“Pero todos esos no dicen nada de 
cómo ajusticiaban a personas, cómo 
aplicaban el ‘mátalos en caliente’, cómo 
creció en México el número de masa-
cres, los índices de letalidad, cómo re-
mataban a los heridos; todo eso se les 
olvida. Incluso, hasta los religiosos, con 
todo respeto, que no siguen el ejemplo 
del Papa Francisco, porque están muy 
apergollados por la oligarquía mexica-
na”, señaló el Presidente.

Denunció que los religiosos olvidan 
el ejemplo y enseñanzas del Papa Fran-
cisco, quien ha escrito en los últimos 
días, en su cuenta de Twitter, que la vio-
lencia no se resuelve con más violencia.

En este sentido, el mandatario mexi-
cano expuso que los conservadores em-
pujan para que vuelvan los tiempos de 
la represión.

“Se les olvida el ejemplo del Papa 
Francisco. Donde hay un conservador, 
hay un represor en potencia, pero noso-
tros no somos así. ¿Qué quieren? ¿Que 
se vuelva a ametrallar desde los helicóp-
teros? ¿Eso es lo que quieren?”, pregun-
tó López Obrador.

Aclaró que su Gobierno no es igual y 
anunció que el próximo 1 de julio pre-
sentará sus argumentos para no variar 
la estrategia de seguridad en su admi-
nistración.

El anuncio lo realizará durante su 
viaje a Tabasco para celebrar cuatro 
años del triunfo de su movimiento, que 
lo llevó a la Presidencia de la República.

“Vamos a dar resultados de cómo va-
mos avanzando. Y nuestros adversarios, 
con sus voceros y achichincles, tratan 
de confundir, desinformar, manipular, 
diciendo: ‘¡Qué barbaridad! ¡Nunca ha 
habido tanta violencia en México como 
ahora!’. Pues no es cierto; si hubiésemos 
continuado con la misma política que se 
impuso desde que se declaró la guerra a 
la delincuencia organizada, el país esta-

ANTE petición de religiosos 
para revisar plan de seguri-
dad cuestiona: ¿quieren que 
se vuelva a ametrallar desde 
helicópteros?; olvidan las 
enseñanzas del Papa, acusa

ría en completa descomposición, ingo-
bernable”, aseguró López Obrador.

Señaló que la mayoría de la pobla-
ción ha insistido en que los problemas 
de inseguridad se resuelven creando 
empleos, ofreciendo oportunidades de 
desarrollo y sólo los conservadores se 
pronuncian por emplear la “ley del ta-

lión”, de responder con la misma fuerza 
a las agresiones.

Enfatizó que se le ha querido vincu-
lar con criminales porque saludó a la 
señora Consuelo Loera, madre del capo 
Joaquín “El Chapo” Guzmán.

“Y que las alianzas con el Cártel de 
Sinaloa y las pruebas de que saludé a la 
mamá de Guzmán Loera; imagínense 
ese periodismo, de qué nivel”, criticó el 
mandatario.

Señaló que incluso pagan campañas 
sucias en su contra, con granjas de bots 
en Twitter, pero dijo que contrarrestará 
esas acciones con el informe que pre-
sentará en la planta de Dos Bocas, Ta-
basco, el próximo viernes.

EN AUDIOS filtrados 
se escucha al fiscal 
general pedirle a fa-
miliar del exdirector 
de Pemex desistirse 
de un amparo; no 
acepto dobles len-
guajes ni las jugadas 
de ese abogado, dice. 

CUÁNTOS ASESINATOS en México, lamentó 
el Papa Francisco a través de su cuenta de 
Twitter, plataforma donde expresó su dolor y 
consternación por los asesinatos de los curas.  
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Sacerdotes y un 
guía de turistas 
fueron asesinados el 
pasado 20 de junio.
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El Chueco sigue prófugo

Despiden fieles  
a curas jesuitas 
asesinados

• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

Entre cánticos y rituales rarámu-
ris, con aplausos y vivas, cientos 
de feligreses despidieron a los 
sacerdotes jesuitas Javier Cam-

pos, “Padre Gallo”, y Joaquín Mora, “Padre 
Morita”, cuyos cuerpos fueron sepultados 
este lunes en el atrio de la parroquia San 
Francisco Javier, en la comunidad de Ce-
rocahui, municipio de Urique, Chihuahua, 
justo donde ejercían su ministerio.

El 20 de junio, ambos párrocos fueron 
asesinados, al igual que el guía de turistas 
Pedro Palma, presuntamente por el líder 
delincuencial José Noriel Portillo Gil, El 
Chueco, quien se encuentra prófugo y por 
quien se ofrece una recompensa de cinco 
millones de pesos.

La primera parada del recorrido del 
cortejo fúnebre fue Creel, la entrada de la 
sierra. Luego las carrozas fueron subiendo 
poco a poco por las barrancas, parando en 
otras localidades en medio de un fuerte 
despliegue de las fuerzas de seguridad, 
hasta llegar al interior de la iglesia donde 
fueron asesinados a balazos.

En cada parada se repitieron rituales 
indígenas que, según sus creencias, sirven 
para restablecer el orden de la vida y elevar 
sus almas al cielo.

Al llegar a Cerocahui, hombres, muje-
res y niños flanqueaban la carretera para 
recibirlos con globos y banderas 
blancas, símbolo de una paz que 
no tienen en esta sierra.

Luis Gerardo Moro, provin-
cial de la Compañía de Jesús, 
dijo que el asesinato de los reli-
giosos recuerda al homicidio de 
monseñor Óscar Arnulfo Rome-
ro en El Salvador, en 1980.

“Ofrecieron su vida en sacri-
ficio… que nos recuerda el sacri-

LA GOBERNADORA de Chihuahua asistió al sepelio; el reco-
rrido fue acompañado por un fuerte dispositivo de seguridad; 
religiosos piden la reconstrucción del tejido social 

ficio de nuestro Señor Jesús, de monseñor 
Romero, y tantos que han dado la vida por 
el pueblo”, manifestó el provincial, al con-
cluir la misa de cuerpo presente.

De acuerdo con medios locales, el obis-
po de la Tarahumara, Juan Manuel Gonzá-
lez, pidió que la muerte de los jesuitas sea 
motivo de esperanza para la reconstruc-
ción del tejido social.

“No echemos culpas juzgando y seña-
lando, como lo hacían los escribas en tiem-
pos de Jesús; ciertamente siendo críticos, 
cuando nuestras autoridades cometan 
errores, participativos y valientes ante la 
verdad a la que nos confronta el Evange-
lio”, dijo.

Destacó que durante toda la noche del 
domingo se realizaron danzas rarámuri 
para honrar a los siervos de la Compañía 
de Jesús, y se efectuó una ceremonia de 
purificación en el lugar donde se cometie-
ron los asesinatos.

Después se colocaron los restos de los 
jesuitas para la celebración de su misa 
exequial. La gobernadora de Chihuahua, 
María Eugenia Campos, también acudió 
a la parroquia de San Francisco Javier, así 
como otros funcionarios.

Bernardo Barranco, especialista en 
creencias religiosas, dijo a La Razón que el 
asesinato de los jesuitas es una llamada de 
atención a que las políticas de seguridad 
pública no han funcionado.

“Y la postura de la Cuarta Transforma-
ción y del Presidente es que la 
seguridad la debe atacar desde 
sus raíces, que es la pobreza, la 
miseria, la educación, pero son 
estrategias de muy largo plazo”, 
mencionó.

Enfatizó que la gente está pi-
diendo protección a corto plazo 
y no puede ser que el crimen 
organizado siga agrediendo y 
extorsionando a la sociedad.

MARU Campos 
Galván, estuvo 
presente durante 
los servicios reli-
giosos, ayer. 

LA IGLESIA católica 
condenó la violencia 
y calificó como 
“insostenible” la 
situación que se vive 
en México; llama al 
gobierno a revisar 
las estrategias de 
seguridad. 
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Urgen a dar un 
giro para frenar 
flujo migrante

• Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

LEGISLADORES resaltaron la nece-
sidad de emprender diversas acciones 
para atender el incremento del flujo mi-
gratorio, como el aumento de recursos, la 
supervisión en la ejecución de estos y un 
cambio en las políticas al respecto. 

La diputada migrante Elvia Yolanda 
Martínez Cosío, integrante de la Comisión 
de Asuntos Migratorios, acusó que la Co-
misión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar) no cuenta con autosuficiencia 
económica lo que genera que sus funcio-
nes no se concreten.

Refirió que el contar con más pre-
supuesto permitirá no sólo ampliar la 
capacidad económica para brindar insu-
mos a los migrantes, sino también para 
capacitar al personal de migración para 
garantizar el pleno respeto a los derechos 
humanos de las personas migrantes.

“Tiene que reformarse la política de 
migración, sobre todo desde el presu-
puesto que ya viene, para otorgar más 
recursos y capacitación para todas las 
personas, porque siempre hemos sido el 
patio trasero de Estados Unidos, se acep-
tó el programa Quédate en México sin ver 
las consecuencias que se sufren ahora y 
es una consecuencia a nivel internacio-
nal”, comentó.

En tanto, el senador de Morena Elí 
César Cervantes Rojas dijo que se debe 
fortalecer la coordinación entre los tres 
niveles de gobierno para atender las de-
mandas de estos sectores poblacionales 
y reforzar las medidas de seguridad. 

Ante la afectación a las arcas munici-
pales, como lo destacó La Razón en su 
edición de este lunes, señaló que es ne-
cesario revisar cómo están utilizando los 
gobiernos locales las aportaciones de la 
Federación.  

Precisó que no sólo se requiere seguri-
dad en las zonas más afectadas por la mi-
gración y por la presencia de aquellos que 
se infiltran para delinquir, sino “que sean 
eficientes, porque de nada nos va a servir 
llenar de mandos y oficiales las calles, si 
no están siendo eficientes”. 

CARAVANA MIGRANTE en su arribo al municipio de Huixtla, 
en Chiapas, el pasado 24 de junio.

Es el mes más violento en la actual administración

En mayo, homicidios  
de mujeres suben 21%
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

En mayo los homicidios de muje-
res a nivel nacional registraron 
un aumento del 21 por ciento, 
que lo convirtió en el mes más 

violento en los 42 meses del gobierno lo-
pezobradorista, de acuerdo a cifras del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNSP).

Los feminicidios registraron una dis-
minución de 3.8 por ciento, ya que en 
abril fueron 78 asesinatos con respecto a 
mayo, que documentaron 75 delitos, lo 
que representa una disminución de tres 
víctimas.

En homicidios dolosos de mujeres, en 
abril se documentaron 224 delitos com-
parados con mayo que fueron 272, lo que 
indica un aumento de 48 víctimas, es de-
cir 21 por ciento. Los homicidios culposos 
muestran en el mismo periodo 328 vícti-
mas contra 349 en el quinto mes de este 
año, un incremento de 6.4 por ciento, es 
decir 21 delitos más.

En el feminicidio, en los primeros cinco 
meses de este año totalizaron 385 vícti-
mas. Los municipios que ocupan los pri-
meros lugares a nivel nacional son: Gua-
dalupe, Nuevo León con nueve; Juárez, 
Chihuahua con siete; Ecatepec de More-
los, Estado de México; General Escobedo, 
Nuevo León y en Juárez, Nuevo León, con 
seis cada uno, respectivamente.

Los estados con los primeros lugares 
en feminicidio de enero-mayo son: Esta-
do de México con 61, Nuevo León con 48 
y Veracruz con 38.

Los homicidios dolosos de mujeres con 
mayor número de víctimas en la actual 
administración se registraron en mayo 

Tráiler embiste 10 vehículos; 12 heridos
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

UN TRÁILER CARGADO con 25 tone-
ladas de láminas se impactó cerca de las 
15:00 horas de ayer contra diez vehículos 
en la Autopista del Sol, en Chilpancingo, 
Guerrero, lo que provocó un saldo de 12 
personas heridas.

Los primeros reportes indicaron que el 
tractocamión se quedó sin frenos, lo que 
ocasionó que éste embistiera contra los 
carros que se encontraban varados en los 
carriles de sur a norte, frente a la colonia 
Nuevo Mirador, debido a un bloqueo por 
parte de los integrantes de la Coordinado-
ra Estatal de los Trabajadores de la Educa-
ción Guerrero (CETEG).

Al lugar arribaron paramédicos y bom-
beros de Chilpancingo para trasladar a los 
heridos a hospitales de la zona; sin embar-
go, los cuerpos de rescate tuvieron dificul-
tades para acceder al tramo del accidente 

debido al bloqueo total que mantenían 
desde las 13:30 horas los cetegistas.

El impacto dejó múltiples daños a los 
vehículos involucrados y provocó que el 
tráiler derramara aproximadamente 200 
litros de diésel sobre la carretera, combus-
tible que fue limpiado por los bomberos 
a fin de evitar un nuevo percance por lo 
resbaloso del pavimento.

Ante esto, Caminos y Puentes Federa-
les (Capufe) y Protección Civil de Guerre-
ro reportaron el cierre de circulación con 
dirección hacia Cuernavaca, por atención 
del choque múltiple y recomendaron to-
mar precauciones. 

El contingente integrado por decenas 
de profesores retiró el bloqueo hasta que 
se produjo el accidente.

del 2022 con 272, seguido por agosto del 
2021 con 271, en abril del 2020 con 266, 
en marzo y enero del mismo año con 262 
y 261, respectivamente.

Las entidades con el mayor número de 
este ilícito de enero-mayo del 2022 fue-
ron: Guanajuato con 155, Michoacán, 121, 
Baja California, 109 y Estado de México 
con 89.

En relación a los homicidios culposos, 
mayo fue el mes que también registró 
el mayor número de víctimas con 349, 
seguido por diciembre de 2019 con 332, 
enero y abril del 2022 con 328, cada uno.

De enero-mayo las entidades que ocu-
pan los primeros lugares son: Guanajuato 
con 214, Jalisco con 121, Michoacán 110 y 
Estado de México 102.

EL TRACTOCAMIÓN impactó contra diez 
vehículos en la Autopista del Sol, ayer.

CIFRAS del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública registran 272 víctimas, 48 más que en abril; fe-
minicidios son los que reflejan ligera baja de 3.8%, con 75 delitos

PERSONAS INDOCUMENTADAS de Cuba, 
Venezuela, Colombia y Brasil han reflejado un re-
punte exponencial en hasta 115 veces los éxodos 
en México, de acuerdo con datos de la Segob.

LEGISLADO-
RES resaltan 

que se requie-
re un aumento 

de recursos; 
también, que 

se debe forta-
lecer coordi-
nación de los 

tres niveles de 
gobierno

48
Mil 981 solicitudes 

de refugio hasta 
mayo del 2022
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EN MÉXICO, desde el 2012 se mide una cifra 
oficial de feminicidios, cuando este tipo de ase-
sinatos se incorporó al Código Penal. Según el 
SESNSP, en el 2021 hubo seis mil víctimas.

VULNERABLES ANTE LA VIOLENCIA

La estadística muestra un constante incremento en este delito.

TENDENCIA NACIONAL 2022

PRESUNTAS VÍCTIMAS MUJERES DE HOMICIDIO DOLOSO

PRESUNTAS VÍCTIMAS POR ESTADO

ENERO ABRIL

MARZO

FEBRERO MAYO

216 224

203

207 272

GUANAJUATO JALISCO

MICHOACÁN ZACATECAS

BAJA CALIFORNIA PUEBLA

EDOMEX OAXACA

CHIHUAHUA SONORA

155 61

121 54

109 52

89 51

74 49

PERIODO ENERO-MAYO 2022 Fuente|SESNSP

María de la Luz Estrada, coordinadora 
del Observatorio Ciudadano Nacional del 
Feminicidio (OCNF) calificó como preocu-
pante que no han disminuido los homici-
dios de este sector y todavía existe una 
falta de debida diligencia y perspectiva de 
género para poder acreditar el delito.

“Hemos avanzado para acreditar el ilí-
cito, pero falta mucho que los ministerios 
públicos y todos lo que intervienen estén 
capacitados, que existan periciales acor-
des a los estándares tanto forense como 
criminalística”, refirió a La Razón.

El politólogo Édgar Ortiz Arellano ma-
nifestó que las políticas y acciones para 
disminuir y erradicar los feminicidios que 
ha implementado el Gobierno federal son 
de tipo reactivo y coyuntural.

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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haya proceso electoral. Entonces, clara-
mente no estamos en el plazo de periodo 
electoral para que pudiera configurarse 
un delito; no estamos violando la ley; no-
sotros sí respetamos la ley”, enfatizó.

Sobre las elecciones del 2023, estable-
ció que el género de los candidatos para el 
Estado de México y Coahuila se definirá a 
partir de la decisión que se tome para los 
comicios mexiquenses.

Al dar a conocer que el próximo jueves 
lanzarán la convocatoria para el Estado 
de México, encaminada a elegir al res-
ponsable de la organización de los Comi-
tés de Defensa de la 4T, dijo que, según lo 
que se defina, si llevan candidato o can-
didata para los comicios mexiquenses, 
se resolverá la postulación para Coahuila.

“Habíamos anunciado que iba a ser 
en conjunto, pero queremos evitar el 
conflicto del tema de género. El Estado 
de México lleva mano en la definición de 
género y Coahuila, pues dependerá de lo 
que se resuelva”, expresó.

Detalló que para la entidad mexiquen-
se ya platicaron con los aspirantes y se de-
terminó que será una convocatoria abier-
ta y, una vez que se establezca el número 
de participantes, se definirá si harán una 
o dos encuestas.

Twitter @LaRazon_mx
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LA JEFA de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, 

afirmó que está prepa-
rada para la Presiden-
cia, pero advirtió que 

“ya habrá tiempo para 
todo”, pues ahora está 

enfocada en trabajar 
por la CDMX.  

Les pesa que no tienen a nadie para 2024, afirma

Delgado sugiere a oposición  
que haga su “corcholatafest” 
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

El dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, aseguró que su 
partido respeta la ley, por lo que 
descartó que el guinda o los aspi-

rantes presidenciales hayan incurrido en 
actos anticipados de campaña al partici-
par en eventos como los de Coahuila y el 
Estado de México.

Ante las críticas del líder nacional del 
PAN, Marko Cortés, que acusó a los more-
nistas de infringir la legislación electoral, 
ironizó que lo que realmente le molesta al 
panista es que él sólo podría organizar un 
evento “en un Starbucks”.

En conferencia de prensa, dijo que 
mientras en Morena cuentan con mu-
chos perfiles para postular en el 2024, los 
de la oposición son cuestionados, aun-
que dijo que también tienen su derecho 
a hacer su propio “corcholatafest”.

“Lo que les pesa a ellos es que no ha-
llan a uno para el 2024, o bueno, no se 
deciden a impulsarlos. Deberían hacer 
eventos y que lleven a sus prospectos; 
imagínate qué bonito sería ver a Alito 
(Alejandro Moreno, líder del PRI) levan-
tándole la mano a Marko (Cortés), a Ricar-

EL LÍDER de Morena recuerda que el INE ya determinó que 
en el evento en Toluca no hubo ninguna ilegalidad; Edomex 
“lleva mano” en definición del género de candidatos, señala 

do Anaya, a (Gabriel) Quadri; que hagan 
su ‘corcholatafest’, están en su derecho.

“Nosotros sí tenemos mucho qué pre-
sumir, porque tenemos liderazgos que la 
gente reconoce y, además, como lo vimos 
ayer, muy conscientes y comprometidos 
de que lo importante es el proyecto, de 
que vamos a estar unidos para garantizar 
la continuidad de la 4T”, declaró.

Dijo que a pesar de que el dirigente 
panista pide que a los morenistas les 

apliquen medidas cautelares, “la auto-
ridad electoral ya dijo que en el Estado 
de México no hay ninguna ilegalidad” e 
incluso recordó que quienes al interior de 
Morena señalaron que fue un acto ilegal, 
ya participaron en el evento de Coahuila. 
Se refería al coordinador de Morena en el 
Senado: “Ricardo Monreal estuvo ayer, 
no sé si lo vieron”.

“¿Cuándo se configura un delito elec-
toral de acto anticipado? Pues cuando 

MARIO DELGADO 
e integrantes del 
CEN morenista, 
ayer, en conferen-
cia de prensa.Fo
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JESÚS Zambra-
do (izq.), Marko 
Cortés (centro) y 
Alejandro Moreno 
(der.) en una con-
ferencia de Va por 
México el pasado 
9 de junio. 

La democracia es la que está en riesgo: Marko Cortés

Pese a polémicas sobre Alito, 
PAN mantiene alianza con PRI

• Por Magali Juárez y Yulia Bonilla

El dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés, defendió la alianza 
con el PRI y, pese a la crisis inter-
na de Alejandro Moreno, sostuvo 

que mantendrán el trabajo con quien esté 
al frente de cada partido que forma parte 
de la coalición Va por México.

En conferencia de prensa conjunta 
con la vicecoordinadora de la bancada del 
blanquiazul en el Senado, Kenia López 
Rabadán, en el contexto del aniversario de 
la conferencia “contramañanera”, señaló 
que mientras se mantenga la “amenaza” 
de Morena a la democracia, tendrán que 
mantener su alianza, por el bien del país.

Como ejemplo, refirió la alianza legisla-
tiva y mencionó que, así como frenaron la 
Reforma Eléctrica, ahora tienen que parar 
la Reforma Electoral que, dijo, busca des-
aparecer el INE, y también lo relativo a la 
“amenaza de la militarización del país”.

“La coalición legislativa Va por México 
está dando resultados en la Cámara de 
Diputados y en el Senado de la República; 
se detuvo la regresiva, destructiva y con-
taminante ‘ley Bartlett’, demostramos 
que la coalición legislativa tiene un claro 
compromiso de frente con las y los mexi-
canos, y eso es lo más importante: cuidar 
a México, cuidar nuestro país”, expresó.

“Hoy tenemos 114 diputados (del 
PAN), no son suficientes para contener 
las reformas destructivas, regresivas, 
antidemocráticas, como la intención de 
desaparecer al INE; no son suficientes 
los 114 votos. ¿Cómo logramos tener ese 
tercio que se ocupa para frenar cualquier 
intento de destrucción democrática, con 
Va por México?

“Los 114, más los 70 del PRI, más los 
14 del PRD, es como logramos tener los 
suficientes votos, 200 votos, para frenar 
cualquier reforma destructiva que afecta 
la libertad y la democracia; por eso, con 
altura de miras hicimos la coalición y ésta 
debe buscar permanecer para cumplir su 
objetivo”, expresó.

Cortés Mendoza afirmó que la coali-
ción la pidieron los mexicanos, por lo que 
“va más allá de personas y en Acción Na-
cional seguiremos construyendo, con las 
instituciones que estén en esa convicción 
y con quienes representen esas institu-
ciones, tanto a nivel partidario como en 
las cámaras”.

Subrayó que lo primordial es “lograr 
equilibrio y contrapeso en nuestro país 
para evitar la destrucción, para construir 

EL LÍDER de Acción Nacional exhorta a fre-
nar reforma electoral; señala a Morena como 
“amenaza”; urge a mantener unidad y ser 
contrapeso político, por el bien del país

Pide medidas cautelares a 
“corcholatas” de Morena
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional del PAN, Marko 
Cortés, aseveró que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) tiene que dictar de inme-
diato las medidas cautelares por los actos 
anticipados de campaña de las “corchola-
tas” del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

En conferencia de prensa conjunta con 
Kenia López Rabadán, a quien acompañó 
por el aniversario de sus “Contramaña-
neras”, señaló que luego del evento que 
realizó Morena en Coahuila, los aspiran-
tes presidenciales del guinda caen en la 
reincidencia.

Señaló que a pesar de que el INE des-
cartó la aplicación de medidas cautelares 
por el evento de Morena en Toluca, en el 
Estado de México, los conseje-
ros electorales advirtieron que 
estarían atentos al caso de la re-
incidencia, y ésta ya se registro 
en Coahuila.

“El INE tiene que ya dictar las 
medidas cautelares, no pueden 
de manera ilegal estarse promo-
viendo las corcholatas, no pue-
den estar desviando recursos 
públicos para la movilización, 
para la vallas móviles, para es-
pectaculares, para playeras. Es-

acuerdos con todos aquellos actores que, 
de manera institucional, están al frente 
de sus partidos políticos, al frente de sus 
bancadas y con todos sus legisladores, 
para que de esa forma podamos servirle 
a México”.

El líder nacional del blanquiazul dijo 
que cuando no esté bajo amenaza la de-

mocracia en México, entonces podrán 
volver a competir como antaño, pero hoy, 
ante una amenaza, tenemos que sumar 
fuerzas para cuidar a México.

Por su parte, el dirigente nacional del 
PRD, Jesús Zambrano, cuestionado sobre 
las declaraciones del coordinador del PRI 
en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong 

—quien en días pasados sugirió al PAN y 
PRD no hacer alianza con “alguien” que 
no cumple su palabra y que es dirigente 
cuando le conviene, en referencia al líder 
priista Alejandro Moreno Cárdenas —, res-
pondió al legislador que no les pida me-
terse en la vida interna del Revolucionario 
Institucional.

tamos pidiendo que el INE inicie una in-
vestigación y aplique la sanción”, expuso.

El político michoacano señaló que 
bajo este criterio, particularmente el se-
cretario de Gobernación, Adán Augusto 
López Hernández, y la Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, caerían en la rein-
cidencia, y al seguirse el proceso hasta el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación podrían ser inhabilitados para 
ser candidatos.

El líder nacional del blanquiazul repro-
chó que, además de desviar recursos pú-
blicos, a las “corcholatas” les falte empatía 
para en sus discursos al menos considerar 
a las víctimas de la inseguridad en el país.

Dijo que, precisamente, ante la falta 
de resultados por parte del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, él mismo 
adelantó el tema de la sucesión para dis-

traer la atención de los temas 
primordiales.

“Ante los nulos resultados 
del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, es que él mis-
mo está adelantando la carrera 
presidencial, porque no quiere 
que se hable de gobierno, por-
que no quiere gobernar, porque 
no sabe gobernar y por eso ade-
lanta la sucesión, esa es la razón 
por la que adelanta e impulsa a 
las corcholatas”, manifestó.

OPOSICIÓN fuerte que defiende a los mexica-
nos, describió Marko Cortés sobre su partido. 
Cada vez es más evidente que el Presidente le 
miente al pueblo, escribió en su Twitter. 

114
Diputados fede-
rales, 213 locales y 
21 senadores tiene 
Acción Nacional

Presume perfil de Enrique 
Vargas para el Edomex
EL DIRIGENTE nacional del PAN, 
Marko Cortés, aseguró que su partido 
tiene un buen perfil para competir en el 
Estado de México en 2023, con Enrique 
Vargas, pero dijo que la prioridad es no 
dividir el voto opositor ante Morena.

Recordó que ya instalaron la mesa 
política en el estado o para definir las 
reglas para construir la candidatura más 
competitiva y definir si contenderán 
solos o en coalición, mientras que la 
próxima semana harán lo mismo en el 
caso de Coahuila.

“Si ellos (panistas locales) desean 
competir solos por la gubernatura de 
cada uno de sus estados o decir compe-
tir en coalición, medir escenarios, con 
la claridad de evitar de que Morena siga 
avanzando en su control de estados y 
municipios.

Cortés subrayó que en el caso del Es-
tado de México cuentan con el perfil de 
Enrique Vargas, pero “tenemos la con-
ciencia de la necesidad de no dividir el 
voto opositor y con estos dos elemen-
tos de tener a un excelente candidato 
y de buscar construir para que llegue lo 
mejor de la política a la entidad”.

Explicó que por eso evaluarán “quién 
tiene mayor presencia, quién tiene más 
positivos, quién tiene más capacidad de 
convencer, qué partido tiene más for-
talezas, cuál es el mejor proyecto para 
poder cuidar y defender en el estado”

Magali Juárez

EL INE 
tiene que 
dictar las 

medidas caute-
lares, no pueden 
de manera ilegal 
estarse promovien-
do las corcholatas; 
pedimos que el INE 
investigue y aplique 
la sanción”
Marko Cortés
Dirigente nacional 
del PAN

EL ACUERDO  de 
alianza entre los 
partidos Acción 
Nacional, Revolución 
institucional y de la 
Revolución Demo-
crática se anunció en 
una conferencia de 
prensa virtual el 22 de 
diciembre de 2020.
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Propone reubicar 
industrias ante 
sequía en NL
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

ANTE LA SEQUÍA que afecta a Nuevo 
León, el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador propuso que haya un acuer-
do empresarial para frenar el consumo 
excesivo de agua para uso industrial, in-
cluso deteniendo la producción, y a cam-
bio ofreció apoyos fiscales para quienes 
colaboren con el gobierno estatal.

“Yo siento que hace falta, y esto lo 
hago de manera respetuosa, un acuerdo 
en Nuevo León. Si es necesario, nosotros 
ayudamos; se le debe dar preferencia al 
consumo doméstico. En una situación de 
emergencia se tiene que priorizar y aten-
der primero a la gente, no el agua para las 
empresas; es un asunto de definir priori-
dades y buscar acuerdos”, señaló.

En conferencia de prensa, agregó que 
este acuerdo debe surgir de las autori-
dades locales, y el Gobierno federal se 
mantendrá al margen porque es un tema 
local, que debe ser resuelto por las auto-
ridades de la entidad en forma soberana 
y autónoma.

“Es un asunto de definir prioridades 
y también de buscar acuerdos, porque 
los empresarios ayudan si se les hace un 
planteamiento; por ejemplo, que se les 
deje de cobrar el agua a quienes tienen 
concesiones para uso excesivo de esta 
necesidad. O sea, si hay plantas de cual-
quier tipo que consumen mucha agua, 
que bajen la producción, que reduzcan 
su producción y que el agua la destinen a 
la gente. Y si nos solicitan a nosotros apo-
yo, estamos dispuestos a apoyar, porque 
van a bajar su consumo de agua, van a 
bajar su producción, les ayudamos en lo 
fiscal”, explicó.

Ayer el Presidente propuso que las 
plantas que tengan filiales en otras enti-
dades donde no haya problemas de abas-
to de agua, como en el sureste del país, 
trasladen sus operaciones y reduzcan la 
producción en regiones donde no hay 
agua, como Nuevo León.

López Obrador confió en que ya se 
acerca la temporada de lluvias y el pro-
blema se resolverá en el mediano plazo, 
por lo que las decisiones que se deben 
tomar son las de urgencia.

EL PRESI-
DENTE pide 
frenar el con-
sumo excesivo 
de agua en las 
empresas y dar 
preferencia a la 
gente; es una 
situación de 
emergencia, 
considera

HABITANTES de Monterrey hacen fila para llenar cubetas 
de una pipa del ayuntamiento,  el pasado 21 de junio.

Anuncia Prologis 3 nuevos parques industriales

Se consolida el Edomex 
como destino logístico
Redacción • La Razón

El gobernador del Estado de Mé-
xico, Alfredo Del Mazo Maza, 
informó que la entidad mexi-
quense avanza hacia su conso-

lidación como el mejor destino logístico 
del país, uno de los objetivos de su ad-
ministración, lo que se refleja en los tres 
nuevos parques industriales a cargo de la 
empresa Prologis, en Cuautitlán, Lerma y 
Toluca, en los que se invertirán casi cinco 
mil 480 millones de pesos y permitirán 
generar ocho mil 700 empleos.

“El Edomex sigue atrayendo inversión 
y generando empleos. Hoy, los directivos 
de Prologis en México nos presentaron 
los nuevos parques industriales que 
desarrollarán en Cuautitlán, Lerma y 
Toluca, en los que invertirán casi cinco 
mil 480 millones de pesos”, escribió Del 
Mazo Maza en sus redes sociales.

Reconoció en dicha empresa un socio 
del desarrollo estatal que, desde el año 
2002, ha depositado su confianza en el 
talento y capacidad de los mexiquenses, 
para impulsar su crecimiento en México 
y la región de América Latina, como lo 
demuestran estos tres nuevos proyectos.

De manera particular, reconoció la la-
bor de Héctor Ibarzabal, director general 
de Prologis en México, y a su equipo de 
colaboradores, por el impulso de proyec-
tos e inversiones que envían un mensaje 
de confianza y certeza a la comunidad 
empresarial nacional e internacional y 
que han permitido a la actual administra-
ción avanzar en la construcción de par-
ques industriales de última generación.

En el encuentro, también se revisaron 
los avances de los parques en Cuautit-

LA FIRMA invertirá 5,480 mdp en Cuautitlán, Lerma y Tolu-
ca; proyectos envían un mensaje de confianza a los empresa-
rios para invertir en la entidad, afirma Alfredo Del Mazo

SLP inicia rehabilitación de presa El Peaje
Redacción • La Razón

CONSCIENTE DE LA GRAN demanda 
de agua potable, el gobernador de San 
Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, dio 
el banderazo de inicio a las obras de reha-
bilitación de la cortina de la presa El Peaje, 
abandonada durante décadas, lo que ge-
neró un serio problema de desabasto que 
hoy se enfrenta con una inversión pública 
de 72 millones 887 mil de pesos.

Esta inversión incluye la segunda y ter-
cera etapas de las obras para los sistemas 
de agua potable, drenaje y alcantarillado 
en la localidad de Escalerillas.

Con el comienzo de este proyecto y 
otros a realizar en distintas zonas del es-
tado, como la presa La Maroma, en el mu-
nicipio de Catorce, el Gobierno del estado 

asume el reto de resolver el desabasto de 
agua en las cuatro regiones, y en especial 
en la zona metropolitana, donde radica 
más de la mitad de la población potosina.

Gallardo Cardona explicó que, para El 
Peaje, se invertirán 27 millones de pesos 

en trabajos de desazolve, lo que incre-
mentará su capacidad de almacenamien-
to; la construcción de pantalla impermea-
ble y nivelación de concreto, así como la 
rehabilitación y mantenimiento de la obra 
de toma, trabajos que se realizarán en tur-
nos las 24 horas del día.

“Nos interesa la capital y Soledad de 
Graciano Sánchez, los vamos a rescatar de 
la falta de agua; hoy es un día memorable 
porque uno de los grandes problemas en 
la ciudadanía se atiende con voluntad y 
acciones”, expresó.

Explicó que su Gobierno y Conagua 
iniciarán también la segunda etapa del 
Sistema de Agua Potable y la tercera del 
Sistema de Drenaje y Alcantarillado en la 
comunidad de Escalerillas, con una inver-
sión superior a los 45 millones de pesos.

lán Izcalli, Tepotzotlán y Huehuetoca, 
presentados en 2021, los cuales serán 
detonadores de la economía en el norte 
del Valle de México y se suman a los tres 
proyectos que la firma presentó ayer.

Del Mazo Maza destacó que, con el 
impulso y la experiencia de Prologis, el 
Edomex seguirá atrayendo inversiones, 
empresas innovadoras y generando más 
y mejores empleos en la entidad.

En correspondencia, expresó que el 
Gobierno estatal seguirá haciendo su 
parte, trabajando para seguir brindando 
certeza, facilidades y agilizando los pro-
cesos para el desarrollo empresarial, con 
proyectos que consoliden el cre-
cimiento, alienten la inversión y 
generen las oportunidades que 
necesitan las familias mexi-
quenses.

Prologis es una empresa 
internacional, líder en el desa-

rrollo y arrendamiento de bienes raíces 
industriales, que ha puesto su confianza 
en el Edoméx desde hace 20 años; tiene 
39 años de experiencia y presencia en 19 
países.Con 227 parques industriales en 
el país, de los cuales 63 están en territo-
rio mexiquense, es una empresa social-
mente comprometida, que construye 
espacios sustentables, utiliza energías 
limpias y maneja con responsabilidad 
agua y desechos sólidos.

En la presentación del proyecto de in-
versión estuvieron Jesús Barrera Villar, 
vicepresidente regional de Proyectos La-
tinoamérica de Prologis en México, Ra-

fael Arias Riveroll, vicepresiden-
te de Mercado, Región Centro de 
México, Prologis en México, así 
como Pablo Peralta García, secre-
tario de Desarrollo Económico 
del Estado de México y otras au-
toridades de esta dependencia.

EL GOBERNADOR dio el banderazo de 
arranque a la obra en Escalerillas, ayer.

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo (centro), ayer, con directivos de Prologis.

113
Complejos in-

dustriales hay en 
el Edomex, 9 más 
que hace 4 años

EL GOBERNADOR Samuel García se quejó de 
que NL siempre es de los primeros en ayudar a 
otras entidades ante desastres naturales, pero 
ahora lo dejaron abandonado ante la sequía.

EL EDOMEX sigue atrayendo 
inversión y generando empleos. 
Hoy, los directivos de Prologis en 

México nos presentaron los nuevos parques 
industriales que desarrollarán en Cuautitlán, 
Lerma y Toluca”
Alfredo Del Mazo Maza
Gobernador del Estado de México

SE LE 
DEBE 
dar pre-

ferencia al con-
sumo doméstico. 
En una situación 
de emergencia 
se tiene que 
priorizar y 
atender primero 
a la gente, no 
el agua para las 
empresas; es un 
asunto de definir 
prioridades y 
buscar acuerdos”

Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de 
México
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EL ABORTO DIVIDE OPINIONES EN EU

MANIFESTANTES a favor y en contra del derecho al aborto se reunieron frente a la Corte 
Suprema en Washington, D. C., en Estados Unidos, el pasado 24 de junio.
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Se debe al histórico fallo de la Corte Supre-
ma, el tercer pilar de la democracia estadouni-
dense, que con seis jueces conservadores deci-
dió anular la legislación “Roe contra Wade”, que 
permitió en 1973 a una joven abortar tras una 
larga batalla legal. Su caso, en ese momento, dio 
el ejemplo y abrió la puerta para que las mujeres 
obtuvieran ese derecho constitucional.

La decisión de los jueces, como dicen los 
analistas, no anula el aborto, sino que deja en 
manos de los gobiernos estatales la decisión.

En dos estados, en Texas y Oklahoma se 
ha pasado una ley para que además se pueda 
ejercer legalmente contra quien practique un 
aborto. En otros estados se está trabajando en 
la legislación para criminalizar a la mujer que 
quiera abortar en otro estado o país.

Por ejemplo, las fuertes restricciones y per-
secución que el gobierno de Texas ha iniciado 
contra las mujeres que se realizan un aborto 
después de las seis semanas de gestación, ha 
hecho que cada vez sean más mujeres las que 
cruzan la frontera a México para realizarse este 
procedimiento, lo mismo que para comprar an-
ticonceptivos que se han regulado al máximo en 
ese estado.

Arizona, que también hace frontera con Mé-
xico podría ser de los estados que muchas muje-
res crucen la frontera para poder interrumpir el 
embarazo o comprar métodos anticonceptivos. 
Quienes no cuenten con recursos para viajar a 
otro estado recurrirán al Internet para solicitar 
píldoras abortivas.

Hablamos de que Estados Unidos comien-
za una etapa de retroceso, que podría provocar 
que muchas mujeres regresen a la práctica de 
un aborto clandestino y lleguen a morir por no 
encontrar una clínica.

De acuerdo con el Instituto Guttmacher, de 
2015 a 2019, hubo cinco millones 660 mil embara-
zos anuales, de estos 886 mil terminaron en abor-
tos, de los cuales la mayoría no tuvieron complica-
ciones por ser practicados de forma legal.

Los estados conservadores, de mayoría re-
publicana, esperaban la resolución de la Corte 
para aplicar “leyes gatillo” y activar mecanismos 
contra el aborto, como sucedió en Missouri que 
en menos de una hora ya era uno de los estados 
con leyes antiaborto.

La nueva ley de Oklahoma, basada en la de 
Texas, pero más severa, prohibirá toda interrup-
ción del embarazo desde el momento mismo de 
la concepción.

Otros 17 estados esperan que en breve pue-
dan aprobar sus leyes, las cuales fueron fre-
nadas en años anteriores por la misma Corte 

Los derechos ganados en los 
Estados Unidos, para las 

mujeres a decidir sobre su pro-
pio cuerpo retroceden casi 50 
años. Hoy en muchos estados se 
prohíbe el aborto y se controlan 
los métodos anticonceptivos. 

DERECHOS EN RIESGO 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Suprema, que no estaba conformada con los 
actuales jueces.

El expresidente Donald Trump se atribuyó el 
mérito de la decisión de la Corte Suprema que 
revocó un fallo histórico que hizo legal el aborto 
en todo Estados Unidos desde hace casi 50 años.

Y sí, él logró durante su presidencia dejar 
una Corte Suprema en su mayoría conservadora. 
Desde 2018 en la administración de Trump, la 
Corte se transformó con una mayoría conserva-
dora con seis jueces en ese sentido contra tres 
de posturas más liberales.

En un comunicado, Trump calificó la senten-
cia como “el mayor triunfo para la vida en una 
generación”.

Y este será sin duda uno de los temas más 
controvertidos durante la próxima campaña 
electoral. Y es que los Estados Unidos es un país 
cada día más polarizado. Pareciera que son dos 
países en uno.

Ahora no sólo preocupa la decisión de la 
Corte de que la mujer no pueda decidir sobre 
su propio cuerpo, incluso si ha sido abusada se-
xualmente, sino que muchas otras libertades se 
puedan coartar, por ejemplo, desde el matrimo-
nio entre personas del mismo sexo o el control 
de natalidad.

Son años de lucha los que se han esforzado 

para poder tener libertades en los Estados Uni-
dos. Por ejemplo, el poder utilizar anticoncep-
ción en una decisión de 1965, el matrimonio 
interracial en 1967, la intimidad entre personas 
del mismo sexo en 2003 y el matrimonio entre 
personas del mismo sexo en 2015.

Las mujeres pudieron votar en los Estados 
Unidos a partir de 1920, en México en las elec-
ciones federales hasta 1955.

El presidente Joe Biden asegura que pue-
den venir nuevas decisiones de la Corte Su-
prema que puedan coartar los derechos de los 
estadounidenses.

“He advertido sobre cómo esta decisión pone 
en riesgo el derecho más amplio a la intimidad 
para todos”, dijo Biden. “... El derecho a tomar 
las mejores decisiones para su salud. El derecho 
a utilizar métodos anticonceptivos, de una pare-
ja casada en la intimidad de su dormitorio”.

Es muy fácil retroceder en los derechos ad-
quiridos. Por eso no nos podemos confiar.

El propio himno de los Estados Unidos dice 
que es la tierra de la libertad y hoy se está vivien-
do sin esa libertad, sin que las mujeres puedan 
decidir sobre su cuerpo y ante el riesgo de que 
muchos otros derechos adquiridos mediante 
tanto esfuerzo se puedan perder con postura de 
la Corte. 
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Arrancan 
obras de C5i 
en Tlaxcala
Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA Lorena Cuéllar 
Cisneros, acompañada de la titular del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública (SESNSP), 
Clara Luz Flores Carrales, colocó la pri-
mera piedra para la construcción del 
Centro de Control, Comando, Comu-
nicaciones, Cómputo, Coordinación 
e Inteligencia (C5i), con el objetivo de 
reforzar la seguridad en la entidad y 
brindar una respuesta más rápida a las 
llamadas de emergencia al 911 y 089.  

 Durante el acto protocolario, la titu-
lar del Ejecutivo local indicó que con 
este proyecto se cumple otro com-
promiso con las y los tlaxcaltecas, lo 
que representa un importante avance 
tecnológico y de infraestructura para 
fortalecer la seguridad y preservar la 
tranquilidad de las familias. 

 Refirió que este centro moderniza-
rá de manera importante la capacidad 
tecnológica en materia de seguridad, 
auxilio en emergencia y de reacción, “al 
entrar en funcionamiento tendremos 
una mayor capacidad para atender lla-
madas de emergencia, vigilancia a tra-
vés de cámaras y monitoreo constante, 
además de unidades de apoyo al lugar 
de los hechos”.  

 “Estamos haciendo una gran in-
versión de 293 millones de pesos para 
Tlaxcala (…) además de la capacitación, 
de la infraestructura que vamos a tener 
en este lugar, también vamos a invertir 
para el próximo año 100 millones de 
pesos para más cámaras en todo el es-
tado”, explicó. 

 En su intervención, Clara Luz Flores 
Carrales reconoció el interés y la deci-
sión permanente de la gobernadora 
para efectuar acciones certeras en ma-
teria de seguridad.  

CLARA LUZ Flores y la gobernadora 
Lorena Cuéllar en el evento, ayer.
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DE ACUERDO con el corte al mes de mayo 
del SESNSP, de 36 mil 582 delitos registra-
dos en todo México en este lapso, única-
mente 384 correspondieron a Tlaxcala.
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Ladrón muere atorado 
en la reja de una casa 

LA FISCALÍA DE CAMPECHE abrió una carpeta de in-
vestigación, luego de que un hombre quedara ensartado 

cuando intentaba robar en un inmueble de la colonia  
San José, de la capital del estado. Los paramédicos acu-

dieron en su auxilio, pero no pudieron salvarle la vida.  

En ninguna entidad la conducta es grave 

En 2 estados aún no es 
delito el maltrato animal  
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

La penalización del maltrato ani-
mal ha avanzado en gran parte de 
la República en la última década; 
sin embargo, dos estados aún no 

incluyen esta figura como punible en sus 
respectivos códigos penales. 

De acuerdo con el Atlas del Maltrato 
Animal, los estados que no han tipificado 
como delito la violencia contra los anima-
les son Chiapas y Tlaxcala, mientras que 
en ninguno de las otras 30 entidades la 
conducta es considerada grave. Y hay va-
rios códigos estatales que no penalizan  
el abandono animal.  

En los estados donde sí está considera-
do como un acto criminal el atentar contra 
la integridad física de algún tipo de animal, 
hay diferencias entre las sanciones y entre 
qué tipo de animales son los protegidos 
contra el maltrato.  

En Aguascalientes, el Código Penal re-
conoce el delito de maltrato animal; sin 
embargo, lo integra como parte del delito 
de atentados contra el equilibrio ecoló-
gico doloso y sólo contempla a los ani- 
males domésticos. 

El estado que sanciona con mayor dure-
za el maltrato animal es Coahuila, en don-
de la pena puede alcanzar hasta los nueve 
años de prisión en un caso extremo. 

Y también es de los pocos estados del 
país que prohíben textualmente en la ley 
las corridas de toros, novillos y becerros, 
y el uso de animales en la celebración de 

LEGISLACIONES de Chiapas y Tlaxcala no consideran esta 
figura como punible; en donde sí está penalizado este com-
portamiento se generan muy pocas sentencias, dice activista

rituales y tradiciones que atenten contra el 
bienestar animal, así como su empleo en 
mítines, plantones o marchas. 

Sin embargo, pese a que desde 2013 
empezó el proceso de penalización del 
maltrato animal, son pocas las sentencias 
que se generan por esta conducta, ya que 
muchos jueces ven como innecesario ju-
dicializar este tipo de actos y buscan que 
los culpables accedan a la reparación del 
daño, dijo a La Razón el presidente del 
Frente Ciudadano Pro-Derecho Animal, 
José Luis Carranza.  

En entrevista con este diario, el tam-
bién abogado señaló que el mayor pro-
blema que se da en este delito es que los 
agentes ministeriales y los jueces carecen 
de empatía para tratar asuntos de mal-
trato animal e incluso, dijo que debido 
a la falta de capacitación llegan a veces a  
ser negligentes. 

“Hay un problema en cuanto a la capa-
citación de los ministerios públicos para 
integrar debidamente las carpetas, es la 

falta de empatía por parte de los poderes 
judiciales de los estados para tener jueces 
empáticos con el tema”. 

Insistió: “cuando llegamos con tema 
de animales como que hacen cara de ay 
ya vienes a quitarnos el tiempo; entonces, 
incluso también los ministerios públicos 
cuando va la gente a denunciar les dicen 
que no les quiten el tiempo por un perro”. 

José Luis Carranza mencionó que la 
impunidad también se genera debido a 
que las dependencias encargadas de res-
catar animales que sufren maltrato mu-
chas veces no levantan denuncias contra  
los agresores.  

Además, consideró que para garanti-
zar justicia a los animales que sufren de 
maltrato se debe dar capacitación para 
tener mayor empatía, así como revisar 
los perfiles de las personas que se van a 
encargar de dar seguimiento a las denun-
cias, pues dijo que sólo así habrá avances 
significativos en la protección de animales  
domésticos y silvestres. 

Asesinan a síndico 
de Villa Jiménez, 
en Michoacán 
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

EL SÍNDICO de Villa Jiménez, Michoa-
cán, Noé Ornelas Sanguino, fue localiza-
do sin vida la mañana de este lunes en 
una carretera que conduce a la ranchería 
Los Cerritos, del mismo municipio. 

Ornelas Sanguino fue reportado como 
desaparecido el domingo por la noche 
tras el hallazgo de su vehículo marca 
Volkswagen, tipo Vento, color blanco, 
que fue abandonado sobre la carretera 
La Soledad-La Estancia a la altura de la 
presa de Wilson, con múltiples impac- 
tos de bala. 

Ese día, momentos después del ha-
llazgo del auto, elementos de la Guardia 
Nacional persiguieron a varios hombres 
armados que huían a bordo de una ca-
mioneta, cuyo conductor, ante la presión, 
perdió el control y al chocar provocó la 
muerte de seis delincuentes, presumi-
blemente relacionados con el asesina- 
to del síndico. 

Al respecto, el go-
bernador de Michoa-
cán, Alfredo Ramírez 
Bedolla, dijo ayer que 
sí ocurrió una persecu-
ción, “pero no tenemos 
todavía comprobado, 
confirmado, que esté 
ligada al mismo tema”. 

La Fiscalía General de Justicia de 
Michoacán abrió una carpeta de inves-
tigación por el asesinato del síndico, 
y aseguró que ya se cuenta con “datos 
contundentes” para la ubicación de los 
responsables del crimen. 

El dirigente del PRD en Michoacán, 
Octavio Ocampo, confirmó el hallazgo 
de Ornelas Sanguino, quien presentaba 
diversas lesiones producidas por arma 
de fuego en la cabeza. 

 Tras lamentar el homicidio del sín-
dico, Octavio Ocampo pidió reforzar la 
seguridad pública en esa región y activar 
protocolos de protección para la alcalde-
sa de Villa Jiménez, María Muñoz Ledo, 
al igual que aclarar la muerte del repre-
sentante popular. 

El homicidio de Ornelas Sanguino 
es el segundo de un síndico municipal 
en este año. El primero fue el de Fran- 
cisco Díaz Rodríguez, integrante del Ca-
bildo de Cuitzeo y cuyo homicidio, ocu-
rrido el pasado tres de abril, no ha sido 
esclarecido.

• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

UNA MEGAFUGA de agua ocasionó 
que se abriera un socavón sobre avenida 
San Lorenzo y afectaciones en una uni-
dad habitacional en Iztapalapa, una de 
las alcaldías más afectadas por la falta de 
agua de la Ciudad de México.

El agua que inundó buena parte de la 
avenida impidió el paso de peatones y 
automóviles y generó que se hiciera un 
hoyo en el pavimento, en el cual cayó un 
taxi, por lo que elementos del Cuerpo de 
Bomberos acudieron a la zona para libe-
rar el vehículo y restablecer la vialidad.  

Desde las 9:00 de la mañana, cuando 
se reportó la fuga, dos brigadas de De-

tección y Reparación de Fugas de Agua 
Potable acudieron al sitio para cerrar las 
válvulas e identificar la causa de la mis-
ma, dio a conocer el Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México (Sacmex).  

El hecho ocasionó disgusto entre 
usuarios de redes sociales, quienes 
compartieron imágenes y videos de la 
forma en que se inundó la vialidad y se 
quejaron por los miles de litros de líqui-
do desperdiciados, sobre todo, en época 
de escasez.  

De acuerdo con Sacmex, la reparación 
de la fuga tomaría alrededor de 60 horas 
contadas desde la mañana de ayer, por lo 
que durante ese tiempo se prevén afec-
taciones en las zonas poniente y centro 
de la alcaldía.  

De acuerdo con el organismo, la afec-
tación ocurrió en una tubería de 48 pul-
gadas de diámetro dañada, la cual corres-
ponde a un ramal de la red primaria que 
distribuye agua desde el tanque del Ce-
rro de la Estrella hacia distintas colonias.

EN ESTE PARAJE fue encontrado el cuerpo de la víctima.

EN DÍAS pasados 
fue rescatado 
este perrito, a 
quien su dueño le 
causaba heridas 
en la piel. 

ESPECIALISTAS en psiquiatría sostienen que 
quien de niño maltrata a un animal, en algún 
momento de su vida se convertirá en genera-
dor de violencia contra las personas.  

6
Personas mu-
rieron durante 
una persecución 
posiblemente 
relacionada con 
el crimen 

9
Años de cárcel 
puede alcanzar 
como máximo quien 
maltrate a un animal 
en Coahuila NOÉ ORNE-

LAS había 
sido reportado 
como desa-
parecido el 
domingo; es el 
segundo fun-
cionario muni-
cipal ejecutado  
en este año

LA DIRIGENCIA 
estatal del PRD 
exigió que se le 
otorgue protección 
a la presidenta mu-
nicipal de Villa Jimé-
nez, María Muñoz 
Ledo, quien milita 
en este partido.  
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Megafuga provoca socavón en Iztapalapa 

BOMBEROS intentan recuperar el vehí-
culo que cayó al agujero, ayer. 
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Disminuyen muertes
violentas de mujeres

LA FISCAL GENERAL de la capital, Ernestina 
Godoy, informó que este fenómeno registró una baja 

del 34 por ciento en los últimos seis meses respecto al 
mismo periodo del 2020. Y en lo que va de este año,  

la incidencia se ha reducido en un 25 por ciento.

Es “indispensable” hacerlo, dice Sheinbaum 

Va cierre parcial de L1 
del Metro por un año • Por Frida Sánchez 

elsa.sanchez@razon.com.mx 

La línea 1 del Metro cerrará parcial-
mente a partir del próximo mes 
por obras de modernización, tras 
operar por más de medio siglo 

desde su inauguración en 1969, dieron a 
conocer autoridades capitalinas. 

Al presentar el proyecto, la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que 
la modernización integral es una obra 
“necesaria” y apuntó que el cierre es “in-
dispensable”. 

“A partir del 9 de julio se va a cerrar la 
mitad de la Línea 1 del Metro, este cierre es 
indispensable porque tiene que haber una 
modernización integral de la Línea 1, ya 
no puede esperar más, es algo que se pre-
paró durante dos años y medio”, aseveró. 

Añadió que habrá rutas alternas y op-
ciones de transporte para los usuarios, y 
reconoció: “evidentemente no es lo mis-
mo que tener la Línea 1 funcionando”, 
pero se hará “todo lo posible para que no 
haya afectaciones”. 

La modernización de la Línea 1 tendrá 
un costo de  37 mil millones de pesos, fi-
nanciados a 19 años. El mantenimiento 
se hará en dos fases, durante las cuales se 
renovará el 100 por ciento de todo el ser-
vicio, incluyendo las vías, sistemas opera-
tivos y trenes. 

Antes de iniciar con estas fases se rea-
lizarán adecuaciones para aislar eléctri-
camente el tramo y evitar riesgos para el 
personal, por lo que los días 9 y 10 de julio 
permanecerán cerradas únicamente las 
estaciones que van de Isabel la Católica  
a Observatorio.  

La primera fase arrancará formalmen-
te el próximo 11 de julio, lo cual implica el 
cierre de doce estaciones, desde Pantitlán 
hasta Salto del Agua, y durará ocho meses, 
hasta marzo del próximo año, dio a cono-
cer ayer el director general del Metro, Gui-
llermo Calderón.  

Por tanto, las estaciones que no darán 
servicio este año son las siguientes: Pan-
titlán, Zaragoza, Gómez Farías, Boulevard 
Puerto Aéreo, Balbuena, Moctezuma, San 
Lázaro, Candelaria, Merced, Pino Suárez, 
Isabel La Católica y Salto del Agua. 

Una vez que concluyan los trabajos en 
el primer tramo, el cual se estima quede 
listo en marzo del 2023, adelantó Guiller-
mo Calderón, las doce estaciones volverán 
a dar servicio regular.  

LA JEFA DE GOBIERNO 
sostiene que la moderniza-
ción “no puede esperar más”; 
suspensión afectará a 300 
mil viajes diarios, reconoce 
secretario de Movilidad 

• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

CON LA REMODELACIÓN de la línea 
del Metro más antigua de la Ciudad de 
México, también se renovarán los trenes 
que desde hace décadas operan desde 
Pantitlán a Observatorio. 

Guillermo Calderón, director general 
del STC, aseguró que los trenes que operan 
actualmente son insuficientes y generan 
retrasos; por ello, anunció la adquisición 
de 29 nuevas unidades que ayudarán a 
mejorar el servicio. 

Con la llegada de esos trenes, más diez 
que ya fueron adquiridos por la adminis-
tración capitalina, se espera que al final  

de la remodelación operen en total 39 tre-
nes en esta línea.  

Los nuevos trenes tendrán 35 por 
ciento más capacidad de transportación 
que los actuales, contarán con un pasillo 
continuo en su interior y con 
mejor ventilación. Además, pa-
sarán con mayor frecuencia en 
las estaciones, cada 90 segun-
dos, lo que volverá más rápidos  
los traslados.  

“Al tener un sistema de con-
trol y vigilancia de los trenes 
muy estricto, podemos incrementar las 
velocidades entre los inter-tramos; en-
tonces si un tren da, por ejemplo, un ciclo 
completo en determinado tiempo, en una 

hora, ahora lo podrá dar en menos de una 
hora, en 45 minutos”, explicó. 

Para estos nuevos trenes se recuperará 
la imagen original de los vagones, como 
los conocemos actualmente, con ese color 
anaranjado que los caracteriza. 

Se prevé que el primer tren de la nue-
va flota llegue a la capital a finales de 
septiembre próximo; posteriormente 
llegarán los distintos componentes de 
los trenes para que sean ensamblados en  
la ciudad, explicó.

También se contempla la mo-
dernización del pilotaje automá-
tico, dijo.

Actualmente, la línea rosa es 
obsoleta y poco práctica, precisó 
Calderón Aguilera.  

Entre los problemas que pre-
senta, enumeró pistas de roda-

miento y rieles en mal estado y con ondu-
laciones; durmientes y rieles desgastados, 
así como balasto degradado y filtraciones 
de agua en el túnel.  

Entonces, dará inicio la segunda etapa 
de remodelación, la cual durará seis me-
ses, de marzo a agosto de 2023, y que im-
plica el cierre del resto de la línea, desde la 
estación Balderas a Observatorio.  

“¿Por qué es necesaria la moderniza-
ción?, se preguntó el funcionario. Y co-
mentó: “Es necesaria porque la línea tie-
ne 53 años; la vida útil promedio de estos 
sistemas es de 40 años, por lo tanto, esta 
línea superó su vida útil hace 13 años”. 

El cierre de la primera fase de moder-
nización afectará a alrededor de 300 mil 
viajes diarios, por lo que el Gobierno pon-
drá en marcha un servicio de apoyo para 

atender a los usuarios, dijo, por su parte, 
el secretario de Movilidad, Andrés Lajous. 

Habrá cuatro alternativas que incluyen 
un servicio paralelo a la Línea 1 con 220 
autobuses RTP, los cuales harán paradas 
en los mismos lugares y horarios donde 
se ubican las doce estaciones en obras. 

Además, se podrá hacer uso de las lí-
neas 2 y 4 del Metrobús y se reforzará el 
servicio en las líneas 5, 8, 9 y B del Metro, 
con más trenes en operación.

DEBIDO A LA ANTIGÜEDAD y obsolescen-
cia de los equipos con los que funciona la Línea 
1 es difícil conseguir refacciones, lo que llevó a 
las autoridades a tomar la decisión de renovar 
todo el sistema técnico y operativo.

20
Estaciones tiene  

la Línea 1 del Metro, 
que va de Pantitlán  

a Observatorio 

220
Autobuses  
de RTP recorrerán 
la misma ruta que 
la Línea 1 del Metro, 
como alternativa 

LA LÍNEA 1 del Metro entró en operación el  
4 de septiembre de 1969 con una ruta que en-
tonces iba únicamente de Zaragoza a Chapul-
tepec, con todas las estaciones subterráneas.

Nuevos trenes pasarán 
cada minuto y medio 

LA REHABILITACIÓN, EN DOS FASES

FASE 1

FASE 2

POR TRABAJOS PREVIOS

Cierra del 11 de julio de 2022 a marzo de 2023
De Salto del Agua a Pantitlán

Cierra de marzo a agosto de 2023 
De Observatorio a Balderas

Cierra el 9 y 10 de julio de 2022 
De Observatorio a Isabel La Católica

Los autobuses de RTP alternativos cobrarán lo mismo que el Metro con la tarjeta multimodal.

Cierres por tramosMapa STC  
Metro de la Ciudad  
de México

1 2 3 4 5 6 7 8 9 A B 12

1

ALTERNATIVAS

Servicio RTP  
paralelo a Línea 1  

Línea 2  
de Trolebús 

(Chapultepec-
Pantitlán)  

 Línea 4 de  
Metrobús (Hidal-

go-Pantitlán) 
 

Línea 2 de  
Metrobús (Chapul-

tepec-Pantitlán)
 

Línea 8, 5,9 y B  
del Metro 

Fuente|STC Metro

Gráfico|Armando Armenta| La Razón
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EDICTO 
 
A: PABLO ALVAREZ HURTADO. 
 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO 
AZAR HASSOUNE ROY EN CONTRA DE MUSI CHECA EDUAR-
DO, ALVAREZ HURTADO PABLO, MUST GANEM ARTURO, 
EXPEDIENTE NÚMERO 1071/2018, OBRAN ENTRE OTRAS 
CONSTANCIAS: 
En la Ciudad de México, a diecisiete de marzo del dos mil  
veintidós. 
Agréguese a sus autos el escrito con número de folio 50, de FER-
NANDO MALDONADO ISARIO, mandatario de la parte actora;. . 
. ( )con fundamento en la fracción II del artículo 122 del Código 
de Procedimientos Civiles de esta Ciudad, notifíquese y emplácese 
a juicio al mencionado codemandado por medio de edictos, que 
deberán publicarse por tres veces de tres en tres días en el Boletín 
Judicial y en el Periódico LA RAZON, así como en un periódico 
local en Tlalnepantla, con residencia el Huixquilucan, Estado de 
México, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, 
haciéndole saber que deberá presentarse ante este juzgado dentro 
del término de TREINTA DÍAS siguientes a la publicación del último 
edicto, a recibir las copias de traslado correspondientes, para dar 
contestación a la demanda dentro del plazo de QUINCE DÍAS, el 
que empezará a contar a partir del día siguiente al del que reciba 
dicho traslado, y para el supuesto de no comparecer a recibir dichas 
copias, el plazo concedido para producir su contestación iniciará a 
partir del día hábil siguiente al de la fecha de fenecimiento de los 
treinta días de referencia, es decir, a partir del trigésimo primer día; 
al efecto, queda a su disposición en la Secretaría “A” las mencio-
nadas copias de traslado. Con la precisión de que la publicación 
en Tlalnepantla con residencia el Huixquilucan, Estado de México, 
deriva de la circunstancia de que, por un lado, es esa la Entidad de 
origen del codemandado y por otro, su finalidad es la de dar certeza 
de que el propio codemandado se le hace saber de la existencia del 
presente juicio instaurado en su contra, y su derecho para compa-
recer en defensa de sus intereses, que resulta ser el propósito del 
emplazamiento; .. . ( ) NOTIFÍQUESE. -LO PROVEYÓ Y FIRMA 
EL C. JUEZ INTERINO VIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO ROBERTO YAÑEZ QUIROZ, 
ASISTIDO DEL C. SECRETARIO DE ACUERDOS LICENCIADO 
VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA, QUE AUTORIZA Y DA FE. 
DOY FE. 
En la Ciudad de México, a veinticuatro de octubre del dos mil 
dieciocho. 
Con el escrito que antecede y documentos que al mismo se acom-
paña, fórmese el expediente número 1071/2018, y regístrese como 
corresponda en el Libro de Gobierno; en términos del mismo se 
tiene por presentados a AZAR HASSOUNE ROY por su propio 
derecho demandando en la Vía ORDINARIA CIVIL de MUSI CHE-
CA EDUARDO, ALVAREZ HURTADO PABLO y MUSI GANEM 
ARTURO, las prestaciones que se indican; con fundamento en los 
artículos 255, 256, 258, 259, 260 y demás relativos y aplicables del 
Código de Procedimientos Civiles, se admite a trámite la deman-
da en la vía y forma propuesta, con las copias simples exhibidas, 
selladas y cotejadas córrase traslado a la parte demandada y em-
plácese para que dentro del término de QUINCE DÍAS produzcan 
su contestación a la demanda, apercibidos que de no hacerlo se 
presumirán confesados los hechos de la misma, con apoyo en lo 
dispuesto por el artículo 271 del Código de Procedimientos Civiles. 
Y tomando en consideración que el domicilio de los codemanda-
dos MUSI CHECA EDUARDO, ALVAREZ HURTADO PABLO se 
encuentran fuera de esta jurisdicción, como pide gírese atentos 
exhortos con los anexos e insertos necesarios a los CC. JUECES 
CIVILES DE PRIMERA INSTANCIA COMPETENTES EN TLAL-
NEPANTLA CON RESIDENCIA EN HUIXQUILUCAN, ESTADO 
DE MÉXICO (…)NOTIFÍQUESE.– Lo proveyó y firma el C. JUEZ 
VIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
LICENCIADO JOSE LUIS DE GYVES MARÍN, QUIEN ACTÚA 
LEGALMENTE ANTE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS LI-
CENCIADA SABINA ISLAS BAUTISTA QUE AUTORIZA Y DA 
FE.- DOY FE. 

  
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

  
LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA. 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Sexto de lo Civil y de Extinción de Dominio, Expediente 
872/2009. 
REMATE 
En cumplimiento a lo ordenado en proveído de fecha veintinueve 
de abril de dos mil veintidós, dictados en los autos del juicio ES-
PECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC MEXICO, S.A. INS-
TITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC 
DIVISION FIDUIARIA EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL 
FIDEICOMISO NO. F/234036 en contra de CERVANTES CARDE-
NAS MARTHA ESMERALDA, radicado en la Secretaria “B”, bajo el 
número de expediente 872/2009; EL C. JUEZ SEXTO DE LO CIVIL 
DE PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DOMINIO DEL 
PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ordena se efectúe 
por medio de EDICTOS mediante el proveído antes mencionados 
que a la letra dice: En la Ciudad de México a veintinueve de abril 
de dos mil veintidós.-,con fundamento en lo dispuesto por los artí-
culos 564, 565, 566, 569 y 570 todos del Código de Procedimientos 
Civiles para el Distrito Federal, PARA QUE TENGA VERIFICATIVO 
LA AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA respec-
to del bien inmueble identificado como FINCA MARCADA CON 
EL NÚMERO OFICIAL 14 (CATORCE), DE PRIVADA BARACAL-
DO, CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE DE TERRENO MARCADO 
CON EL NÚMERO TRES, DE LA MANZANA 35 (TREINTA Y CIN-
CO), DEL FRACCIONAMIENTO “URBI PASEOS DE SANTIAGO, 
ETAPA 1C UNO LETRA C, DE LA MUNICIPALIDAD DE TONALA 
JALISCO, se señalan las ONCE HORAS DEL DIA CUATRO DE 
AGOSTO DEL DOS MIL VEINTIDÓS,, sirviendo de precio para ello 
la cantidad de $657,000.00 (SEISCIENTOS CINCUENTA Y SIETE 
MIL PESOS 00/100 M.N.), precio del avalúo exhibido por la parte 
actora, el que se toma como base para el remate de conformidad 
con lo dispuesto por la fracción III del artículo 486 del Código de 
Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, debiendo los posto-
res consignar previamente por lo menos el diez por ciento del valor 
del inmueble sujeto a remate, en el entendido que el CERTIFICA-
DO DE LIBERTAD O EXISTENCIA DE GRAVÁMENES, así como 
el avaluó deberán estar vigentes el día y hora en que tendrá verifi-
cativo la Audiencia de Remate, a efecto de estar en posibilidad de 
llevarla a cabo. Para la publicidad del remate que nos ocupa, con-
vóquese postores mediante edictos que deberán publicarse POR 
DOS VECES, debiendo mediar entre una y otra publicación siete 
días hábiles, y, entre la última y la fecha de remate, igual plazoen 
los TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, SECRETARÍA 
DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS DE ÉSTA CIUDAD así como 
en el periódico LA RAZÓN, siendo postura legal la que cubra las 
dos terceras partes de dicho precio, con fundamento en lo dispues-
to por el artículo 573 del Código de Procedimientos Civiles de esta 
Ciudad.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y firma el C. JUEZ SEXTO 
DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DO-
MINIO MAESTRO EN DERECHO HÉCTOR FLORES REYNOSO, 
ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada MARIBEL VALEN-
CIA MEDINA, que autoriza y da fe. 

EL JUZGADO SEXTO DE LO CIVIL Y DE EXTINCION DE  
DOMINIO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO 
RÚBRICA 

LIC. MARIBEL VALENCIA MEDINA 

Acuden miles a protegerse contra el Covid-19

Largas filas en inicio de 
vacunación a menores
• Por Frida Sánchez 
 elsa.sanchez@razon.com.mx

Con gran afluencia y largas filas des-
de las primeras horas del día, ayer 
dio inicio la aplicación de vacunas 
contra Covid-19 para menores de 11 

años cumplidos o que los cumplan este año 
en las 16 alcaldías de la Ciudad de México.  

En módulos ubicados en la alcaldía Cuau-
htémoc, desde antes de las 8:00 de la ma-
ñana, hora a la que inició el servicio, se vie-
ron las primeras filas de menores 
acompañados de familiares o tuto-
res, a la espera de recibir la vacuna.  

José Antonio Archundia, padre 
de una pequeña de 11 años, se dio 
“un tiempo” de sus responsabilida-
des laborales para acompañar a su 
hija a recibir el biológico. 

El padre de familia, a quien le 
dio Covid, se dijo contento de que por fin 
se aplique la vacuna a estos grupos de edad.  

“(Me da) mucho gusto, nos venimos pre-
parados y temprano, para nosotros es muy 
importante que nuestra hija esté vacuna-
da, que todos lo estemos”, contó a La Ra-
zón mostrando su papeleta de vacunación  

y una copia de su identificación “por cual-
quier cosa”. 

Paty, una pequeña, para quien la espera 
de dos años terminó ayer, salió sonriente del 
módulo ubicado en el centro de salud José 
María Rodríguez, con el brazo extendido. 

“No me dolió nada, es un piquete 
nada más”, expresó. La madre de 
la menor afirmó que el proceso de 
vacunación fue “muy rápido” y de 
forma similar a otras fases de vacu-
nación.  

“Los pasan pronto, la vacuna-
ron y esperó unos minutos por si 
hay reacción y ya, salen, igual que 

como fue con uno, rápido y sencillo”. 
En el Centro de Salud T-III Dr. Juan Du-

que de Estrada, localizado en la alcaldía 
Venustiano Carranza, la fila inició desde 
las 6:00 de la mañana y para las 10:00 ya 
se observaba una hilera de más de 100 me-
nores con sus padres, que daba la vuelta al  

centro de salud, a la espera de la dosis. 
En el Centro de Salud de la colonia Porta-

les también hubo importante afluencia de 
pequeños, quienes entraban, algunos ner-
viosos, por su vacuna portando cubrebocas 
y en una fila de decenas de menores. 

En esta primera etapa se aplicará la do-
sis pediátrica de la vacuna de Pfizer a los 
pequeños cuya fecha de nacimiento haya 
sido entre el 27 de junio de 2010 y el 31 de 
diciembre de 2011. 

Para esta fase de la vacunación se man-
tendrán abiertos 39 módulos localizados en 
distintos puntos de las 16 alcaldías de la Ciu-
dad, los cuales, operarán de lunes a viernes 
de 8:00 de la mañana a 15:00 horas.  

Los detalles de la aplicación de la vacu-
na para el resto de menores de 5 años en 
adelante se darán a conocer de manera se-
manal, según explicó el domingo pasado, 
Eduardo Clark, director de Gobierno Digital 
de la ADIP. 

CON VALENTÍA y nerviosismo, los niños de hasta 11 años reci-
ben su primera dosis de inmunización; “no me dolió nada, es  
un piquete nada más”, afirma sonriente, al salir, la pequeña Paty

SÓLO GESTOS 
hicieron algunos 
niños al recibir  
el biológico  
en la capital, ayer.

39
Módulos  

fueron instalados 
por el Gobierno  
capitalino para 

aplicar la vacuna

EN ESTA PRIMERA 
etapa se aplicará la dosis 
pediátrica de la vacuna 
de Pfizer a los pequeños 
cuya fecha de nacimiento 
haya sido entre el 27  
de junio de 2010 y el 31 
de diciembre de 2011. 

Abren coworking para mujeres en la MH
Redacción • La Razón

AL DAR CUMPLIMIENTO a uno de los 
principales compromisos de campaña, el 
alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, 
inauguró ayer el primer espacio digital o 
coworking al interior del Faro Escandón, 
con el objetivo de impulsar a las mujeres 
emprendedoras de esta demarcación. 

Acompañado de vecinas de la colonia 
citada, el funcionario explicó que este pro-
yecto servirá a todas aquellas mujeres que 
desean emprender y que necesitan de la 
tecnología, por lo que en este espacio digi-
tal encontrarán las herramientas necesarias 
para cumplir sus objetivos. 

“Este espacio digital, que es un espacio 
como se le denomina ahora de coworking, 
un espacio de trabajo para que quienes quie-
ran utilizar los instrumentos tecnológicos y 
el servicio de conectividad lo puedan hacer 

y que el no tener para pagar el internet, el 
no tener para una computadora actualizada, 
no sea una barrera para emprender”, refirió. 

Por su parte, Alessandra Rojo de la Vega, 
directora general de Desarrollo Social de 
Miguel Hidalgo, detalló que las mujeres 
que tengan a sus hijas e hijos podrán llevar-
les a este Faro para que mientras trabajan,  

las y los pequeños puedan divertirse mien-
tras su mamá trabaja. 

“A partir de hoy vamos a tener una sala 
de juntas a su disposición para concretar 
los sueños de las emprendedoras miguel-
hidalguenses; habrá proyectores para reu-
niones virtuales, habrá computadoras para 
estudiar y para trabajar en línea, con la po-
sibilidad de que vengan con sus hijas, con  
sus hijos”, anunció. 

En el evento estuvieron presentes el re-
presentante de Impact Hub México, Mario 
Alberto Romero, y Fabiola Ortiz, presidenta 
de la Asociación Mexicana Jefas de Empresa 
de la Ciudad de México, quienes coincidie-
ron que estos espacios son de suma impor-
tancia pues visibilizan el talento femenino. 

En tanto, la diputada federal Margarita 
Zavala consideró que estas acciones ayu-
dan a la reactivación económica y a que las 
mujeres tengan una mejor posición.

EL ALCALDE Mauricio Tabe supervisa  
el funcionamiento del nuevo centro.
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Llegan al IMPI más 
de 7 mil Pymes

EN SEIS MESES se han registrado ante el Instituto 
Mexicano para la Protección Industrial más de 7 mil 
300 marcas, gracias a una alianza realizada entre la 
Secretaría de Economía con los secretarios de cada 

estado, señaló Tatiana Clouthier, titular de la SE.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Martes 28.06.2022

Suma ocho mil 987 mdd, el más amplio desde 1991

Balanza registra déficit comercial 
récord en primeros cinco meses 

• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

De enero a mayo del 2022, la ba-
lanza comercial de México re-
gistró su mayor déficit para un 
mismo periodo desde que ini-

ció la serie en 1991, debido al crecimiento 
de las importaciones petroleras, de acuer-
do con información del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).

Información oportuna de comercio ex-
terior señala que en mayo del 2022 se re-
gistró un déficit comercial de dos mil 215 
millones de dólares, saldo que se compara 
con el superávit de 387 millones de dóla-
res que se registró en el mismo mes pero  
del 2021. 

Así, en los primeros cinco meses del 
2022, la balanza comercial presentó un 
déficit de ocho mil 987 millones de dóla-
res, el mayor en registro desde que inició 
la serie hace 31 años.

La directora de Análisis Económico-
Financiero de Grupo Financiero Base, Ga-
briela Siller, explicó que el amplio déficit 
de la balanza petrolera se debe a que las 
importaciones de productos petroleros 
han crecido en siete mil 693.55 millones 
de dólares en el acumulado de los prime-
ros cinco meses del año en comparación 
con igual lapso del 2021.

Esto se explica por los mayores precios 
de la gasolina, gasóleo o diésel y turbosi-
na, que representan el 48 por ciento de las 
importaciones petroleras.

En contraste, refirió, las exportaciones 
petroleras han subido seis mil 235.74 mi-
llones de dólares entre los primeros cinco 

OBEDECE AL CRECIMIENTO de importación de produc-
tos petroleros debido a mayores precios de combustibles; 
ventas al exterior hilaron su séptimo periodo de crecimiento

En bajada

El sector externo de México hilo dos déficits consecutivo debido a mayores importaciones petroleras. Fuente|InegiCifras en millones de dólares

ENE ENEFEB FEBMAR MARABR ABRMAY MAY*JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC
2021 2022

-1,194.70

-6,278.10

2,727.00

1,286.20

-2,944.50

104.5

1,684.90

-1,884.10

386.9

-2,215.30

709.9

-3,997.70 -3,744.30

-2,323.80

-2,798.80

-46.9

603.2

*Estimación oportuna

meses del año y el mismo periodo del 2021.
El Inegi reportó que en mayo del 2022, 

el valor de las exportaciones de mercan-
cías de México alcanzó 50 mil 005 millo-
nes de dólares, con un incremento de 22.4 
por ciento respecto a igual mes del año pa-
sado, con lo que sumo siete meses al alza 
a tasa anual.

Apuntó que este incremento fue resul-
tado del aumento de 20 por ciento anual 
en las exportaciones no petroleras y de 63 
por ciento anual en las petroleras en mayo 
pasado, de acuerdo con información opor-
tuna de comercio exterior.

Por tipo de mercancía, en mayo del 
2022, las exportaciones de productos 
manufacturados alcanzaron crecieron 
20.3 por ciento a tasa anual en mayo, des-
tacando las de productos de la siderurgia 
46.3 por ciento, de maquinaria y equipo 
especial para industrias diversas 32.9 
por ciento, de alimentos, bebidas y taba-
co 23.8 por ciento, de equipos y aparatos 
eléctricos y electrónicos 14 por ciento y de 
productos automotrices 10.7 por ciento. 

En tanto, las exportaciones agrope-
cuarias y pesqueras aumentaron 17.4 por 
ciento anual, mientras que las extractivas 
registraron un alza anual de 9.5 por ciento.

Indicó que de enero a mayo del 2022, 
el valor de las exportaciones totales sumó 
229 mil 537 millones de dólares: un cre-
cimiento anual de 18.5 por ciento. Dicha 

tasa fue reflejo de avances de 16.1 por cien-
to en las exportaciones no petroleras y de 
60.7 por ciento en las petroleras.

Por tipo de mercancías, en los prime-
ros cinco meses del año las exportaciones 
manufactureras aumentaron anualmente 
16.7 por ciento, las agropecuarias 9.0 por 
ciento y las extractivas 5.0 por ciento.

El organismo reportó que el valor de las 
importaciones de mercancías en mayo del 
2022 alcanzó un monto histórico de 52 
mil 220 millones de dólares, no visto des-
de 1991, cuando inició el registro de este 
indicador, el que implicó un incremento 
anual de 29.1 por ciento y con ello hiló 15 
meses con crecimiento a tasa anual.

Refirió que dicha cifra fue reflejo de 
aumentos de 24 por ciento en las impor-
taciones no petroleras y de 76 por ciento 
en las petroleras en mayo. 

Al considerar las importaciones por 
tipo de bien, se observaron crecimientos 
anuales de 34.4 por ciento en las importa-
ciones de bienes de consumo, de 28.5 por 
ciento en las de bienes de uso intermedio 
y de 26.7 por ciento en las de bienes de ca-
pital en mayo a tasa anual.

De enero a mayo de este año, el valor 
acumulado de las importaciones totales 
fue de 238 mil 524 millones de dólares, 
23.5 por ciento más que en el mismo lapso 
del 2021. A su interior, las importaciones no 
petroleras incrementaron 21.8 por ciento 
anual y las petroleras, 38.4 por ciento.

Por tipo de bien, las importaciones de 
bienes de consumo avanzaron 37 por 
ciento, las de bienes intermedios 22.1 
por ciento y las de bienes de capital 18.3 por 
ciento a tasa anual.

EL DÉFICIT comer-
cial es cuando las 
compras (impor-
taciones) que un 
país realiza en el 
extranjero superan 
a las mercancías que 
vende en el extranje-
ro (exportaciones).

LAS IMPORTACIO-
NES de mercancías 
marcaron un monto 
histórico de 52 mil 
220 mdd en mayo, 
que implicó un incre-
mento anual de 29.1% 
y con ello hiló 15 me-
ses de crecimiento.

2

10.7

Mil 215 mdd, déficit 
comercial de México en 

el quinto mes del año

Por ciento crecieron 
las exportaciones au-

tomotrices en mayo
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HORIZONTE DE PRONÓSTICO
POR ARTURO DAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal

La inf lación ha sido la constante 
desde, para no irme muy atrás, 1970. 
Entre enero de 1970 y mayo de 2022 se 
acumuló en México una inflación del 
999,605.62 por ciento, 17.76 en prome-
dio anual. En términos anuales la mayor 
se registró en febrero de 1988, 179.73, y la 
menor en diciembre de 2015, 2.13.

Los temas del dinero son fascinantes, inflación 
incluida, que es la pérdida de su poder adqui-

sitivo, de tal manera que, al paso del tiempo, con la 
misma cantidad de dinero, se compra una menor 
cantidad de los mismos bienes y servicios, situa-
ción contraria al bienestar que aumenta si, al paso 
del tiempo, con la misma cantidad de dinero, se 
compra una mayor cantidad de los mismos bienes 
y servicios, teniéndose entonces deflación, misma 
que para muchos economistas es un mal más gra-
ve que la inflación, debiendo distinguirse entre la 
buena deflación, consecuencia de los aumentos en 
la oferta agregada, y la mala deflación, resultado de 
las disminuciones en la demanda agregada.

Desde hace dos años enfrentamos un 
repunte en la inflación, que la ha llevado, 
de 2.15 por ciento, en abril de 2020, a 7.88, 
durante la primera quincena de junio, 
con el Banco de México utilizando la 
herramienta con la que cuenta para com-
batirlo: la Tasa de Interés Interbancaria, 
TII, aplicando la receta: si la inflación au-
menta debe aumentar la TII, receta que 
no ha sido eficaz. Entre mayo de 2021 y 
mayo de 2022 la TII aumentó de 4.00 por 
ciento a 7.00 y la inflación brincó de 5.89 
a 7.88 por ciento.

Mucho hay que decir al respecto de 
la inflación (algo he dicho en anteriores 
Pesos y Contrapesos). Hoy centro la aten-
ción en el “horizonte de pronóstico” de la 
política monetaria, es decir, en la fecha en 
la cual las autoridades monetarias esperan 
que, gracias a los aumentos en la TII, la in-
flación vuelva estar dentro de los márge-
nes de la meta, tres por ciento más menos 
un punto porcentual de margen de error 
(entre 2.00 y 4.00 por ciento).

En el primer anuncio de política mo-
netaria del año, 10 de febrero, cuando la 
TII aumentó de 5.50 a 6.00 por ciento, se 
esperaba que la inflación estuviera dentro 
de la meta, en 3.4 por ciento, en el primer 
trimestre de 2023. En el segundo, 24 de 

marzo, cuando la TII se incrementó de 
6.00 a 6.50 por ciento, se esperaba que la 
inflación estuviera dentro de la meta, en 
3.4 por ciento, en el segundo trimestre de 
2023. En el tercero, 12 de mayo, cuando la 
TII aumentó de 6.50 a 7.00 por ciento, se 
esperaba que la inflación estuviera dentro 
de la meta, en 3.5 por ciento, en el segundo 
trimestre de 2023. En el más reciente, 23 
de junio, con la TII pasando de 7.00 a 7.75 
por ciento, se espera que la inflación esté 
dentro de la meta, en 3.5 por ciento, en 
el tercer trimestre de 2023. Horizonte de 
pronóstico: de 3.4 por ciento en el primer 
trimestre de 2023 a 3.5 en el tercero.

En todos los comunicados leemos (la 
redacción es la misma), que “la postura 
de política monetaria se ajusta a la tra-
yectoria que se requiere para que la in-
flación converja a su meta de 3% dentro 
del horizonte de pronóstico”, mismo que 
se amplía cada vez más, desde el primer 
trimestre de 2023, en el anuncio de polí-
tica monetaria del 10 de febrero, hasta el 
tercero, en el del pasado 23 de junio, lo 
cual indica que los ajustes en la postura 
de política monetaria, los aumentos en la 
TII, no han sido eficaces. ¿Qué ha fallado? 
¿La medicina? ¿La dosis? ¿El momento de 
aplicarla?

Realiza oferta por 5.5 mil mdp

ICA gana contrato
para construir el 
puente Nichupté

• Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx

La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) adjudicó a la empresa 
mexicana ICA el contrato para 

la construcción del Puente Nichupté en 
Cancún, Quintana Roo, para la cual, la 
firma realizó una oferta económica por 
5 mil 570 millones 687 mil 932.71 pesos.

En el fallo de la licitación pública a 
cuando menos tres personas, la compa-
ñía constructora mexicana alcanzó un 
puntaje técnico de 44.46 puntos y un 
puntaje económico de 50.00 puntos, 
para dar un total de 94.46 puntos.

La construcción del “Puente Vehicular 
Nichupté” contempla una longitud de 8.8 
km, sobre la laguna del mismo nombre. 
Incluye entronques en el Boulevard Luis 
Donaldo Colosio y Boulevard Kukulcán, 
en el municipio de Benito Juárez, Quin-
tana Roo, así como los estudios de inge-
niería necesarios y el proyecto ejecutivo.

En el fallo de la licitación, la SICT de-
talló que La Peninsular, Compañía Cons-
tructora; Mota-Engil México y Empresa 
Calzada Construcciones en conjunto con 
Construcciones y Dragados del Sureste, 
fueron las otras empresas que también 
participaron en el concurso.

De las cuatro compañías que alzaron 
la mano para quedarse con las obras del 
megapuente, las propuestas técnicas 
lanzadas por La Peninsular, Mota-Engil 
y Calzada Construcciones resultaron 

LA OBRA SE UBICARÁ en 
Quintana Roo y tendrá una 
longitud de 8.8 km; es la se-
gunda vez que se concursa, 
luego de que quedara desier-
ta en el fallo del 7 de junio

solventes técnicamente; sin embargo, la 
SICT refirió que, tras la evaluación cuali-
tativa de las propuestas económicas de 
los licitantes, se desecharon debido a que 
presentan, entre otras cosas, inconsisten-
cias e incongruencias que afectan “consi-

derablemente la solvencia económica de 
su proposición”.

Asimismo, añadió que los precios de 
los insumos contenidos son evidente-
mente superiores y rebasan el presu-
puesto (costo estimado de los trabajos) 

elaborado de manera previa por parte de 
la Convocante y por ende, no es factible 
pagarlos, al ser superiores a la asignación 
autorizada por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) para la ejecución 
de los trabajos objeto de esta licitación.

Para la construcción de este Puente, 
la SICT ingresó en febrero pasado la Ma-
nifestación de Impacto Ambiental (MIA), 
para la evaluación correspondiente por 
parte de la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat).

Posteriormente, a principios de abril, 
la SICT lanzó la licitación pública interna-
cional para la construcción de las obras, 
que buscarán dar solución al congestio-
namiento que hay en ciertos puntos del 
Boulevard Kukulcán y como medida de 
prevención y desalojo de la zona hotelera 
en caso de emergencias.

No obstante, el 7 de junio la SICT in-
formó que el concurso para adjudicar la 
construcción del puente fue declarado 
desierto, luego de que las seis empresas 
interesadas no cumplieron con las con-
diciones técnicas que solicitó la depen-
dencia.

Cabe resaltar que en dicho concurso 
ICA Constructora realizó una propuesta 
por un monto total de 5 mil 342 millones 
864 mil 023 pesos, es decir, menos de lo 
que posteriormente la compañía ofreció 
para hacerse de esta obra.

 
NO SERÁ DE CUOTA. De acuerdo con 
la misma SICT, al ser una obra adjudicada 
a través de licitación pública, ya sin inver-
sión privada, ya no será de cuota, como se 
había previsto inicialmente. De hecho, la 
semana pasada, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró que inicial-
mente se esperaba que este puente fuera 
una concesión, a lo que él se negó.

“Yo fui de la idea de que Cancún le ha 
dado tanto al Sureste y a México que me-
recía eso y más, que no fuese de paga”, 
mencionó.

DE ACUERDO CON PROYECTOS MÉXICO, la obra iniciará su construcción el próximo 
viernes 1 de julio del 2022 y debe estar operando a partir de diciembre del próximo año. 

8.8

94.46

Kilómetros de 
longitud tendrá el 
puente Nichupté

Puntos alcanzó las 
propuestas técnico- 
financieras de ICA
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González Pons, Tellado, López Miras, Casals, Núñez Feijóo, Creuheras, Gamarra, Bendodo, Mañueco, Almeida y Enrique López, ayer en la sede de LA RAZÓN

La Razón de... Alberto Núñez Feijóo

«Yo soy de Ayuso en 
Madrid y de Juanma 

Moreno en Andalucía» 

 Editorial  Feijóo, el cambio razonable y necesario

«No tenemos ninguna 
información de política 

exterior, solo por los medios» 

«Sobre el CGPJ, es muy 
difícil negociar con 

alguien que no quiere» 

Defi ende una política 
«moderada y centrada» 
y advierte de que existe 
un «hartazgo sereno»

GONZALO PÉREZ

«Estamos ante un 
Gobierno que se 

desmorona día a día como 
las fi chas de dominó» 

Avisa de que «nos va a 
costar mucho 

reconstruir todo lo que 
se está agrediendo» 

«En lo único que se 
ponen de acuerdo es en 

resistir a toda costa, 
o a costa del país» 
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►Los países industriali-
zados culparon a Rusia 
de la crisis alimentaria y 
pidieron a Moscú que 
detenga los ataques a la 
producción de cereal y 
el bloqueo del grano en 
el Mar Negro.  

►En el Cuerno de África, 
millones de personas 
corren el riesgo de morir 
de hambre por lo que las 
organizaciones piden un 
acuerdo con Moscú. 

►El cambio climático y la 
guerra de Ucrania están 
alimentando una 
hambruna mundial. 
Según la UE, hay 20 
millones de toneladas de 
trigo están bloqueadas.

Claves

revisando los detalles», dijo una 
fuente de la UE. Además, varios 
participantes de la cumbre tam-
bién pidieron prohibir la importa-
ción de oro ruso. Según una fuen-
te recogida por el «Tagesschau», 
Rusia exportó oro el año pasado 
por valor de unos 14.600 millones 
de euros, principalmente a los paí-
ses del G-7. Sin embargo, la cum-
bre se saldó sin una decisión al 
respecto. «También tendrá que 
discutirse dentro de la UE, por lo 
que no es un asunto que deba de-
cidir el G-7», indicó Scholz. Según 
un funcionario de la Casa Blanca, 
«el objetivo es acabar con la prin-
cipal fuente de dinero para Putin», 
al tiempo que se «amortigua» el 
impacto de la guerra en los precios 
de la gasolina, que están aumen-
tando a gran velocidad en todo el 
mundo.

En otro orden de temas, los paí-
ses del G7 acordaron esfuerzos 
conjuntos para proteger el clima y 
reafi rmaron su apoyo al objetivo  
de París de 2015 para mantener el 
calentamiento global por debajo 
de los dos grados en comparación 
con el período preindustrial. Las 
energías renovables se expandi-
rán y el carbón se usará cada vez 
menos. Además se alzó un com-
promiso de cooperación basado 
en unas reglas comunes dentro de 
la comunidad internacional. «Es-
tamos comprometidos para traba-
jar a nivel internacional por la paz 
y la prosperidad», concluye.

esta línea, los líderes reunidos en 
el Castillo de Elmau, en el sur de 
Alemania, prometieron entregar 
este año a Ucrania un paquete hu-
manitario de hasta 28.000 millo-
nes de euros para ayuda fi nancie-
ra, humanitaria, militar y 
diplomática. «No es el momento 
para negociaciones» con Moscú, 
afirmó asimismo el presidente 
ucraniano y en ese aspecto, el G-7 
volvió a mostrar su unidad con el 
compromiso de endurecer aún 
más las sanciones contra la eco-
nomía de Rusia o –tal y como tam-
bién pidió Zelenski–, desarrollar 
un mecanismo para poner un tope 
a los precios del petróleo ruso. No 
obstante, y tal y como anunció el 
informativo «Tagesschau», esta 
propuesta –defendida también 
por Estados Unidos– está aún por 
definir, ya que implicaría a los 
«servicios» que rodean la exporta-
ción de petróleo ruso y habría que 
convencer a grandes clientes 
como India o Indonesia. «Se están 

La guerra de Ucrania estuvo en 
el punto de mira de la segunda 
jornada de la cumbre. No obstan-
te, los ruegos de Zelenski cayeron 
en saco roto a oídos del canciller. 
En una entrevista concedida a la 
televisión pública alemana, Olaf 
Scholz no hizo ninguna promesa 
al respecto y simplemente se refi -
rió a lo que Alemania y los socios 
del G-7 ya le han entregado: obu-
ses autopropulsados, lanzacohe-
tes o un sistema para la defensa del 
espacio aéreo. «Como G-7 esta-
mos unidos del lado de Ucrania y 
continuaremos nuestro apoyo 
para lo que tendremos que tomar 
decisiones difíciles pero necesa-
rias», tuiteó Scholz. El canciller 
consideró que las relaciones de 
Occidente con Rusia están rotas 
de forma permanente. «Esta gue-
rra es un corte muy profundo en 
las relaciones internacionales», 
dijo Scholz que añadió que no 
puede haber una vuelta atrás a la 
época anterior de la guerra. En 

AP

Rubén Gómez del Barrio. BERLÍN

U
n escenario de gue-
rra frente a una 
idílica postal alpi-
na. El presidente 
ucraniano recla-

mó ayer a los líderes del G-7 más 
armas y ayuda para la reconstruc-
ción de su país así como una salida 
para el bloqueo ruso a las expor-
taciones de trigo. Volodimir Ze-
lenski instó a «hacer lo máximo» 
posible para que la guerra termine 
antes de que fi nalice el año y evitar 
así «la dureza del invierno ucra-
niano». Y lo suplicó desde Kyiv –
que nuevamente estaba bajo el 
fuego de los cohetes rusos–, a tra-
vés de una videollamada con los 
líderes de los siete países más po-
derosos del mundo, que le escu-
charon desde una suntuosa sala a 
través de cuyas ventanas se dejaba 
entrever la frondosidad y hermo-
sura de las montañas bávaras.

►Espaldarazo a Kyiv Las potencias industrializadas pretenden restringir la capacidad 
de Moscú de importar tecnología para su Ejército y poner un tope al precio del petróleo

El canciller 
Scholz hizo de 
anfi trión en la 
cumbre de las 
economías 
avanzadas

El G-7 diseña sanciones contra 
Rusia en defensa y energía 

Día 125 de la Guerra en Europa
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Se temen grandes bajas después 
de que un misil ruso impactara 
ayer en el centro comercial «Ams-
tor» en Kremenchuk, en el centro 
de Ucrania. Cerca de 1.000 perso-
nas pueden haber estado dentro 
del recinto, situado en el centro de 
la localidad, a 300 metros de su 
estación de tren. Vídeos de los tes-
tigos muestran el centro comercial 
completamente envuelto en lla-
mas. Un hombre, fi lmado mien-
tras hablaba por teléfono, afi rma 
que las paredes del edifi cio empe-
zaban a desmoronarse.

«Es imposible imaginar cuántas 
personas pueden haber muerto», 
reaccionó Volodimir Zelenski en 
Telegram, agregando que «es in-
útil esperar la decencia y la huma-
nidad de Rusia». Su consejero 
Myjailo Podoliak califi có el ataque 
como otra prueba de que Rusia es 
un Estado terrorista. Según los pri-
meros informes, al menos 10 per-
sonas fallecieron y más de 40 re-
sultaron heridas. Kremenchuk es 
una ciudad industrial de 217.000 
habitantes en la región de Poltava. 
Se encuentra a más de 300 kilóme-

Rusia ataca un 
centro comercial 

en hora punta
►El gobernador de Poltava confi rma,          

al menos, diez muertos y 40 heridos en 
Kremenchuk, en el centro de Ucrania

tros de la línea del frente actual y 
no ha visto ningún combate desde 
el comienzo de la invasión. Ha su-
frido repetidos ataques en los úl-
timos meses, la mayoría tenían 
como objetivo su refi nería de pe-
tróleo. También se escucharon 

explosiones en el centro de la re-
gión sin informes de víctimas al 
cierre deesta edición. Más al este, 
Járkiv también sufrió ataques con 
misiles dejando, al menos, cuatro 
muertos y 19 heridos. El Ejército 
ucraniano afi rma que rechazó el 
intento ruso de recuperar los terri-
torios perdidos alrededor de esta 
gran ciudad.

Los ataques de ayer siguen a los 
masivos del fi n de semana, cuan-
do se lanzaron al menos 56 mi-
siles contra objetivos en toda 
Ucrania. Rusia ha negado siste-
máticamente que estuviera ata-
cando a civiles, culpando al tra-

bajo de los sistemas de defensa 
aérea ucranianos, como lo hizo 
después de que sus misiles gol-
pearan los edifi cios residenciales 
en Kyiv el domingo o en Odesa en 
Semana Santa, cuando mataron a 
ocho personas. Sin embargo, re-
gularmente se jacta de alcanzar lo 
que llama «objetivos militares».

Ayer, Rusia continuó ejerciendo 
presión sobre los defensores ucra-
nianos en varias áreas de Donbás, 
sobre todo cerca de Lisichansk y 
Bajmut. Utiliza una amplia gama 
de armas, incluidas las infames 
bombas de fósforo, que provocan 
quemaduras profundas y bombas 
de racimo que esparcen pequeñas 
bombas por toda el área. Según el 
Ejército ucraniano, los rusos han 
logrado «cierto éxito» en la zona 
en el último día. Las autoridades 
locales piden a los vecinos de Li-
sichansk que abandonen inme-

diatamente la ciudad debido a la 
«amenaza real para sus vidas», ya 
que calificaron la situación allí 
como «extremadamente difícil».

Mientras, Ucrania ha aumenta-
do el ritmo de sus ataques a los 
depósitos de munición rusos en 
Donbás. En las redes sociales cir-
culan vídeos geolocalizados de 
incendios en Svatove y Zymogiria 
en los últimos días. Puede estar 
relacionado con la recepción de 
lanzacohetes múltiples HIMARS 
de alta precisión. Ayudaría a Ucra-
nia a disminuir la superioridad de 
Rusia en municiones de artillería 
y ejercer presión sobre Donbás.

Ademas, el Ejército ucraniano 
ha llevado a cabo más de 10 ata-
ques en la isla de la Serpiente ocu-
pada por Rusia en el mar Negro, 
alegando que destruyó el sistema 
de defensa aérea «Pantsir S-1» . La 
isla deshabitada fue capturada por 
Rusia justo después del inicio de 
la invasión. Desde entonces, ha 
tratado de construir sistemas de 
defensa aérea allí y ha estacionado 
sus barcos en la zona. La Isla fue 
atacada repetidamente por el 
Ejército ucraniano. Rusia perdió 
parte de su equipo militar y, so-
bre todo, el buque insignia de su 
flota del mar Negro, el «Mos-
kva». Ucrania también afirma 

que continúa su contraofensiva 
en el sur con los rusos tratando de 
organizar la defensa de múltiples 
capas en el área y usar su ventaja 
en la aviación en un terreno plano 
y en gran parte abierto.

A medida que crecen los temores 
de una participación más directa 
del país en la invasión rusa de Ucra-
nia, Zelenski se dirigió a los bielo-
rrusos diciendo que Rusia los «está 
arrastrando a la guerra». Les recor-
dó que no eran «esclavos» y que 
podían actuar en contra de la deci-
sión del Kremlin de utilizarlos 
como carne de cañón en Ucrania.

Rusia dijo anteriormente que 
transferiría sus misiles «Iskander» 
al país, mientras que el autopro-
clamado líder bielorruso, Alexan-
der Lukashenko, indicó que su 
país podría necesitar combatir en 
Ucrania para evitar que su parte 
occidental sea «tomada» por Oc-
cidente. Sin embargo, según las 
encuestas más recientes, solo en-
tre el 3% y el 11% de los bielorrusos 
apoyaría la invasión de Ucrania, lo 
que puede explicar por qué Lukas-
henko aún no ha ordenado la en-
trada de sus tropas a pesar de su 
dependencia de Vladimir Putin y 
la retórica beligerante.

El edifi cio quedó 
envuelto en llamas 
con cerca de 1.000 
personas en sus 
establecimietnos

Un gato se sienta en un 
cráter tras un ataque 
ruso en Járkiv, ayer

REUTERS

Rostyslav Averchuk                         
LEÓPOLIS (UCRANIA)                          
SERVICIO ESPECIAL 

Kremenchuk

U C R A N I A

Kyiv

Fuente: Institute For The Study Of War 
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EFE

«Ecuador debe volver a la norma-
lidad». El presidente ecuatoriano 
Guillermo Lasso, aislado por covid-
19, anunció la noche del domingo, 
«una reducción del precio de la ga-
solina Extra, Ecopaís y diésel en 10 
centavos (9,5 céntimos de euro) 
por galón (3,7 litros)» mientras la 
Asamblea Nacional debatía la mo-
ción correísta para destituirle y 
convocar elecciones. El ex director 
ejecutivo del Banco de Guayaquil 
de 66 años, con jersey burdeos y en 
aparente buen estado de salud, ha 
aclarado que «aunque como Go-

bierno tenemos muy claro que este 
factor no es el que origina los pro-
blemas de los ecuatorianos, debe-
mos pensar en el bien común y la 
paz ciudadana».

El ministro del Interior de Ecua-
dor, Patricio Carrillo, indicó ayer 
que hay «una desescalada de la 
violencia». Carrillo subrayó que 
«tenemos 77 carreteras cortadas a 
nivel nacional y la semana pasada 
estábamos con un promedio de 
350 cierres». Hasta el domingo a 
última hora, el Gobierno se había 
negado a congelar o reducir el pre-
cio de la gasolina pese a la presión 
de las protestas, bloqueos de carre-
teras y asaltos a centrales energéti-
cas desde la convocatoria de una 
huelga general indefi nida el 13 de 
junio por la Confederación de Na-
cionalidades Indígenas de Ecuador 
(Conaie), apoyada por otros secto-
res como campesinos, estudiantes, 
médicos y transportistas. 

El presidente de la Conaie, Leó-
nidas Iza, aseveró que el fi n de se-
mana ha servido para «descansar» 

Javier Villaverde. C. DE MÉXICO

►El Congreso 
ecuatoriano  
retoma hoy 
el proceso de 
destitución del 
presidente liberal

Lasso baja la gasolina 
para frenar las protestas

Un grupo de manifestantes indígenas marchan en Quito, ayer

tituir a Lasso se prolongó siete ho-
ras y concluyó a las 23:20 del 
domingo en Quito. La tercera se-
sión ha sido convocada para hoy a 
las 11:00, hora de Quito. Los 15 días 
de movilizaciones han dejado cua-
tro fallecidos, un centenar de dete-
nidos y al menos 200 heridos entre 
manifestantes y agentes de las fuer-
zas del orden.

Pese a la debilidad de Lasso en el 
Congreso, el correísmo parece que 
no podrá lograr el voto favorable de 
dos tercios de la Cámara necesarios 
para destituirle y convocar eleccio-
nes presidenciales y legislativas. La 
coalición fi el al ex presidente Rafael 
Correa (2007-2017), prófugo en 
Bélgica de la justicia de su país, es 
el grupo con más representación: 
49 de los 137 diputados. Pachakutik, 
partido del movimiento indígena, 
suma 27 escaños mientras CREO, 
la coalición de Lasso, solo cuenta 
con 12 diputados. 

La sesión virtual en la que se 
discutía la continuidad de Lasso 
estuvo marcada por las denuncias 
de legisladores ofi cialistas y de la 
Izquierda Democrática de estar 
recibiendo presiones para que res-
palden la destitución de Lasso a 
través de llamadas telefónicas, vi-
sitas y manifestaciones frente a sus 
casas. 

y «recuperar fuerzas» para «volver 
a la lucha» desde el lunes. El Go-
bierno estima que de los 20.000 
indígenas que llegaron a Quito para 
protestar, quedan en la capital 
4.500 ya que la mayoría ha regresa-
do a sus comunidades. «Serán sus-
tituidos por otros compañeros», 
comentó Iza. La rebaja de 10 cen-
tavos deja el precio del diésel en 1,8 
dólares estadounidenses, moneda 
ofi cial en Ecuador, y la gasolina co-
rriente en 2,45 dólares por galón. 
La Conaie exige bajarlos a 1,50 y 
2,10 dólares respectivamente, aun-
que valora el segundo gesto de 
acercamiento de Lasso tras derogar 
el Estado de excepción decretado 
es seis provincias. 

Tras dos semanas de cortes de 
vías, movilizaciones pacífi cas e in-
tensos enfrentamientos entre poli-
cía y manifestantes, la moción de 
censura correísta para destituirle y 
convocar elecciones se ha conver-
tido en la gran amenazada para 
Lasso. La segunda sesión del deba-
te de la moción correísta para des-

►La crisis política y social en Ecuador a raíz de las 
movilizaciones indígenas ha provocado desabas-
tecimientos de gas, frutas y verduras en Quito y 
otras zonas de Ecuador. Brasil y Colombia han 
enviado aviones a Ecuador para hacer llegar 
víveres a las zonas aisladas por el bloqueo de 
carreteras. Un avión de la Fuerza Aérea Colom-

biana y otro de la Fuerza Aérea Brasileña ayuda-
ron a evitar el desabastecimiento de productos de 
primera necesidad en distintas provincias de 
Ecuador afectadas por las protestas contra el 
Gobierno. Entre los dos aviones se realizaron un 
total de 29 vuelos que transportaron unas 50 
toneladas métricas de víveres y medicinas.

Colombia y 
Brasil, al rescate 
de Ecuador

Luz verde a  
la tramitación 
de la ley 
de  Irlanda 
del Norte

El Gobierno británico comen-
zó ayer a tramitar en Westmins-
ter el polémico proyecto de ley 
con el que quiere cambiar, de 
manera unilateral, el llamado 
Protocolo de Irlanda del Norte, 
pieza clave del Acuerdo del 
Brexit que afecta a los nuevos 
controles aduaneros en la pro-
vincia británica. La ministra de 
Exteriores, Liz Truss, justifi có 
que era «necesario» para man-
tener la estabilidad política de 
Belfast. Pero la UE ha empren-
dido ya acciones legales por lo 
que, de no calmarse las tensio-
nes, se podría terminar con una 
guerra comercial.

El controvertido plan ha sus-
citado críticas tanto desde la 
oposición como desde la pro-
pia bancada «tory», por lo que, 
la tramitación se prevé comple-
ja. «Muchos estamos extrema-
damente preocupados porque 
esta ley rompe descaradamen-
te un tratado internacional, 
echa por tierra nuestra reputa-
ción internacional y amenaza 
con una guerra comercial en un 
momento en el que nuestra 
economía está plana», declaró 
el ex ministro de Desarrollo In-
ternacional Andrew Mitchell.

Los rebeldes planean votar 
en contra o abstenerse lo que 
pondrá más presión a un pri-
mer ministro cuya autoridad 
está cada vez más cuestionada 
dentro de sus propias fi las. Al 
tener mayoría absoluta, se da 
por hecho que el proyecto de 
ley recibirá luz verde en la Cá-
mara de los Comunes, donde 
el Gobierno quiere realizar los 
primeros trámites por la vía rá-
pida antes de las vacaciones de 
julio. La normativa, sin embar-
go, deberá pasar luego a la Cá-
mara de los Lores, donde se 
prevén varias enmiendas.  

Tras el Brexit, la provincia 
británica ha quedado con un 
estatus diferente al del resto del 
Reino Unido a fi n de evitar fron-
tera dura con la República de 
Irlanda, requisito indispensa-
ble para sellar la paz entre cató-
licos y protestantes en 1998. 
Pero eso obliga ahora a realizar 
controles aduaneros a las mer-
cancías intercambiadas con 
Gran Bretaña.

Celia Maza. LONDRES
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«Salam, mamá, salam, papá. No 
os preocupéis. Todo va a estar en 
orden… He hecho lo que quería 
en mi vida». Con laconismo y 
frialdad se dirigía Brahim Saado-
un, cabeza rapada y uniformado 
de azul, a sus progenitores a tra-
vés de las cámaras de una cade-
na estatal rusa. Es, probable-
mente, la única posibilidad que 
tendrá de dirigirse a los suyos. El 
joven marroquí de 21 años fue 
condenado a muerte por la cor-
te suprema de la autoproclama-
da República Popular de Do-
netsk,  por considerarlo 
«mercenario». Combatía en las 
fi las del Ejército ucraniano cuan-
do fue capturado el pasado mes 

de abril, junto a dos ciudadanos 
británicos, por las fuerzas rusas 
cerca de Mariupol.

Todo comenzó con la llegada 
hace tres años del joven de Me-
quínez a Ucrania para estudiar 
ingeniería aeronáutica en el 
Instituto Politécnico de Kyiv. Un 
año más tarde, y tras haber re-
cibido formación militar duran-
te un año, Saadoun adquiere la 
nacionalidad ucraniana. En no-
viembre del año pasado, antes 
del comienzo de la guerra, fi rma 
un contrato de tres años en el 
Ejército ucraniano. Hasta aquí 
las certezas. ¿Cuáles fueron las 
motivaciones que impulsaron 
a este joven estudiante a ingre-
sar en las filas ucranianas? 
¿Cómo obtuvo la nacionalidad 
ucraniana en un año? ¿Fue for-

les en la materia», explicaba ad-
mitiendo vivir «una pesadilla».

La captura y condena a muer-
te de Saadoun es objeto de un 
apasionado y polarizado deba-
te en las redes sociales entre 
quienes creen que su país debe-
ría implicarse en su ayuda y 
quienes creen que el joven dio 
defi nitivamente la espalda a su 
patria de origen –aunque el jo-
ven conserva la nacionalidad 
marroquí– e incluso religión. 
Las asociaciones en favor de los 
derechos humanos en Marrue-
cos tratan en las últimas fechas 
de movilizarse para evitar la tra-
gedia. El Consejo Nacional por 
los Derechos Humanos de Ma-
rruecos anunciaba por medio 
de su presidenta en las últimas 
horas estar trabajando para que 
el joven pueda ser objeto de un 
juicio justo y poder así salvar su 
vida. Por su parte, el Tribunal 
Europeo de Derechos Huma-
nos ordenó el jueves a Rusia que 
impida la ejecución del joven.
Por el momento el Gobierno 
marroquí, que ha mantenido 
una posición equilibrada en el 
confl icto –evitando posicionar-
se con claridad contra Rusia– no 
han hecho mención pública 
alguna al caso, salvo una reac-
ción atribuida por varios me-
dios locales a la Embajada del 
país magrebí en Kyiv. «Fue cap-
turado portando el uniforme 
ucraniano».

►El marroquí Brahim, de 21 años, espera 
su condena a muerte en el Donetsk ruso

«Salam, mamá y 
salam, papá. No os 
preocupéis todo va 
a estar en orden» 

zado a ir al frente? A juzgar por 
los testimonios de sus amigos, 
Saadoun era consciente de lo 
que hacía. «El verano pasado 
quería entrar en el Ejército ucra-
niano y morir como un héroe», 
relataba su amigo Dmytro, de 20 
años, a la cadena Sky News.

Saadoun es uno de los prime-
ros extranjeros en haberse enro-
lado en las fi las del Ejército ucra-
niano en ser condenado a 
muerte en la República de Do-
netsk. Su padre, gendarme reti-
rado, afi rma que su hijo fue obli-
gado a unirse a las tropas 
ucranianas como traductor 
dado las competencias lingüís-
ticas del joven (ruso, inglés, ára-
be, francés y bereber) condena-
do a muerte. En una entrevista 
con el semanario «Maroc Heb-
do» –que dedica al caso su últi-
mo número–, Tahar Saadoun 
aseveraba que su hijo «no puede 
en ningún caso ser considerado 
un mercenario». «Es un prisio-
nero de guerra y debe ser tratado 
en consecuencia, de acuerdo a 
las convenciones internaciona-

La historia

Brahim Saadoun entre los combatientes extranjeros del Ejército ucraniano capturados y condenados en Donbás

Antonio Navarro. RABAT

Saadoun, 
estudiante de 
ingeniería, se alistó 
y fue capturado       
en el Este 

REUTERS

Radar

El Partido Demócrata (PD) en 
coalición con otras formaciones 
del centro izquierda triunfó ayer 
en la segunda vuelta de las 
municipales parciales que se 
celebraron este domingo en 
Italia y arrebató a la derecha 
ciudades bastiones como 
Verona y Catanzaro y mandó un 
mensaje para las generales 
previstas en 2023. Este domingo 
dos millones de italianos elegían 
a sus alcaldes en 65 municipios 
en la segunda vuelta de las 
municipales parciales, que se 
habían celebrado el 12 de junio.

El PD triunfa en las 
municipales italianas

Al menos cinco personas han 
muerto y 500 más han resultado 
heridas tras hundirse un 
graderío improvisado en la plaza 
de toros en el municipio de 
Espinal, en el departamento 
colombiano de Tolima, durante 
unas fi estas. El momento del 
hundimiento fue recogido en 
una grabación en la que se 
puede ver el desplome de varias 
gradas que ha causado graves 
lesiones a los asistentes. Al 
cierre de esta edición no había 
cifras ofi ciales, pero la prensa 
informaba de cinco fallecidos.

Derrumbe fatal de una 
plaza de toros en Colombia

El Congreso de Perú rechazó 
revisar la decisión de archivar 
una denuncia constitucional 
presentada contra el ex presi-
dente Manuel Merino y dos de 
sus ministros por la muerte de 
dos manifestantes en las 
protestas que forzaron su renun-
cia en noviembre de 2020, tan 
solo cinco días después de 
ocupar el cargo. La decisión fue 
tomada ayer por la Subcomisión 
de Acusaciones Constituciona-
les, que emitió seis votos a favor 
y seis en contra de un pedido de 
reconsideración.

El Congreso  de Perú salva 
al ex presidente Merino
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Alcaraz sale vivo 
de una encerrona

►Carlitos sobrevive a un estreno complicadísimo en 
Wimbledon ante el alemán Struff. Los 30 «aces» le  
rescataron cuando el partido estaba más cuesta arriba

Mariano Ruiz Díez. MADRID

A
lcaraz logró escapar 
de un enredo ma-
yúsculo en su estre-
no en Wimbledon. 
El servicio de Jan-

Lennard Struff  le llevó al límite y 
Carlitos pudo comprobar cómo se 
las gasta la hierba en Londres. Con 
puntos que raramente superaron 
los cuatro golpes, con un cañone-
ro enfrente que jugó el partido del 
año y marchando siempre a re-

molque, el murciano se impuso 
por 4-6, 7-5, 4-6, 7-6 (7/3) y 6-4 en 
cuatro horas y once minutos.

En el tercer partido ofi cial de su 
vida sobre hierba, Alcaraz tenía 
enfrente a un veterano que no 
hace tanto era un «top 30». El ale-
mán Struff , número 155 del mun-
do con 32 años, llegaba a Londres 
habiendo ganado dos partidos en 
toda la temporada. Su comporta-
miento no fue el de un jugador que 
ha sufrido multitud de problemas 
físicos este año. Y eso que Carlitos 
empezó con un par de saques di-

EUROPA PRESS

Carlitos Alcaraz necesitó más de cuatro horas para alcanzar la segunda ronda en Wimbledon
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llegó la primera ruptura para equi-
librar el partido.

Quien pensara que la igualada 
iba a desgastar al alemán no podía 
estar más equivocado. En el pri-
mer juego, Alcaraz sobrevivió a 
dos bolas de break. Fue una señal 
de alarma, aunque la igualdad 
persistiera. El alemán dio un paso 
al frente, se metió en pista y tuvo 
otras tres bolas de ruptura en el 
séptimo. Un passing de revés cru-
zado consumó el break y llevó a 
Carlitos al límite, porque Struff 
mostró su fi abilidad habitual con 
el saque. La confi anza le llevó a 
pegarlo todo. Y le salió bien.

El partido cogió una dinámica 
peligrosa. Avanzaba el duelo y el 
saque de Struff  cada vez era más 
sólido. Así salvó un 0-30 en el sex-
to juego y las cuatro bolas de break 
que tuvo Carlitos en el octavo. Lo 
mejor del murciano es que su ser-
vicio se puso a la altura, cuando no 
por encima, del cañón del alemán. 
Con el choque convertido en un 
duelo de sacadores (30-23 en aces 
para el español) se llegó al tie-
break. Empezó mandón Struff 
hasta que Alcaraz se inventó uno 
de esos puntos imposibles que son 
capaces de cambiar la dinámica 
de un partido. El alemán subió la 
red y conectó una volea para si-
tuarse 0-3, pero... Carlitos voló y 
pudo enganchar un revés cruzado 
que desbordó a Struff  y desembo-
có en el quinto set.

Ya no quedaba margen para el 
error y el que primero fl aqueara 
con su servicio podía ir pensando 
en no volver a pisar la hierba. El 
alemán se tambaleó en el séptimo 
juego y se fue a la lona en el nove-
no con una derecha ganadora de 
Carlitos. Alcaraz logró escapar así 
de un enredo monumental.

rectos, un juego en blanco y un 
tenis tan agresivo como el que 
acostumbra. Struff  no se inmutó. 
Salvó dos bolas de break en su pri-
mer servicio después de ocho mi-
nutos de pelea, aprovechó un des-
piste de Alcaraz en el tercer juego 
y se encontró con el partido de 
cara mucho antes de lo que pen-
saba. El alemán respondió a cada 
uno de los arreones de Alcaraz con 
una frialdad sorprendente. El es-
pañol tuvo otra bola de break en el 
cuarto juego, una más en el octa-
vo... no fue capaz de aprovechar 
ninguna y Struff , a su ritmo, cerra-
ba sus servicios. Sufría, pero cuan-
do necesitaba un buen saque 
siempre aparecía.

Struff  estaba a gusto y Alcaraz no 
ofrecía síntomas de inquietud. Y 
eso que el segundo set arrancó con 
la misma tendencia. Primer saque 
del alemán y nueva bola de break 
para el español. Agua. Carlitos 
supo abstraerse del inquietante 
0/5 en bolas de ruptura que acu-
mulaba superada la hora de parti-
do. La dificultad de coger ritmo 
ante el tenis del alemán testó la 
fortaleza mental de Alcaraz. En el 
séptimo juego recurrió al saque 
para salvar una amenazante bola 
de break, pero el alemán seguía sin 
ofrecer un resquicio. Y eso que en 
el décimo juego se sintió por pri-
mera vez al límite. Alcaraz se ganó 
una bola de set después de un res-
to ganador sobre un primer saque 
de Struff , pero... el alemán hizo un 
ace con un segundo saque, otro 
con un primero y escapó vivo. La 
paciencia de Alcaraz tuvo premio. 
Cuando el set olía a tie-break en-
cadenó varios restos sobresalien-
tes para minar, por fi n, el saque de 
Struff . Después de siete oportuni-
dades, en seis juegos distintos, 

Un médico propio, como Nadal

►Como Nadal con el doctor 
Ruiz-Cotorro, Carlos 
Alcaraz ha incorporado a un 
médico en su equipo de 
trabajo. Se trata del doctor 
Juan José López Martínez, 
que ha dejado su trabajo en 
el hospital Virgen de la 
Arrixaca tras 15 años para 
centrarse «mucho más 
profundamente» en el 
seguimiento médico de 
Carlitos. «Es una decisión 
meditada y que tomo para 
estar disponible para él 
siempre que lo necesite. 
Viajaré cada que vez que se 
me requiera y así, si tengo 
que tomar un vuelo a donde 
sea lo haré sin problemas y 
sin tener que estar pidiendo 

favores», explica. El doctor 
López Martínez tiene 
previsto estar en Wimble-
don si Carlos alcanza la 
tercera ronda y así vigilar 
de cerca las molestias en el 
codo y el tobillo derecho. 
«Si es preciso me desplaza-
ré antes», comenta este 
médico, también palmare-
ño, que el 29 de septiembre 
cumplirá 40 años, y que, por 
contrato, tiene estipulado 
no poder hablar al detalle 
del estado físico de Alcaraz, 
a quien conoce desde que 
era un niño. «Tenía ocho 
años cuando empecé a 
hacerle revisiones y desde 
los 14 la atención ha sido 
más pormenorizada», dice.

«The last dance» de Serena
►Después de un año parada sueña con igualar los 24 Grandes 
de Margaret Court. En los trece intentos anteriores, fracasó

Serena Williams reaparecerá un año después en Wimbledon

AP

El césped de la Central de Wim-
bledon en la pasada edición fue 
una trampa. Los resbalones se 
cobraron víctimas ilustres en 
2021 y por eso la organización 
decidió este año abrir la pista 
para algunos entrenamientos y 
que de esa forma se asentara el 
césped. Una de las afectadas por 
los patinazos fue Serena Willia-
ms. «Llevaba arrastrando moles-
tias y finalmente me rompí el 
tendón de la corva en Wimble-
don. Eso fue muy duro. Intenté 
volver para el US Open, pero no 
fue posible», confesó. Desde 
aquel abandono en primera ron-
da ante la rusa Sasnovich, la ga-
nadora de 23 Grandes no volvió 
a competir hasta la pasada sema-
na en el cuadro de dobles de East-
bourne. El año de parón no im-
pidió que los organizadores de 
Wimbledon cursaran una invita-
ción para una raqueta que ha 
salido siete veces campeona del 
All England Tennis Club. 

«¿Tuve dudas sobre volver? Por 
supuesto. Te estaría mintiendo si 
te dijera lo contrario, pero ahora 
mi cuerpo está genial», reconoció 
Serena después de jugar dos par-
tidos en Eastbourne junto a la 
tunecina Ons Jabeur. Unas mo-
lestias en la rodilla de la africana 
antes de semifi nales impidieron 
que el rodaje de Serena fuera más 
allá. La estadounidense cumplirá 

M. Ruiz Díez. MADRID

del tenis, aunque no sabía cuan-
do volvería a jugar. Haber elegido 
Wimbledon para volver es genial, 
lo decidí antes de Roland Garros. 
Londres siempre ha sido un gran 
lugar para mí y tengo objetivos 
muy altos».

Serena no ha vuelto a ser la mis-
ma después de dar a luz en 2018. 
Desde entonces ha sufrido ocho 
retiradas y los persistentes proble-
mas musculares han impedido 
que vuelva a ser la jugadora domi-
nadora que fue. A Londres llega 
sin la presencia de su técnico, Pa-
trick Mouratoglou, y el sorteo del 
cuadro le ha deparado una hipo-
tética segunda ronda con Sara 
Sorribes y unos cuartos con Paula 
Badosa. La estadounidense ase-
gura que lleva «más de una déca-
da preparándose para el día de la 
retirada» y se ha convertido en 
una exitosa emprendedora y mu-
jer de negocios. Su empresa, Se-
rena Ventures, supera los 100 mi-
llones de dólares de facturación y 
ella no necesita jugar al tenis para 
ser la segunda deportista femeni-
na que más dinero se embolsó en 
2021 en todo el planeta. Sólo 
Osaka superó sus casi 46 millones 
de dólares. Entre publicidad, 
eventos de moda, el intento de 
compra del Chelsea y la promo-
ción de la película «El método 
Williams», que le valió el Oscar a 
Will Smith, Serena se ha converti-
do en una multinacional que des-
de hoy busca su 24º Grand Slam 
en la hierba de Wimbledon.

41 años el 26 de septiembre y si 
está en Londres es sólo por una 
cuestión: el asalto al récord de 24 
Grandes de Margaret Court. La 
última victoria de Serena en un 
Major fue en 2017 ante su herma-
na Venus en Melbourne. Desde 
entonces ha intentado en trece 
ocasiones igualar a la australiana, 
pero no ha sido capaz. Cuatro 
veces se quedó a un paso. Fue en 
Wimbledon y el Open USA de 
2018 y 2019, pero se estrelló en la 
fi nal ante cuatro jugadoras dife-
rentes. Kerber, Halep, Osaka y 
Andreescu impidieron que hicie-
ra historia.

Su último Grande, 
en 2017. Desde ahí, 
cuatro fi nales de 
Majors y otras 
tantas derrotas

A Londres llega rodeada de in-
cógnitas. En primera ronda espe-
ra Harmony Tan, una francesa de 
24 años y 113 del mundo que no 
debería ofrecerle demasiada re-
sistencia. Serena ahora ocupa el 
puesto 1.204 del ranking y tiene 
asumido que «ganar ya es un de-
seo, no una necesidad». Jamás 
llegó a plantearse la posibilidad 
de una retirada sin haber vuelto 
a competir: «Necesitaba sanar-
me física y mentalmente. Por mi 
cabeza nunca pasó el retirarme 
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Ahora que vuelve a estar de actualidad por un nuevo compilado 
de sus trabajos en prensa escrita, el momento es idóneo para 

volver al «Noir» del director y guionista José Luis Garci. Las manos 
detrás de «El crack» o «Canción de cuna», se aplican aquí en térmi-
nos explícitamente historiográfi cos, pero arrebatadoramente 
magnéticos. Las palabras y la selección de Garci, en ese género negro 
del que bebió tanto su fi lmografía, pasan por una especie de enciclo-
pedia del sub-mundo cinéfi lo, un compilado de sus cartas de amor a 
este tipo de cine y hasta un par de relatos inéditos.

El libro del día

«Noir»
José Luis Garci

NOTORIOUS

480 páginas,

21,95 euros

«Top Gun: Maverick» se ha convertido en la primera película de Tom Cruise en superar los mil millones de dólares de recaudación

Maverick vuela 
sobre los 1.000 
millones de dólares

S
u aura de estrella es tan grande que la noticia se podría 
recibir con cierta incredulidad: tras su estreno en los mer-
cados asiáticos, «Top Gun: Maverick» se ha convertido en 
la primera película protagonizada por Tom Cruise que 
supera la icónica cifra de los 1.000 millones de dólares en 

recaudación de taquilla. Tras más de cuatro décadas de carrera y el 
éxito crítico y comercial de sagas como «Misión imposible» o la ins-
tauración en la cultura popular de «Jerry Maguire» o «El color del di-
nero», Cruise rompe al fi n la barrera del sonido a bordo del caza que 
construyó específi camente para él Jerry Bruckheimer, padre de ambas 

Matías G. Rebolledo

PARAMOUNT PICTURES

películas de «Top Gun», entre otros tantos clásicos. Y lo hace, además, 
al fi nal de una pandemia que ha cambiado para siempre la industria 
del cine y que ni mucho menos tiene cerca su fi nal en términos de 
distribución. Aunque la secuela de Cruise contara con el apoyo del 
Festival de Cannes y el beneplácito de la crítica, el éxito es todavía 
mayor si tenemos en cuenta que no se trataba de una propiedad inte-
lectual establecida, como sí ocurre con los taquillazos anuales de 
Disney, con Marvel o Universal, con «Fast and Furious».

De hecho, «Top Gun: Maverick» se ha convertido en una extraña 
punta de lanza para el taquillazo post-pandémico. Junto a la nueva 
«Elvis», «Jurassic World: Dominion» y «Black Phone» –única idea ori-
ginal de la lista, lo que acrecenta su mérito–, el fi lme de Joseph Kosins-
ki lidera un fenómeno único: desde el año 2008, no coincidían en la 
taquilla mundial cuatro películas con más de 200 millones recaudados 
que no tuvieran que ver con superhéroes o con la «familia» de Vin 
Diesel. El dato, positivo a todas luces, también confi rma uno de los 
augurios que la industria temía y esperaba hace años: el cine de salas 
ya es nicho, no hábito. No se trata tanto de volver a mirar a los exhibi-
dores, olvidados en nuestro país por todas las administraciones, de la 
estatal a la municipal, sino entender que el triunfo de «Top Gun: Mave-
rick» solo es de un reparto que no encontró más destinatarios. El dine-
ro recaudado no crece, pero Cruise, récord en mano, vivirá como el 
último de los valientes de un Hollywood en vías de extinción.
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El presidente de The American 
Society of Mexico, Larry Rubin, 
advirtió que Estados Unidos 
contempla llevar al Gobierno de 

México a un panel de solución de contro-
versias en el marco del T-MEC en materia 
energética, ante la preocupación que hay 
en el sector privado de su país “por el tra-
tamiento” y la competencia desleal de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
hacia empresas estadounidenses.

“Debido a varias situaciones que se 
han dado en el sector energético, la re-
presentante comercial de Estados Uni-
dos, Katherine Tai, ha estado analizando 
en las últimas semanas una serie de con-
troversias que probablemente se pro-
moverán en los próximos días a México.

“Hay mucha preocupación, no nada 
más de empresas texanas, sino de em-
presas de diferentes estados de la Unión 
Americana, con respecto al tratamiento 
y la competencia desleal que se ven a 
niveles de CFE”, resultado de cambios 
legislativos repentinos.

“Es lo que se le ha presentado a la re-
presentante comercial de Estados Uni-
dos, Katherine Tai, y de lo cual probable-
mente estas controversias salgan a la luz 
en breve”, sentenció.

Demandas irán al amparo del T-MEC, afirma

EU prepara controversias 
contra México en energía

LARRY RUBIN refiere que 
Katherine Tai, representante 
Comercial, las presentará en 
los próximos días; acusa tra-
tamiento preferencial a CFE 
y competencia desleal

Caen donativos a las ONG por 
cambios fiscales y débil PIB

• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LOS DONATIVOS a las Organizaciones 
No Gubernamentales (ONG) están dis-
minuyendo debido a la limitación de las 
deducciones de donativos realizados por 
personas físicas que entró en vigor a par-
tir de este año, así como por la desacele-
ración económica del país a causa de fac-
tores como el impacto de la pandemia de 
Covid-19, afirmó la organización de ayuda 
humanitaria World Vision.

El director general de World Vision Mé-
xico, Miguel Ángel Laporta, dijo que las 
ONG están resintiendo ya el impacto de 
los cambios fiscales para este sector, vigen-
tes a partir del 2022, los cuales limitan las 
deducciones personas a personas físicas.

De acuerdo con esta reforma, las de-
ducciones personales incluyendo dona-
tivos, no podrán exceder de la cantidad 
que resulte menor entre, cinco veces el 
valor anual de la Unidad de Medida y Ac-
tualización (UMA), o el 15 por ciento del 
total de los ingresos del contribuyente, 
incluyendo aquéllos por los que no se 
pague impuesto.

En el marco del seminario “Retos 
fiscales de las ONG”, señaló que los pa-
trocinios para las organizaciones de la 
sociedad civil van a la baja, “lamentable-
mente están bajando (pero) no podemos 
atribuirlo sólo al tema de las donatarias, 
porque no sabes si es por el tema de la 
recesión económica o por el tema fiscal”.

Sostuvo que los cambios fiscales apro-
bados para las donatarias mandaron un 
mensaje muy negativo que genera con-
fusión entre la gente, ya que no tiene 
claridad sobre el impacto que tendrán si 
realizan donaciones individuales.

“Si bien cuando entras al detalle te das 

cuenta que el impacto en donantes indi-
viduales sería mínimo, cuando la gente 
empieza a escuchar que hacer donativos 
puede meterte en complicaciones con tu 
declaración de Hacienda, eso sí son men-
sajes que definitivamente no suman y no 
incentivan a que la gente esté como abier-
ta a hacer donativos individuales”, afirmó.

Laporta sostuvo que las disposiciones 
fiscales dificultan la recaudación de do-
nativos para las ONG, pero precisó que 
sólo entre 30 y 40 por ciento de los do-
nantes buscan deducir sus aportaciones 
a estas organizaciones.

Por su parte, el socio de Prácticas de 
Servicios Legales y Fiscales de PwC Mé-
xico, Carlos Orel Martínez, apuntó que 

el objetivo de las modificaciones a las 
reglas fue mejorar la transparencia en es-
tas organizaciones, pero también el que 
las deducciones que se pudieran realizar 
de estas estuvieran orientadas a apoyar 
a la sociedad.

“En el caso de donatarias no creo que 
sea tanto el caso que haya una finalidad 
de recaudación a través de las reglas, es 
más bien de transparencia y en el caso de 
recaudación va más en línea con donan-
tes, por las restricciones, las deduccio-
nes personales, más que las donatarias 
como fuente de recaudación porque no 
es la finalidad de una donataria estar ge-
nerando riqueza para contribuir al gasto 
público”, agregó.

Rubin señaló lo anterior en el marco 
de la presentación de las Juntas Bina-
cionales Coparmex 2022 México-EU, 
del 5 al 8 de julio próximo, en donde 
expuso que los empresarios de su país 
han externado en diversas ocasiones su 
“nerviosismo” por el trato particular que 
el Gobierno federal le otorga a la CFE, in-
cluso por encima del sector privado.

Consideró que será importante ob-
servar cómo responde el Go-
bierno de México a las quejas 
que interponga Estados Uni-
dos en el marco del T-MEC, 
ya que el sector energético es 
vital para ambas naciones.

“Será importante el manejo que Mé-
xico le dé a estas controversias para po-
der llegar a un buen puerto y, más que 
nada, para mandar una señal clara a la 
inversión de que se respetarán los con-
tratos y los acuerdos que se firman entre 
estas empresas y el Gobierno de México, 
y esto será una clara señal de los próxi-
mos meses, que estaremos muy pen-
dientes”, advirtió.

Al respecto, el presidente 
de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Co-
parmex), José Medina Mora, 
comentó que en el T-MEC son 
claros los mecanismos para la 

LARRY RUBIN, 
presidente de The 
American Society 
of Mexico, ayer, en 
videoconferencia 
para anunciar las 
Juntas Binacio-
nales Coparmex 
2022 México-EU.

resolución de controversias, lo que ayu-
dará en cualquier relación comercial 
entre dos países. 

“Veremos el uso de estas controver-
sias por distintas empresas de los tres 
países, para efecto de que se respete lo 
que hemos firmado en ese tratado de li-
bre comercio establecido en el T-MEC”, 
puntualizó.

INSEGURIDAD ELEVA OPERA-
CIÓN DE EMPRESAS. En otro orden 
de ideas, Larry Rubin aseguró que la 
inseguridad que prevalece en las carre-
teras de México encareció hasta en 8.0 
por ciento el costo de operación de las 
empresas estadounidenses.

“A todos nos preocupa y queremos 
ver mayor énfasis en resolver muchos 
de esos temas de seguridad, y la solución 
de los casos. Los costos que las empresas 
estadounidenses están pagando por la 
seguridad adicional, ha tenido un incre-
mento del 5.0 al 8.0 por ciento de su total 
de gastos, y eso encarece lo que es operar 
en México”, puntualizó.

LA COPARMEX señaló que una de las preocu-
paciones para las empresas mexicanas y de EU 
es que haya certeza jurídica para la inversión y 
seguridad para la operación de las mismas.

8%
Se encareció la ope-

ración de firmas de 
EU por inseguridad

AMLO plantea eliminar Constancia de Situación Fiscal
SI LA CONSTANCIA de 
Situación Fiscal está com-
plicando las cosas, que 
se elimine, recomendó 
ayer el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
durante su conferencia 
matutina.

Ante los reclamos que 
ha generado la obtención 
de este documento, pidió 
que la titular del Servi-
cio de Administración 
Tributaria (SAT), Raquel 
Buenrostro, acuda a 

informar sobre este tema, 
porque la instrucción que 
tienen los funcionarios es 
facilitar o simplificar los 
trámites y no complicar la 
situación de las personas 
que buscan cumplir con 
sus obligaciones fiscales. 

“Que venga Raquel 
y nos informe”, pidió el 
mandatario, y señaló que 
de una vez podría abor-
darse el avance que regis-
tra la recaudación fiscal. 
Pero pidió que se señalen 

los motivos que llevaron a 
la titular del SAT a imponer 
esa constancia, porque 
“a lo mejor era para evitar 
fugas o evasión fiscal”, 
señaló el mandatario.

Detalló que el pro-
blema es que la evasión 
estaba en los estratos de 
arriba, pero eso, dijo, ya 
se terminó y se buscará 
dar facilidades a todos 
para que cumplan y que 
contribuyan.

Por Jorge Chaparro

LAMENTA-
BLEMENTE 
están bajando 

los donativos, pero no 
podemos atribuirlo sólo 
al tema de las donata-
rias, porque no sabes 
si es por el tema de la 
recesión económica o 
por el tema fiscal”

Miguel Ángel Laporta
Director general 
World Vision México

A PARTIR del 1 de 
enero de 2022 se li-

mita la deducción de 
donativos realizados 
por personas físicas, 

debido a que se in-
cluyen dentro de las 

limitantes globales 
personales.

HAY MUCHA preocupación de empresas 
de diferentes estados de la Unión America-
na con respecto al tratamiento y la compe-
tencia desleal que se ven a niveles de CFE”
Larry Rubin
Presidente The American Society of Mexico
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El Insabi dividió sus servicios de distribución 
en 6 regiones y entre mayo y junio contrató a 5 em-
presas, cada una para atender una región específica 
aunque declaró desierto el concurso para servicio 
en la región 5. Cabe decir que el instituto utilizó un 
método diferente al que siguió el IMSS, que con-
centró 80% del servicio regional en un sólo pro-
veedor. Esa desconcentración pinta bien. Lo que 
no pinta tan bien es que al desarticular el servicio 
de suministro-distribución, ahora el Insabi pagará 
casi 400 millones de pesos en empezar a realizar 
las entregas de medicamentos en las capitales… y 
todavía habrá que agregar el costo de entrega en 

“última milla” hasta las clínicas y hospitales en ca-
beceras municipales y poblados.

A mediados de mayo, el Insabi contrató a 

Luego de haber atacado a los “monopolios farma-
céuticos” y hacer un desastre del sistema de com-

pra y distribución de medicinas y material médico 
del sector público, el Instituto Nacional de Salud para 
el Bienestar finalmente contrató a los distribuidores 
logísticos —privados y público— para tratar de subsa-
nar el desabasto acumulado en los últimos 24 meses; 
pero todo mundo tranquilo, el equipo de Juan Ferrer, 
pasados cuatro años, ya mero le entiende al asunto..., 
aunque no así para como atender a los habitantes de 
Hidalgo, Guerrero, Morelos, Oaxaca y Puebla.

Avior para surtir la jugosa región 6 (Aguascalien-
tes, Colima, Jalisco, Estado de México y Michoa-
cán) por 114.3 millones de pesos para distribuir 
medicamentos y material médico; en el mismo 
proceso se contrató a Arcar, de Agustín Padilla, 

—de quién se dice cuenta con la palanca del su-
perdelegado morenista en Jalisco, Carlos Lome-
lí— para surtir la región 3 (Campeche, Chiapas, 
Tabasco, Veracruz y Yucatán).

Y en el procedimiento que culminó el viernes 
pasado, a la paraestatal Birmex, a cargo de Jens 
Lohmann, se le asignó la parte más grande del pas-
tel, la región 1 (CDMX, Nayarit, Querétaro y Tlaxca-
la) por 83.1 millones de pesos; a Vantage, de Jesús 
Garrido, se le asignó la región 4 (Baja California y 
Baja Sur, Chihuahua, Durango, Sinaloa y Sonora 
por 77.9 millones de pesos; y a CIMSA, que dirige 
Rubén Hernández, ganó la región 2 (Coahuila, Gua-
najuato, Nuevo León, San Luís Potosí, Tamaulipas 
y Zacatecas en 69.8 millones de pesos.

Ahora falta por ver si se homogeneizan los 
procesos de entrega-recepción, acreditación de 
los embarques y de las condiciones adecuadas de 
transporte, para empezar a reparar parte del siste-
ma articulado que se destruyó deliberadamente.

Totalplay rompe barrera 4 millones. La nueva 
es que la compañía de telecomunicaciones de 
Grupo Salinas, cumple 11 años de operación, acu-
mulando más de 4 millones de clientes en 65 
plazas del país: con una robusta red de fibra óp-
tica con más de 120 mil kilómetros de extensión, 
la empresa que lidera Ricardo Salinas Pliego es 
muestra clara que sólo con innovación y el uso 

de la última tecnología es posible garantizar un 
alto estándar de calidad en servicio. Vaya, en su 
11° aniversario, TotalPlay ofrece la más veloz co-
nexión con hasta 1gbps, televisión en 4K, servi-
cios de video bajo demanda, un catálogo amplio 
de canales, conexión a los principales servicios 
de streaming como Netflix, Prime Video y ahora 
Disney+, así como una amplia resolución de ima-
gen y sonido premium. Y esto, sólo es en cuanto  
a los servicios residenciales, pues en los servicios 
corporativos los avances son igualmente notables.

 
Altex, educación vía Hipocampus. Una manera 
de combatir de raíz la pobreza es la educación en 
los sectores más desfavorecidos, y a eso se enfo-
ca el Grupo Altex, de Roberto y Mauricio Servitje 
Labarrere, en su proyecto con la agrupación Hipo-
campus y la Corporación Financiera Internacional 
en 5 centros de cuidado infantil con servicios edu-
cativos de calidad en San Cristóbal, Guanajuato; Za-
mora, Michoacán; Martínez de la Torre, Veracruz; 
Celaya, Guanajuato y Maravatío, Michoacán, para 
los hijos de los jornaleros agrícolas con edades de 
1 a 6 años. Altex, Hipocampus y el IFC subsidian el 
80% del costo de cuidados, alimentación y educa-
ción de los menores, y los padres pagan una cuota 
pequeña como parte de una alianza con Hipocam-
pus… organización fundada por Germán Zubía y 
que está calificada como ‘Best for the World’ por 
B Lab que de 2016 a 2021 otorgó esos cuidados a 
721 niños en sus centros de atención. Se trata, pues 
de una apuesta al desarrollo inclusivo y de genera-
ción compartida de oportunidades, tanto para los 
menores como para sus padres.

INSABI: Y VOLVER, VOLVER, VOLVER
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Pemex aumenta envíos de 
crudo a EU y baja a Europa
• Reuters

DURANTE MAYO Petróleos Mexicanos 
(Pemex) incrementó sus exportaciones de 
crudo al mercado norteamericano, según 
el más reciente reporte de la empresa, en el 
cual también se observa un recorte signifi-
cativo de los envíos a Europa y Asia.

Pemex reportó que de sus exportacio-
nes de crudo en mayo, que promediaron 
965 mil barriles por día, 740 mil barriles 
por día fueron para América —que es prin-
cipalmente Estados Unidos— frente a 594 
mil barriles por día en abril, de un total de 
1.02 millón de barriles por día.

En tanto, las exportaciones a Europa 
bajaron a 32 mil barriles por día en mayo 
desde 100 mil barriles por día en abril. Los 
despachos al Lejano Oriente se redujeron 
a 192 mil barriles por día desde 330 mil 
barriles por día en abril. 

Refinadores en Estados Unidos impor-
taron en mayo el mayor volumen de cru-
do pesado en casi dos años, según datos 
aduaneros, una solución para sustituir el 
petróleo ruso sancionado por el gobierno 
del Presidente Joe Biden este año y elevar 
la producción de combustibles de motor.

El aumento de las importaciones de 
crudo pesado es habitual en los meses 
del verano boreal, pero el incre-
mento de este año se produce 
en momentos en que Wash-
ington pide a las refinerías que 
eleven producción y reduzcan 
sus márgenes de ganancia para 

aliviar el alza de los precios de la gasolina.
La administración de Biden prohibió en 

marzo las importaciones de crudo y pro-
ductos refinados rusos tras su invasión de 
Ucrania, fijando el 22 de abril como fecha 
límite para las compras. La secretaria del 
Tesoro, Janet Yellen, instó a las empresas a 
adoptar redes de suministro de “apoyo de 
amigos” o comprar a países de confianza.

El Gobierno y la estatal anunciaron en 
diciembre que este año reducirían drásti-
camente las exportaciones petroleras para 
cesarlas en 2023 en el marco de un plan 
para procesar el crudo localmente y produ-
cir las gasolinas y diésel necesarios, como 

parte de la “soberanía energéti-
ca” que busca el Presidente.

Sin embargo, el país decidió 
sacar provecho de los altos pre-
cios internacionales del crudo 
por la guerra en Ucrania.
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EL REPUNTE en las exportaciones de Pemex 
continuaron incluso cuando el Gobierno aseguró 
que en diciembre las reduciría drásticamente.

32
Mil barriles diarios 

es la exportación 
hacia Europa
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CIENCIA FRAGMENTOS DE MERCURIO PUEDEN ESTAR ESCONDIDOS EN LA TIERRA. Algunos 
investigadores presentaron en la Conferencia de Ciencias Lunar y Planetaria, la posibilidad de que 

fragmentos de un proto-Mercurio estén escondidos en museos y otras colecciones de meteoritos.

CICLO DE VIDA
Un día se agotará todo el hidrógeno de la región central, el exceso de energía producida hará que el Sol tienda a expandirse, enfriarse y se convertirá en una estrella gigante roja.

Miles de millones de años

Actualidad

Calentamiento gradual

Gigante roja

Nebulosa planetaria

Enana blanca

1 74 102 85 113 96 12 13 14

Erupciones solares
Son explosiones gigantes en la 
superficie del sol, y la cantidad 

de energía que liberan equivale 
a millones de bombas nucleares 
que detonan simultáneamente. 

1

Se producen cuando 
las líneas del campo 

magnético de las 
manchas solares, las 

regiones más oscuras y 
frías del sol, se enredan 

y hacen erupción. 

2

LA GIGANTESCA MANCHA
Estas áreas oscuras se forman en la fotosfera de nuestro Sol, debido al poderoso flujo 

magnético que se produce en el interior solar.

Primera 
Se llama “erupción solar” y ocurre en 
las partes activas del Sol, donde emite 
la reconexión magnética. Se pueden 
observar unas manchas negras en la 
superficie de la estrella, donde además 
comienzan los brotes de plasma.

Segunda 
Conocida como “fulguración solar”, son radia-
ciones expulsadas por la estrella que abarcan 
un gran campo en el espectro, constan de rayos 
gamma y ondas de radio que viajan por todo 
el ancho del espacio y chocan con los cuerpos 
espaciales, tardan en llegar a la Tierra aproxima-
damente 8 minutos.

Tercera
Llamada “eyección  de masa coronal”, 
es la última etapa d acentoenlao e este 
evento. Se expulsa plasma del Sol, si 
es arrojado en dirección de la Tierra 
puede causar daños en los satélites y 
telecomunicaciones, sin embargo, la 
atmósfera terrestre nos protege de ella.

ERUPCIONES SOLARES
Estas tormentas constan de 3 etapas, sin embargo, 

pueden ocurrir sin tener las tres.

Su descripción 
Las manchas solares 

pueden cambiar 
continuamente y durar 
sólo unas pocas horas 

o días, agruparse o 
separarse.

AR3038

La alteración 
Cuando la convección del 

Sol separa estas manchas, se 
forman áreas en la superficie 

solar que aparentemente están 
inactivas, aunque en realidad 
se encuentran “perturbadas” 

magnéticamente.

Manchas solares 
muertas

Pueden recuperar 
súbitamente su actividad 

y explotar en la misma 
región del Sol, pero 

debido al crecimiento 
de esta se piensa que no 

esta muerta.

Lo inusual
La mancha solar de 

rápido crecimiento ha 
duplicado su tamaño 
en sólo 24 horas. Es 
por eso que tanto la 

NASA como la NOAA 
monitorean el Sol todo 

el tiempo.

a

b

dc

AR3038
Esta mancha es casi el triple del tamaño de la Tierra y 

apunta hacia él, pudiendo expulsar llamaradas de clase 
media en un futuro próximo.

Partículas solares   
Éstas son capaces de 

salir a velocidades rela-
tivas, es decir, a casi un 
tercio o  un cuarto de la 

velocidad de la luz.

Explosiones 
En el máximo solar 

ocurren con más 
frecuencia debido a que 

las manchas solares se 
agrupan más.

Polos magnéticos
Cada ciclo solar, el Sol está salpica-
do de manchas solares y sus polos 
magnéticos se invierten.

Eyección de masa coronal 
Onda hecha de radiación y 
viento solar que se desprende 
del Sol en el periodo llamado 
Actividad Máxima Solar.

La 
luz solo tarda 

unos 8 minutos 
en viajar del Sol a la 
Tierra, así que ese es 

el tiempo que tardaría 
la energía de una lla-

marada en llegar a 
nuestro plane-

ta.

536
Kilómetros por segundo  es la 

velocidad del viento solar

Polo Sur

Regiones polares
Solar Orbiter capturará 
las primeras imágenes 

de los polos, zonas hasta 
ahora inexploradas.

Polo Norte

Núcleo

Zona radiactiva

Tacoclina

Fotosfera

Diámetro: 1,392,684 km Rotación 
En los polos es en 36 
días y en el ecuador  
en 25 días.

Campo magnético
Se invierte cada 11 años.

NUESTRA ESTRELLA
Es una estrella de tipo-G de la secuencia principal; constituye la mayor fuente 

de radiación electromagnética de este sistema planetario.
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EL STARLINER DE BOEING LLEGA A LA ESTACIÓN ESPACIAL. La nave 
regresó con éxito de la órbita y el aterrizaje, pero aún tendrá que corregir errores 

que ocurrieron durante este vuelo, antes de que la NASA  apruebe el Starliner.

VOYAGER 1 DESCONCIERTA A  LA NASA CON DATOS DE TELEMETRÍA 
FALSOS. Con 45 años de edad, los ingenieros de la NASA intentan determinar por 

qué está enviando datos de telemetría no válidos  desde su sistema de control.

AFECTACIONES
Las tormentas geomagnéticas son una perturbación temporal de la magnetósfera terrestre que puede ser causada por una onda de choque de viento solar y/o una eyección de masa coronal.

En nuestro planeta se 
producen impresionantes 

auroras boreales y 
australes.

Afectan a los dispositivos eléctricos que utilizamos como 
la pérdida de la señal GPS, fluctuaciones en la red eléctrica, 

daños en el cableado tanto terrestre como submarino o 
cortes en las telecomunicaciones.

Sobrecargas de la red 
eléctrica e incendios 
de transformadores.

En las personas pueden producir efectos a 
nivel físico-celular y en el sistema nervioso 

central, lo que se traduciría en leves mareos, 
cansancio y dolores de cabeza.

A Mercurio la ola de plasma le 
arrancó parte de la atmósfera 
y arrasó los materiales de su 

superficie.

SONDAS QUE ESTUDIAN AL SOL
Poca ha sido la investigación, pero con las nuevas 
tecnologías, hoy día se sabe más acerca del astro.

Helios-A & Helios-B
10 de diciembre

de 1974
Fueron las primeras sondas en orbitar a 

3,000,000 de kilómetros del Sol.

Ulysses
1990

Estudió los polos de la estrella y 
algunos cometas que se cruzaron en su 

trayectoria.

STEREO
26 de octubre de 2006

Consiste en dos satélites provistos de 
instrumentos para obtener imágenes 

estereoscópicas del Sol.

IRIS
 27 de junio de 2013

Observa cómo se desplaza la materia 
solar, cómo acumula energía y se 

calienta a medida que viaja a través de la 
atmósfera inferior del Sol.

Sonda Solar Parker
 12 de agosto de 2018

Con la misión de sondear y hacer obser-
vaciones en repetición del exterior de la 

corona de la gran estrella.

Solar Orbiter
10 de febrero de 2020

La ESA busca realizar un estudio más detalla-
do de la heliosfera interna y  observaciones 

más cercanas de las regiones polares.

TIPOS DE LLAMARADAS
La llamarada que podria lanzar esta mancha solar es de clase M y seria, muy peligrosa para nuestro planeta.

A

B

C

M

XRango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  < 10-7

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  -10-6

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  -10-5

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  -10-4

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  > 10-4

APUNTA A NUESTRO PLANETA

Mancha solar acelera su crecimiento
y ya es 3 veces el tamaño de la Tierra

Gráficos Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA MANCHA SOLAR AR3038 recientemente triplicó su tamaño, según 
mostraron imágenes del Observatorio de Dinámica Solar de la NASA el fin 
de semana antepasado, en las capturas se puede observar cómo evolucio-
nó durante el transcurso de ese día, retorciéndose y contorsionándose. El 
campo magnético asociado con la mancha solar significa que potencialmen-

te podría enviar una llamarada solar de clase M a la Tierra, el segundo tipo 
más fuerte de las que genera nuestro astro; sin embargo, aún no es posi-
ble conocer si será el caso; el lunes pasado por la mañana, el Centro de Pre-
dicción del Clima Espacial (SWPC) de la Administración Nacional Oceánica 
y Atmosférica no había emitido ninguna advertencia de llamarada solar.

La energía magnética que se 
ha acumulado en la atmósfera 
solar se libera repentinamente 

y se emite a través de todo el 
espectro electromagnético.

Llegan a enviar enormes nubes de 
plasma al espacio. Esto se conoce 
como eyección de masa coronal,  

que cuando golpean la Tierra llegan 
a causar tormentas geomagnéticas 

y auroras intensas.
3

4

Impacto   
El viento solar 
impacta el campo 
de la Tierra, 
desgarrando las 
capas superiores.

Ingresan partículas 
Al romper esta coraza, 
permite que entren las 
partículas del viento solar a la 
atmósfera terrestre.

Campo magnético 
Se extiende desde el 
núcleo interno de la 
Tierra hasta el límite en el 
que se encuentra con el 
viento solar.

Estiramiento 
Las tormentas solares empujan y 

estiran las líneas de los campos magne-
ticos de nuestro planeta.

Líneas de campo 
magnético

En la Tierra 
Si una tormenta como la de 1859 
ocurriera en la actualidad, pro-
bablemente cortaría la energía a 
miles de millones de personas.

33
Manchas solares  se 

conocen y han sido 
nombradas 
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Reportan más de 50 heridos

Rusia bombardea otra 
vez a civiles y asesina a 
16 en centro comercial 

Redacción • La Razón

El ejército ruso reactivó la embes-
tida contra Ucrania al bombar-
dear a civiles y matar a 16 perso-
nas en un centro comercial en 

Kremenchuck ante el reforzamiento de 
los defensores por el G-7; tras el ataque, 
el mundo condenó estos actos al advertir 
que se trata de otro crimen de guerra.

El presidente Volodimir Zelenski re-
criminó a los soldados del Kremlin por 
lanzar un nuevo ataque contra los ciuda-
danos que siguen en el país tratando de 
recuperar su vida para atemorizarlos. El 
líder consideró que el inmueble no tiene 
valor estratégico para el enemigo, pero 
refleja la impotencia de éstos al no poder 
doblegar a la resistencia que los ha blo-
queado por 124 días.

Horas después del impacto de los mi-
siles en el centro de Ucrania se confirmó 
la muerte de 16 personas y que más de 50 
resultaron heridas, luego de que en el re-
porte inicial el subjefe presidencial, Kiril 
Timoshenko, dio cuenta de dos decesos 
y que nueve visitantes estaban en condi-
ción crítica, sin entrar en detalles.

 En tanto, Zelenski admitió que el 
saldo es inimaginable, debido a que al 
momento del ataque había unas mil per-
sonas, mismas que salieron corriendo al 
escuchar los impactos, que no dejan de 
sonar en la región desde febrero, y ob-
servaron el lugar envuelto en llamas y 
en una enorme y densa capa de humo. 
Agencias y medios compartieron videos 
y escenas del lugar en donde se observa a 
cientos tratando de ponerse a salvo, pues 
no sabían si otro misil podría caer.

Las autoridades no descartan que la 
cifra letal aumente, pues debido al in-
cendio, que prácticamente consumió la 
plaza, se retrasaron las labores de rescate 
y los bomberos aún no terminan de revi-
sar el recinto afectado.

Casi a la par de la tragedia se reporta-
ron ataques con misiles en Járkov y Li-
sichansk, con un total de siete muertos. 
Dichas acciones tienen la intención de 
cortar toda comunicación hacia el sur del 
país, según líderes ucranianos. En las úl-
timas semanas no cesa este asedio con lo 
que, acusan, el invasor obstaculiza los in-
tentos de evacuar zonas de riesgo, luego 
de que los rusos se hicieron del control 
de Severodonetsk.

Sin embargo, destaca que la nueva 
embestida aérea ocurre cuando el G-7 si-
gue prometiendo ayuda a los de Zelens-
ki de manera indefinida, pues acordaron 
que mientras siga la guerra las fuerzas 
contarán con respaldo “financiero, hu-
manitario, militar y diplomático”, mues-
tra de ello es que Estados Unidos enviará 
más equipo, a sólo unos días de que ese 
ejército recibiera un lanzamisiles, luego 
de que hace semanas, Zelenski redobló 

ALIADOS DEL G-7 tachan de “crimen de guerra” la embestida y ONU prevé reunión del Consejo de Seguridad; 
Zelenski recrimina al invasor por atacar a ciudadanos ante fracaso en el campo; EU prepara la entrega de misiles
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Piden actuar contra 
jueces antiaborto

ANTE EL REVÉS A LA SENTENCIA que permitía la 
interrupción del embarazo, la legisladora Alexandria Ocasio-
Cortez llamó a llevar a juicio político a los culpables. En tanto, 
en Argentina se solidarizaron con las activistas y protestaron 

frente a la embajada de ese país en Buenos Aires.   

RECRIMINAN ATROCIDADES
Líderes mundiales reiteraron su compromiso con Ucrania y sostienen que harán que el gobierno de Putin rinda cuentas.

AHONDAN LA TRAGEDIA
Acusa gobierno invadido que al no ver avances en la lucha, los ocupantes se desquitan con la población.

“EL ATAQUE DE RUSIA contra civiles en un 
centro comercial es cruel (…) Junto con nues-
tros aliados continuaremos responsabilizando 
a Rusia por tales atrocidades”

JOE BIDEN
@POTUS
Presidente de EU

“EL BOMBARDEO RUSO de un centro comer-
cial en Kremenchuk es una abominación (…) El 
pueblo ruso tiene que ver la verdad”

EMMANUEL MACRON
@EmmanuelMacron
Presidente de Francia

“EL MUNDO ESTÁ HORRORIZADO por el 
ataque con misiles de Rusia hoy, que golpeó un 
centro comercial ucraniano lleno de gente, la 
última de una serie de atrocidades”

ANTONY BLINKEN
@SecBlinken
Secretario de Estado 
de EU

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

LÍDERES RUSOS revelaron que una jugadora de 
basquetbol estadounidense, atrapada durante la 
guerra en posesión de droga, podría ser juzgada 
esta misma semana.

los llamados para reforzar a sus tropas, 
especialmente en Donbás, en donde se 
han visto superados en número y arma-
mento por los ocupantes, al reconocer 
que cada entrega de aliados les garantiza 
más días en resistencia.

Fuentes del gobierno de Joe Biden 
adelantaron que alistan la entrega de sis-
temas de misiles con tecnología avanza-
da para elevar la artillería local y se prevé 
que en esta reunión o en la Cumbre de la 
Organización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) se anuncie la compra de 
equipo para la nación; mientras que en 
la reunión en Madrid se prevé que el or-
ganismo sede confirme un aumento de 
presencia militar en zonas de control con 

hasta 300 mil soldados, ante las amena-
zas rusas. Asimismo, Ucrania reveló que 
otra de sus prioridades es la exportación 
de cereales, por lo que urgió a sus aliados 
a implementar una estrategia para man-
tener los envíos, pese a los bloqueos de 
Rusia, para retomar los suministros y no 
agravar la crisis humanitaria.

Zelenski aseveró que la reciente ofen-
siva es el ejemplo de que los rusos atacan 
por igual zonas pobladas que blancos 
militares, pues, pese a que un centro 
comercial no representa una amenaza, 
ayer expusieron que no tienen decencia 
ni rastro de humanidad.

Sus declaraciones fueron respaldadas 
por el G-7, que reiteró su apoyo total.  En 

el segundo día de reuniones en Alema-
nia, los líderes del sector calificaron el 
ataque de “abominable” y en un comuni-
cado conjunto afirmaron que actos “con-
tra inocentes constituyen un crimen de 
guerra”, y el gobierno de Vladimir Putin 
debe rendir cuentas. 

En tanto, la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU) tachó de “deplora-
ble” las nuevas acciones de Rusia contra 
civiles en Ucrania, aunque esas fuerzas 
no se han pronunciado por el ataque. Y 
se adelantó que hoy mismo se reunirá el 
Consejo de Seguridad para evaluar la si-
tuación ante el asedio contra ucranianos, 
como lo viene denunciando el gobierno 
y la fiscalía desde hace semanas.

PIDEN AMPLIAR MERCADO. Ante 
la crisis en Europa por el gas y energé-
ticos, que antes adquirían de Rusia, el 
presidente francés, Emmanuel Macron, 
planteó reabrir el comercio petrolero con 
Venezuela e Irán.

Aún sin respuesta de líderes de la re-
gión, el mandatario señaló que ante el 
incremento excepcional se debe voltear 
a ver las alternativas y una de ellas se en-
cuentra en América Latina, al reconocer 
que uno de sus mayores aliados, Emira-
tos Árabes Unidos no será suficiente para 
solventar a toda la región.

Cabe destacar que varias naciones ya 
dejaron de recibir recursos desde Rusia 
por no respetar las nuevas condiciones 
del Kremlin y Alemania ya comenzó a 
racionar el recurso para evitar una crisis. 
En tanto, el bloque regional llamó a man-
tener lo más alto posible el nivel de sus 
reservas en caso de que el gobierno de 
Putin les cierre todo el acceso.

CIUDADANOS OBSERVAN el inmueble entre llamas y una capa de humo a varios metros 
de distancia, luego de escapar de la zona.

BOMBEROS sofocan el incendio en el inmueble donde 
estiman había hasta mil personas.
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garantizó el G-7 al ejército 
de Ucrania

2
Mil vehículos 

blindados busca como 
apoyo Zelenski
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Petrobras se renueva, pero
exlíder va contra Bolsonaro
Redacción • La Razón

EL GOBIERNO de Jair Bolsonaro designó 
al cuarto encargado de la firma brasileña 
Petrobras para calmar la crisis de sumar 
varios dirigentes en tres años de gobierno.

Sin embargo, la llegada de Caio Mário 
Paes a la presidencia del organismo no 
apagó las críticas contra el ultraderechista, 
pues en el país ya se cuestionan el nombra-
miento de un comunicador sin experien-
cia, pues dicen que fue nombrado por la 
cercanía con el gobierno, quien permane-
cerá en el puesto hasta abril de 2023.

Algunos líderes advierten que ni su arri-
bo detendrá el aumento en el precio del 
combustible, que afecta a nivel mundial, y 
que fue uno de los detonantes en la salida 
del último en el cargo, José Mauro Coelho.

Además, pese a que la paraestatal busca 
una renovación, uno de los antecesores en 
el cargo se lanzó contra Bolsonaro al adver-
tir que cuenta con información incrimina-
toria de cuando estaba en el cargo.

Sin entrar en detalles sobre el posible 
delito en el que incurrió quien busca la  
reelección en el gobierno, Roberto Castello 
Branco aseveró que esta información es 
crucial para el país. Y agregó que durante el 
tiempo que estuvo al frente de 
Petrobras el mandatario le envió 
mensajes que podrían agravar 
las críticas contra el presidente.

De acuerdo con el exlíder 
dicha información está en el te-
léfono corporativo, mismo que 

presuntamente ya entregó a la empresa 
brasileña, pero de la que podría contar con 
un respaldo, pues se mostró muy confiado 

de exponer a Bolsonaro.
Pese a la advertencia, aliados 

del mandatario minimizaron las 
acusaciones al señalar que quien 
fue removido del cargo sólo pre-
tende perjudicar a quien busca 
mantenerse en el cargo. 

msalomon@up.edu.mx

LA OTAN SE FORTALECE
POR MONTSERRAT SALOMÓN

POLITICAL TRIAGE

Para muchos el actual conflicto en 
Ucrania podría llamarse ya una terce-
ra guerra mundial. Para otros esto es 
prematuro. Sea como sea, esta guerra 
ha detonado una carrera armamen-
tista acelerada que podemos apreciar 
en los países europeos, los cuales han 
aumentado considerablemente el 
presupuesto destinado a seguridad. 
La misma OTAN ha pedido que todos 
sus miembros lleguen a un mínimo 
de 2% de su PIB dedicado a seguridad, 
para afrontar a Rusia, que ha sido ya 
señalada como un peligro declarado 
para la organización.

Será de gran interés el tratamiento 
que se haga de la solicitud de unión 
tanto de Ucrania como la de Finlan-
dia y Suecia. Estos dos últimos países 

Esta semana se celebra en Madrid la cumbre de la 
OTAN. Esta reunión cobra realce ante el actual con-

flicto entre Rusia y Ucrania y ante la decisión de aceptar a 
Ucrania como candidato a unirse a la alianza. Del mismo 
modo, los países nórdicos y bálticos que buscan concre-
tar su adhesión suman presión al tablero geopolítico que 
ahora tiene en Rusia un claro enemigo de Occidente.

no sólo serían adhesiones potentes a 
la alianza, sino que su posición geo-
gráfica provocaría una frontera direc-
ta con Rusia, lo que podría considerar-
se una agresión occidental al Kremlin. 
Para estos países, que habían optado 
por mantenerse neutrales durante 
las crecientes tensiones entre ambos 
bandos, la OTAN representa un segu-
ro de defensa ante una Rusia cada vez 
más desbocada en sus intenciones 
imperialistas. Putin ha desatado el 
temor en el este de Europa a nuevas 
invasiones, provocando todo tipo de 
reacciones.

Mientras Europa se prepara para 
la guerra, hay quien afirma que este 
paso era necesario para equilibrar los 
pesos en la OTAN. Antes, se percibía 

a la alianza como el brazo armado 
de EU en Europa y se veía muy poca 
implicación de los países europeos 
miembros en las maniobras militares. 
Ahora este rostro está cambiando y 
los países europeos parecen percibir 
la necesidad de tener ellos mismos 
un peso específico militar dentro de 
la alianza. Sin embargo, el actual en-
frentamiento con Rusia no se libra 
únicamente con soldados y armas 
amontonándose en las fronteras, sino 
que tiene un componente ideológico 
y mediático poderoso.

En este sentido, la cumbre de 
esta semana cobra fuerza. Veremos 
en todo su esplendor una retórica 
rotunda contra el autoritarismo ruso. 
La OTAN se levantará como defenso-
ra de los valores democráticos en Eu-
ropa y el mundo, buscando ser vista 
como la garante de las libertades. Si 
bien Putin no ha hecho mucho para 
sacudirse la etiqueta de imperialista 
invasor, la OTAN dista mucho de ser 
una angelical organización en pro 
de la paz. Sin embargo, Putin ha sido, 
gracias a sus acciones, el principal 
promotor de este organismo en las 
últimas fechas. 

Comité halla
más evidencia
contra Trump

Redacción • La Razón

AUNQUE SE ANTICIPABA que la 
próxima audiencia por el asalto al Capi-
tolio fuera hasta julio, el comité investi-
gador anunció de manera sorpresiva que 
obtuvo nuevas pruebas para demostrar 
la responsabilidad del expresidente de 
Estados Unidos Donald Trump.

El grupo legislativo confirmó que ce-
lebrará la quinta sesión para presentar 
“pruebas obtenidas recientemente y re-
cibir testimonios”, sin adelantar quiénes 
son los nuevos declarantes, por lo que la 
información se mantiene en sigilo. Sin 
embargo, personal ligado a las indagato-
rias calificaron como un “diluvio” la nue-
va información, según el diario The Hill.

Fuentes consultadas por medios esta-
dounidenses dijeron que no se revelaron 
nombres debido a temas de seguridad, 
pues admiten que hay amenazas creíbles 
de que pueden actuar en su contra.

Cabe destacar que en las últimas se-
manas, el comité, encabezado por Be-
nnie Thomson, ha buscado a más per-
sonas ligadas a la insurrección del 2021, 
como el exvicepresidente Mike Pence. 
El objetivo es ampliar el panorama sobre 
los posibles delitos en los que incurrió el 
republicano y sus aliados para revertir el 
resultado electoral. 

2
Hijos

 del exmandatario 
ya rindieron testimonio 

en la materia

3
Refinerías 

de la firma están 
en proceso de venta, 

nuevamente

LA NUEVA CARA DE LA FIRMA

ANTECESORES

Eligen al presidente del Consejo de Administración.

Siguen los cambios en la petrolera brasileña.

CAIO MÁRIO PAES DE ANDRADE
48 años

Licenciado en Comunicación Social por la Universidad Paulista

Exsecretario de Desburocratización, Gestión y Gobierno Digital 
del Ministerio de Economía

Líder y fundador de empresas de Tecnologías 
de la Información 

José Mauro Coelho

Joaquim Silva e Luna

Roberto Castello Branco

Abril a junio de 2022

Mayo de 2021 a marzo 2022

Noviembre 2018 a abril 2021
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Recriminan pasos
insuficientes de
Lasso en Ecuador

Redacción • La Razón

INDÍGENAS RESALTARON que la re-
ducción al precio de la gasolina de Ecua-
dor, aunque mínima, es un avance en 
su lucha, pues el presidente Guillermo 
Lasso está atendiendo las demandas por 
las que se abrieron a un posible diálogo, 
siempre y cuando vean avances reales.

Los disidentes que entregaron su lista 
de 10 exigencias al gobierno recrimina-
ron la respuesta insuficiente luego de la 
muerte de seis personas en las protestas, 
pues sólo se aprobó la reducción de 10 
centavos a la gasolina y al diésel, uno de 
los productos que más se encareció.

Sin embargo, recalcaron que las mo-
vilizaciones que Lasso intentó parar a 
base de represión están rindiendo frutos, 
pues al verse acorralado, por la Asamblea 
Legislativa que busca destituirlo, dio los 
primeros pasos que calificaron de “in-
sensibles”. Consideraron que no ha com-
prendido el sufrimiento de miles de fa-
milias, ante el anuncio que hizo minutos 
antes de que se suspendiera la discusión 
del pasado 26 de junio.

Incluso, recordaron que sigue repu-
diando las movilizaciones, pero aceptó 
dar seguimiento a las demandas de los 
campesinos, aunque advirtió a éstos que 
fueron engañados por sus líderes para 
mantener la protesta, hecho que ven 
como un intento para fracturarlos.

A la espera de la sesión para reanudar 
el debate sobre su continuidad, confían 
en que se anuncien más avances para 
poner fin al paro que detonó un Estado 
de excepción, mientras la administración 
de Lasso llamó a retomar la normalidad.

En tanto, el Ministerio del Interior dijo 
que, aunque comenzarán el diálogo, con-
tinúan las investigaciones por delitos co-
metidos durante las protestas, como sa-
queos, secuestro de agentes y ataques a 
la autoridad. Al respecto, el titular de este 
departamento, Patricio Carrillo, confirmó 
que la Fiscalía tiene en la mira al menos 
42 expedientes.

Asimismo, dijo que tras más de dos 
semanas de choques entre indígenas y 
la Policía suman 175 agentes heridos, la 
mayoría de gravedad, y no permitirán 
que estas acciones violentas persistan.

INTEGRANTES de grupos indígenas mantienen las moviliza-
ciones y el paro en la capital del país.

Detienen a tres sospechosos en Texas 

Localizan 46 cadáveres 
de migrantes en tráiler
Redacción • La Razón

Al menos 46 cuerpos de presun-
tos migrantes fueron hallados 
en un tráiler en San Antonio, 
Texas, a más de 200 kilómetros 

de la frontera con México, tragedia de la 
que el gobernador Greg Abbott culpó al 
presidente Joe Biden por negarse a endu-
recer sus políticas.

Casi cuatro horas después de los pri-
meros reportes, la Policía y la concejal 
Adriana Rocha confirmaron el saldo de 
víctimas a causa de golpe de calor y as-
fixia en la zona de Quintana Road,  en 
Southwest Side, así como el traslado de 
16 heridos, entre ellos cuatro niños; pues 
la caja de refrigeración en la que los cru-
zaron los traficantes no contaba con ven-
tilación ni tenía rastros de agua. 

Incluso, se reveló que la zona alcanzó 
temperaturas de casi 40 grados, por lo 
que al interior del vehículo pesado ésta 
fue mucho mayor. Y recordaron que los 
criminales aprovechan estas condicio-
nes para que las personas paguen por ser 
llevadas en camiones en vez de caminar 
varios kilómetros bajo el intenso sol.

La fuerte movilización de cuerpos de 
emergencia como policías, la Patrulla 
Fronteriza y ambulancias alertó a la po-
blación y casi de manera inmediata me-
dios locales reprodujeron las escenas de 
las autoridades revisando el tráiler rojo 
con caja blanca, en donde recuperaron a 
varios sobrevivientes, pese a la tragedia, 
luego de un nuevo récord de arrestos con 
239 mil en la región en mayo pasado.

Y ante el bloqueo, pues cercaron la 

zona para facilitar el acceso de paramédi-
cos, la información corrió a cuentagotas y 
algunos medios sobrevolaron la zona en 
helicóptero en busca de más datos sobre 
lo que ocurría en la escena.

Horas después del hallazgo, autorida-
des locales detallaron que minutos antes 
de las 18:00 horas recibieron la llamada 
de un trabajador de la zona acerca de la 
presencia de varios cuerpos al interior de 
un tráiler. Según el reporte ciudadano, a 
varios metros se escuchaban gritos y al 
acercarse a la unidad, en la que presun-
tamente estaba semiabierta una de las 
puertas, vio a decenas de personas tira-
das, pero se desconoce cuánto tiempo 
llevaba ese camión en dicho punto.

Asimismo, se confirmó la detención 
de tres personas ligadas a la muerte de 
los indocumentados, entre los que ha-
bría guatemaltecos, según los primeros 
datos; sin embargo, se desconoce la ruta 
por la que habrían ingresado a Estados 
Unidos, pero por la cercanía se cree que 
fue Nuevo Laredo, por lo que pidieron 
esperar a las investigaciones.

Tras los hechos y mientras líderes ex-
ternaban sus condolencias, el mandata-
rio republicano Abbott repartió culpas y 
señaló al gobierno de Joe Biden como el 
único responsable al sostener que “esas 
muertes son el resultado de sus letales 
políticas”. A través de su cuenta de Twi-
tter, dijo que esta situación seguirá al alza 
si desiste de hacer cumplir la ley, pues el 
líder antimigrante empuja medidas más 
severas para contener estos cruces.

En tanto, desde México lamentaron 
la situación al externar sus condolencias 
por las vidas perdidas. Y ante la posibili-
dad de que entre las víctimas haya con-
nacionales, el canciller Marcelo Ebrard 
informó que el cónsul de la región, 
Rubén Minutti, se encuentra en la esce-
na a la espera de que se identifique a las 
decenas de víctimas.

FUERZAS 
DE SEGURIDAD 
resguardan la es-
cena donde fue ha-
llado el tráiler.

LLAMADA CIUDADANA alertó sobre víctimas que murieron 
por golpe de calor y asfixia; hallan unidad a más de 200 kilóme-
tros de la frontera de Nuevo Laredo; hay 4 niños entre los heridos

LA ASAMBLEA requiere de al menos 92 votos 
para la posible destitución del jefe de Estado, 
Guillermo Lasso, quien apenas cumplió un año 
de asumir el gobierno.

CALIFICAN 
indígenas de 

“insensible” la 
reducción de 

10 centavos 
a la gasolina; 

destacan una 
victoria ante el 

gobierno

14
Días duró 

el Estado de excepción 
en la nación 

sudamericana
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EL ALCALDE DE SAN ANTONIO, Ron Niren-
berg, llamó a orar por las víctimas, al señalar que 
se trata de una tragedia que debe ser vista como 
una crisis humanitaria.

ESTAS MUERTES SON DE BIDEN. 
Son el resultado de sus letales políticas 

de fronteras abiertas”
Greg Abbott

Gobernador de Texas

3
Meses seguidos 

suman con más de 200 
mil detenidos en la 

frontera

EL FUERTE IMPACTO del ferrocarril contra un autobús que bloqueó su paso en ca-
lles de Missouri cobró la vida de al menos tres personas. La empresa Amtrak informó 
que en el siniestro ocho de los vagones se volcaron, por lo que también se reportaron 
varios heridos de entre más de 200 pasajeros que iban a bordo. Según medios loca-
les, las víctimas mortales viajaban en la segunda unidad, pero no fueron identificadas.

Fallecen tres por 
choque entre tren 

y camión en EU

C R I S I S  M I G R A T O R I A
E U  S E  B L I N D A
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Los más 
escuchados

Producciones 
populares en 

Spotify, en México: 

LA ACTRIZ JUANA ARIAS destaca que en Mujer de nadie se aborda el maltrato no sólo 
por parte de la pareja; da vida a Paulina en esta nueva versión de Amarte es mi pecado
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Shakira habla de su 
separación con Vives

LA CANTANTE COLOMBIANA ha compartido con su 
amigo cómo se siente tras romper su relación con el fut-

bolista Gerard Piqué, reveló el intérprete en una entrevista 
con Europa Press. “Estaba triste”, contó el vocalista, quien 
aseguró que no se debió a una infidelidad del deportista.Tel.5260-6001

Martes 28.06.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Prueban éxito 

• AP

¿Has escuchado un buen 
podcast últimamente? 
Si estás pegado a uno 
dramático con guion, 

podrías estar oyendo una futura serie 
de TV, un resultado de la demanda de 
Hollywood por material para la pantalla 
chica y la aceptación de que este formato, 
ya sea de ficción o documentales, es una 
fuente valiosa de contenido.

Dramatizaciones de podcasts basados 
en hechos reales, como WeCrashed, de 
Wondery, sobre la debacle de WeWork, 
y la saga de crimen de Dateline NBC The 
Thing About Pam, se han conver-
tido en series de televisión con 
prestigiosos actores como Jared 
Leto y Renée Zellweger.

Pero hay una nueva ola de pod- 
casts de ficción, algunos crea-
dos con la intención de juzgar 
el valor de una historia para una 
segunda vida en la pantalla. Calibrar el 
valor de un programa de este tipo se ha 
vuelto una forma más rentable de probar 
el concepto de una serie que filmar un 
piloto de televisión, y más convincente 
que una propuesta por escrito.

WECRASHED  y la saga de crimen The Thing About Pam  
se han convertido en series de televisión; derivado de la pan-
demia los estudios comienzan a apostar por este formato

Las “empresas de medios con un le-
gado muy tradicional” ven los podcasts 
de ficción como contenido que explotar, 
señaló Mark Stern, exejecutivo de un 
estudio y director del contenido original 
del canal Syfy por una década. 

El mismo Stern ha cambiado su es-
trategia: es presidente de Echoverse, un 
estudio de podcasts lanzado en 2020 con 
un enfoque en ciencia ficción, fantasía e 
historias sobrenaturales.

“Comenzamos este negocio como 
una oportunidad para crear los mejores 
dramas de audio, pero también con un 
ojo puesto en la posibilidad de que fun-
cionen como una prueba de concepto de 

propiedad intelectual que luego 
podrían lanzar programas de te-
levisión, películas y novelas grá-
ficas”, compartió.

Esto refleja el enfoque de Wolf 
Entertainment, cuyas franqui-
cias incluyen Chicago, FBI y la 
clásica La ley y el orden. 

La empresa dirigida por Dick Wolf pro-
duce podcasts como Hunted, protagoni-
zado por Parker Posey y Brandon Scott, 
así como Dark Woods con Corey Stoll y 
Monica Raymund, éste último un drama 
en desarrollo por Universal Television.

Stern detalló 
la ventaja eco-
nómica de probar 
la viabilidad de 
una serie basada 
en un podcast. “Una 
temporada realmente 
bien hecha con guion 
cuesta medio millón de 
dólares”, añadió.

Andy Bowers, un pionero en la 
producción y tecnología de podcasts, 
apuntó que era cuestión de tiempo que 
Hollywood entrara a la tendencia.

“Le estaba presentando esto a algunas 
compañías de producción y estudios 
hace cinco años, diciendo: ‘Ésta es una 
excelente manera de probar conceptos. 
No necesitas iluminación, no necesitas 
filmar en locaciones, no necesitas sets 
caros’”, dijo Bowers.

El podcast Serial, una antología de pe-
riodismo, y otros productos de este tipo 
estaban causando revuelo, pero en ese 
momento la industria no los veía como 
“un medio para ellos”, incluso después 
de recordarles que la exitosa comedia 

televisiva de la década de 1950 I Love 
Lucy se inspiró en un programa de radio, 
apuntó Bowers. 

Sin embargo, cuando la pandemia 
detuvo la producción de televisión, la in-
dustria cambió de parecer y ahora ve en 
los podcasts una opción. 

Los programas de no ficción, con 
charla y noticias, siguen siendo más po-
pulares, pero la ficción tiene un impulso 
cada vez mayor. El drama Batman Desen-
terrado de Spotify debutó en mayo en el 
primer puesto de la lista de  de 
la empresa, destronando al de Joe Rogan.

Relatos de la noche

Asesinos seriales 

El Grupo

Leyendas legendarias 

Caso 63

Músicos del sillón

Show de la India 
Yuridia con Rigoberto 

La cotorrisa

Psicología al desnudo
Paranormal 
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JARED LETO  
y Anne Hathaway,  

en una foto promocional 
de la serie WeCrashed.

BATMAN DESEN-
TERRADO tendrá 
una segunda tem-
porada. El podcast 
cuenta con versiones 
en inglés, español, 
italiano, portugués  
y japonés. 

215
Mdd invirtió 

Spotify en pod-
casts, de acuerdo 

con Inversor  
Day 2022

Retratan la violencia de género
• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

LA ACTRIZ JUANA ARIAS cele-
bra que en telenovelas se aborde la 
violencia de género como se hace 
en Mujer de nadie, donde da vida 
a Paulina, quien sufre maltrato por 
parte de su hermano. 

“La parte del maltrato a la mujer 
que es importante hablarla, mi per-
sonaje tiene eso con su hermano, 
porque no sólo es la pareja, va más 
allá, va con cualquier tipo de rela-
ción;”, señaló a La Razón. 

Mujer de nadie, que recientemen-
te llegó a Las Estrellas, es una nue-

va versión de Amarte es mi pecado. 
Arias resaltó que la producción de 
Giselle González para TelevisaUni-
vision retrata a mujeres de una ma-
nera distinta. 

“Me encanta desde el nombre, 
Mujer de nadie, esta mujer echada 
para adelante, trabajadora, valien-
te, que independientemente de lo 
que le pase a ella siempre se levan-
ta, ése es mucho el mensaje de esta 
telenovela, habla de temas actuales, 
fuertes,”, agregó. 

Acerca de su personaje, Paulina, 
quien trabaja como secretaria en 
una empresa de transporte, refirió: 
“Es todo corazón, una mujer muy 
valiente, todo el tiempo se debate 
entre el bien y el mal, entre la amis-
tad y el amor”, apuntó.

Mujer de nadie está protagoni-
zada por Livia Brito y Marcus Or-
nellas, junto con Azela Robinson, 
Cynthia Klitbo, Carmen Aub, Arap 
Bethke, María Penella, Francisco 
Pizaña y Plutarco Haza.

LA ARTISTA,  
durante una 

sesión de fotos.

ME 
ENCANTA 
desde el 

nombre, Mujer de 
nadie, esta mujer 
echada para ade-
lante, trabajadora, 
valiente, que siem-
pre se levanta”
Juana Arias
Actriz
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• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

Gabriela Riveros   (Monte-
rrey, 1973): poeta, ensayista, 
narradora (cuento, novela, 
relato infantil) y docente, 

avalada por una obra que ha recibido 
varios reconocimientos nacionales e 
internacionales: entre ellos, la Presea 
del Estado de Nuevo León al Mérito 
Cívico y el Premio Internacional Uni-
versidad Externado de Colombia. Los 
volúmenes Ciudad mía (cuentos, 1998), 
Don Florencio de Polvorín y su prodigio-
sa profesión (literatura infantil, 2009), 
En la orilla de las cosas (poesía, 2019) 
y Destierro (novela, 2019) han recibido 
elogios de la crítica especializada y muy 
buena recepción de los lectores.

Aparece Olvidarás el fuego (Editorial 
Lumen, 2022), novela en que Riveros re-
toma las desventuras y episodios aciagos 
de Luis de Carvajal, alias Joseph Lumbro-
so, quien fue torturado y después que-

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 28.06.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Regresa montaje 
sobre Van Gogh

MARIO IVÁN MARTÍNEZ da vida al pintor en el 
unipersonal que indaga en la existencia del artista. 

Tendrá temporada en el Teatro Helénico, del 2 al 24 
de julio, viernes, 20:00 horas; sábados, 19:00 horas, 

y domingos 18:00 horas. 

ALISTAN HOMENAJE PÓSTUMO A EDUARDO LIZALDE. La Academia 
Mexicana de la Lengua honrará el próximo jueves al poeta, quien falleció el pasado 
25 de mayo. Personalidades como Vicente Quirarte, Adolfo Castañón, Jaime La-
bastida, Roger Bartra y Eduardo Matos Moctezuma darán cuenta de la vida, obra 
y herencia literaria del autor de El tigre en casa, a quien recuerdan como una per-
sona amistosa y hospitalaria. Vicente Quirarte destaca la musicalidad, la precisión 

conceptual y la contundencia de las metáforas de Lizalde; su obra, afirma, “tensa 
con simetría las cuerdas de una de las poesías de más alto timbre entre nosotros”. 
Jaime Labastida, Adolfo Castañón y Roger Bartra dan testimonio de algunos de 
los poemarios más importantes del autor, como Cada cosa es Babel, El tigre en la 
casa, La zorra enferma y Tercera Tenochtitlan. La transmisión será a las 13:00 horas 
a través de las redes sociales de la institución.

Olvidarás el fuego

LUIS DE CARVAJAL 
es considerado el 
primer escritor judío 
de América. En 1590 
fue condenado a 
prisión en el hospital 
de San Hipólito. 

Gabriela Riveros publica Olvidarás el fuego 

TESTIMONIO DE LA RESISTENCIA de hombres y mujeres que dieron sus vidas por  
el derecho a la libertad; narra la desventura de un disidente procesado por el Santo Oficio

mado en la hoguera por la Inquisición. 
Viaje retrospectivo a 1596, año del cruel 
espectáculo, visto por miles de personas 
en la Alameda Central de la Ciudad de 
México: el joven poeta y líder religioso 
Luis de Carvajal es quemado en la pira 
junto a su madre, dos hermanas y varios 
integrantes de su cofradía, procesados 
por la Inquisición bajo la acusación de 
“herejes judaizantes”.    

“No es la primera vez que me sumer-
jo en la historia de Joseph Lumbroso: en 
los años 90, lo abordé en el texto ‘Ciu-
dad de nadie’. Fue en 2017 cuando pro-
fundizo en los hechos, examino libros 
de historia y elaboro una guía cronoló-
gica con el objetico de aclarar el acertijo 
de la vida de los Carvajal. Desde la pri-
mera vez me conmovió este hombre 
que sacrifica su vida por ser fiel a sus 
creencias e identidad. Mártir olvidado 
del judaísmo mexicano. Quise contar 
la historia de una comunidad enraizada 
en todo el continente”, comentó en en-
trevista con La Razón, Gabriela Riveros, 

también profesora de Escritura Creativa 
en varias universidades. 

¿Despliegue de documentos de la 
época entrelazados con la voz de un 
narrador no convencional? Tal vez 
el resultado se orienta a una “novela 
histórica no tradicional”. No apelo a un 
narrador omnisciente que lo sabe todo: 
me valgo de testigos, documentacio-
nes de la época y mi “propia voz” en las 
coordenadas de una exploración para 
conocer más de los episodios, los cua-
les mudo a los espacios literarios. 

¿Novela coral?  Mientras estaba 
en el proceso de escritura y avanzaba, 
decidí elegir varias voces para darle un 
sentido literario al asunto. A diferencia 
de las crónicas históricas, la ficción me 
permitió una aproximación más veraz a 
las vidas de estos hombres, mujeres, ni-
ños, niñas, en fin, de estas familias pro-
tagonistas de los aterradores incidentes 
en que estuvieron abrazados. 

Historia y ficción. ¿Cuál es la di-
ferencia? Uno recurre a la fabulación 
desde una apuesta con el lenguaje para 
“acondicionar” los hilos de la trama: la 
ficción amolda las piezas del acertijo. 
Hay un error en creer que la ficción in-
venta sucesos; no, la narrativa —cuento, 
novela— da luz a lo humano, a las dudas, 
a las incertidumbres. Mi mirada no es la 
de un historiador. Me interesaba descri-
bir sensaciones como el miedo, la duda, 
la perplejidad, la ambición o el sufri-
miento y a la vez, dispersar preguntas.  

¿Un libro escrito de manera obse-
siva? Los libros entran en el alma, en 
nuestro interior, de manera subrepti-
cia. Yo tenía que contar esta historia 
que, por primera vez se aborda nove-
lísticamente; crónica olvidada y des-
conocida para muchos de un grupo de 
familias y una comunidad inculpados 
por la Inquisición por ser judíos. Diría 
en todo caso, que fue un proceso de es-
critura envolvente y desafiante.

TENÍA QUE CONTAR 
esta historia que, por 

primera vez, se aborda 
novelísticamente; 

crónica olvidada y des-
conocida de una co-

munidad inculpada por 
la Inquisición por ser 

judíos. Fue un proceso 
de escritura envolven-

te y desafiante”
Gabriela Riveros

Escritora

Enero de 1582
Ciudad de México, Nueva España

LA AUDIENCIA de México dictaminó en dos 
ocasiones a favor de don Luis de Carvajal y de 
la Cueva, como respuesta a las objeciones de 
sus enemigos. La primera ocasión fue cuando, 
recién llegado en octubre de 1580, estuvo en 
Ciudad de México para exponerle al virrey don 
Lorenzo Suárez de Mendoza, el documento de 
la capitulación que le otorgó don Felipe II com-
puesto por veintisiete folios escritos por ambas 

caras —cincuenta y cuatro páginas— en donde 
se estipula de manera minuciosa y detallada, en 
decenas de cédulas reales, a lo que Carvajal se 
obligaba por un lado y, por otro, las mercedes, 
licencias, títulos y cargos que el rey les ofrecía a 
él y a los pobladores que lo acompañaron. Sin 
embargo, los oidores de la Audiencia, recibieron 
con recelo las órdenes del rey cuando descubrie-
ron ahí sus intereses amenazados. La ventaja 
para ellos era que el nuevo virrey desconocía la 
política y las intrigas de la  Nueva España y que 
además, era dócil a sus consejos.

FRAGMENTO TOMADO DEL LIBRO.

Foto|Cortesía: Gabriela Riveros 

GABRIELA RIVEROS,  
en una foto  

promocional.

Olvidarás el fuego
· AUTORA: Gabriela 
Riveros 
· GÉNERO: Novela
· EDITORIAL: 
Lumen, 2022
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DeRápido
julia.santibanez@razon.com.mx Twitter: @JSantibanez00

Soy la presa por error, pero 
como no poseo contactos in-
fluyentes formo parte de los 
encarcelados sin sentencia, 
en un infierno frío que se va 
a pique. Soy la mujer violada 
en los separos, la muerta al 
fondo de un olvido. Decenas 
de incertidumbres a cambio 
de una certeza: la justicia no 
es real. No en México. Estoy 
entre cientos de expedientes 
que nadie advierte, pero tras 
cada uno asoman ojos marchi-
tos. Los míos.

Vine a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación para ver 
La historia de la justicia en Mé-
xico, conjunto de murales de 
Rafael Cauduro. El mexicano 
usa con eficacia el hiperrealis-
mo para no dar tregua. Así me 
obliga a masticar lo que ocurre 
a diario en el país desde hace 
siglos: desde una recreación 
del tzompantli (masacre con 
todas sus letras, parece decir, 

Algo se agita dentro de mis 
costillas. Me asfixio. Ten-

go pánico. Siento ira. Incredu-
lidad. Desolación. Angustia. 
Fe. Vuelta a empezar. 

ESTE DOLOR CASI SÓLIDO BORRA LO DEMÁS
POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

LA  UTORA

a contracorriente de la roman-
tización del mundo prehispá-
nico), pasa por la tortura, la 
violación, el homicidio, la bru-
talidad policiaca. Representa 
tanto la dimensión humana 
como política de todo ello. Es 
testimonio de nuestro nom-
bre, sangriento de origen. 

Aunque había visto fotos 
de las piezas, encontrarme 
en primera persona con esta 
belleza terrible me fractura. 
No puedo voltear a otro lado. 
Este dolor casi sólido borra lo 
demás. El pintor hace que en 
cada rostro cobre vida una per-
sona, culpable o no, a quien la 
impotencia le llena las horas; 
podría ser yo. Ahora mismo 
soy yo. ¿Qué responsabilidad 
tengo en esto?

La obra, inaugurada en 
2009, ocupa una de las esqui-
nas de la Corte, en tres nive-
les de escaleras. El muralista 
incorpora los barandales para 
presentar a sus personajes 
en planos insólitos, a través 
de materiales, perspectivas, 
volúmenes. Las mismas esca-
leras son protagónicas. Eso lo 
entiendo porque me esfuerzo 
en razonar, busco entender 
qué golpea mi cuerpo emo-

cional, pero más bien pienso 
en aquello de Juan Rulfo: “La 
literatura es una mentira que 
dice la verdad”. Exacto. Aun-
que esta asesinada no existe, 
es cierta. Sin juicios simplistas, 
Cauduro interpreta la rom-
pedura cotidiana de mujeres 
y hombres que mascullan: 

“Son de los mismos. Nos van a 
matar a todos, Antígona. Son 
de los mismos. Aquí no hay 
ley. Son de los mismos. Aquí 
no hay país”, como escribe la 
poeta Sara Uribe.

Qué potente contemplar 
este mensaje en la Corte de 
un país donde la injusticia 
se pasea, altanera. Imagino 
al creador escuchando histo-
rias de la gente, mirando ojos 
que libran batallas contra el  
desamparo, decidiendo en 
cuáles compactar la perversi-
dad social, sin caer en la socio-
logía. Así logra sensibilizarme, 
neutraliza la anestesia provo-
cada por la costumbre. Le re-
gresa su plena dimensión de 
horror a la violencia. 

Fra n z  K a f k a  d i j o  q u e 
un libro necesario es el que 
rompe el mar helado dentro 
de mí. Parafraseo: eso mismo 
hace el arte necesario.

POR TERMINAR 
OBRAS. La rehabilitación 
del fuerte de San Juan de 
Ulúa, en Veracruz, culmi-
nará a finales de este año, 
en el mes de diciembre, 
informó ayer el Presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador en la conferencia 
matutina. Detalló que “se 
está buscando incluso 
que haya una embarca-
ción para llevar a la gente 
desde el faro, desde el 
malecón hacia San Juan 
de Ulúa”. Fue construido 
hacia 1535, los conquista-
dores emplearon esclavos 
negros para la edificación. 
En el siglo XIX se convirtió 
en cárcel.
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LA RAZÓN COLORES TAMBIÉN LLEGAN A LAS CABELLERAS. Para esta 
temporada los tintes cooper blonda, rubios platinados, castaños claros 
expansive blonde, pelirrojo oscuro caoba o anaranjado son tendencia. 

Un mejor estilo

EL COLOR NEÓN 
será el principal de las 
prendas de este ve-
rano de 2022, ya que 
es una opción muy 
elegante; otros tonos 
que resaltarán serán 
el rosa, el naranja y el 
verde. Fo
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con verde, entre otras más y así lograr un  
outfit auténtico.

3. TOTAL LOOK ROSA.  El color rosa 
es un tono vibrante que no debe faltar 
en los atuendos de esta temporada, ya 
que es alegre, llamativo y da un toque 
femenino a los looks. Se puede lograr un 
atuendo completamente rosa con distin-
tas piezas, ya sea en falda, vestido, panta-
lón o incluso shorts. 

4. GABARDINAS. El verano es una 
época en la que hay cambios drásticos de 
temperatura con días de lluvia y otros de 
calor. La gabardina es la prenda perfecta 
para hacer frente al clima veraniego, ya 
que es una pieza básica, chic, sofisticada y 
que realza cualquier outfit, pues se puede 
llevar con vestido, pantalón, falda y ade-
más te puede proteger de la lluvia y al 
look le puedes añadir tu paraguas favori-
to para armar una vestimenta impecable, 
que además te hará lucir muy elegante. 
Seguro llamarás la atención. 

5. VUELVEN LOS PANTALONES 
ACAMPANADOS.  En esta tempo-
rada de Verano 2022 regresan estas 
prendas que fueron un hit en los 
inicios del 2000. Atrás quedaron 
los entallados skinny jeans para 
dar paso a esta vestimenta que 
es muy versátil y cómoda por 
lo que puede mezclarse con 
distintas piezas para lograr un 
look diferente. Se puede combi-
nar con unas sandalias de tira, un crop 
top, blazer o hasta se puede crear un 
atuendo monocromático en blanco.  

6. CONJUNTOS DE CROP TOP Y 
FALDA.  Los conjuntos de dos piezas 
fueron unos de los favoritos del verano 
pasado; sin embargo, en esta ocasión 
también serán de los atuendos destaca-
dos, ahora se verán más en crop top y fal-
da con distintos diseños ya sea con rayas, 
estampados florales, entre otros. Se trata 
de prendas ideales para disfrutar de los 
cálidos días de verano. 

COLORES VIBRANTES, prendas atrevidas con cut out y pantalones 
acampanados se apoderan de esta temporada; éstas son las tendencias

1
2

3

4
5

El verano es una de las estaciones 
más esperadas del año para lu-
cir los mejores outfits que llenan 
de color el street style este 2022. 

Los vibrantes serán los protagonistas en 
las prendas atrevidas y minimalistas. 

Una de las tendencias que vuelve con 
mayor fuerza después de 20 años son los 
pantalones acampanados que gracias 
a su comodidad son una de las prendas 
favoritas, además de darle un toque re-
tro a los looks. Ofrecen una gran variedad  
de combinaciones. 

Sin duda, las propuestas veraniegas 
más arriesgadas son las prendas de cut 
out con aberturas estratégicas que bus-
can resaltar la figura, así como la tenden-
cia de color  block, en la cual se apuesta 
por combinar dos o más colores llamati-
vos e intensos en un mismo look.  

Y finalmente, los clásicos nunca pasan 
de moda, ya que las gabardinas, aunque 
son una prenda básica que nunca falta 
en los guardarropas, son las mejores alia-
das del verano, debido a los constantes 
cambios de temperatura que hay en esta 
época del año, ya que no sólo protegen 
del clima, sino que le dan un toque chic 
a los atuendos.  

1. CUT OUT. Para darle ese toque fresco 
a los atuendos, se mantiene la tendencia 
de cut out, la cual se refiere a que en las 
prendas como tops, vestidos, pantalo-
nes y hasta trajes de baño cuentan con 
cortes estratégicos que generan abertu-
ras y le dan un toque distinto al diseño 
y que favorecen puntos de la silueta. 
Se espera que en este verano haya pie-
zas con cut out más atrevidas que en  
temporadas anteriores. 

2. COLOR BLOCK. En esta tempora-
da no podían faltar los tonos vibrantes 
en prendas minimalistas y arriesgadas. 
Por eso la tendencia color block se apo-
dera del street style, la cual consiste en 
combinar varios colores llamativos en 
un mismo look para dar como resultado 
conjuntos más vistosos. Puedes lucir 
un atuendo con prendas rosas y azules; 
amarillas con morado o rosa; naranja 

• Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx
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Suma cinco altas

• Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

Los Pumas de la UNAM están muy 
cerca de cerrar una de sus con-
trataciones bomba del verano y 
formar un equipo de ensueño 

como la afición universitaria lo pedía 
desde hace muchos años.

Aunque aún el club no hace oficial la 
llegada de Eduardo Salvio al Pedregal, el 
entrenador de los universitarios, Andrés 
Lillini, dio a entender en una entrevista 
con el diario Olé de Argentina que prácti-
camente el ofensivo está amarrado para 
que aterrice en la capital de México y que 
lo trae para dar experiencia a los jóvenes.

“Lo traigo porque necesito experien-
cia. Somos muchos chicos, yo le di mu-
cha importancia a las inferiores, debuta-
mos 14 en dos años, y entonces necesito 
esa parte de sostén, de experiencia, de 
alguien que tenga rodaje como Toto”, 
dijo el estratega. Salvio viajó con Boca Jrs 
para disputar la Copa Libertadores.

Lillini se ha encargado de armar un 

LOS JUGADORES reconocen que el entrenador argentino 
habló con ellos para estar seguros que llegaban al Pedregal; 
quiere a Toto Salvio para tener un equipo con experiencia
plantel sumamente competitivo y él ha 
sido el encargado de convenser a los fut-
bolistas para que se pongan la playera de 
los Pumas, pues muchos de los refuerzos 
reconocieron que su arribo al Pedregal 
se dio gracias a que el timonel habló con 
ellos personalmente y los ayudó a tomar 
su decisión.

Toto sería un flamante refuerzo para los 
universitarios, pues aunque no tuvo una 
destacada participación en Europa mien-
tras militó con el Atlético de Madrid, en 
España, y Benfica, en Portugal, también 
fue uno de los seleccionados para ir a Ru-
sia 2018 y tiene una desatacada trayecto-
ria con varios clubes en Argentina.

El futbolista argentino Eduardo Salvio, 
actualmente arreglado con los Pumas de 
la UNAM y exjugador del Atlético de Ma-
drid, fue denunciado por su expareja por 

presunta violencia de género por haber 
arrastrado a su exesposa con su auto.

Magalí Aravena, separada desde hace 
poco tiempo de Salvio y madre de sus 
dos hijos, acusó al futbolista de haberle 
causado lesiones leves tras embestirla 
con su auto en la vía pública en Buenos 
Aires, Argentina, según la denuncia poli-
cial de la que informó la agencia oficial de 
noticias Télam.

Aparentemente, Toto Salvio avanzó 
con intenciones de irse del lugar e impac-
tó con las ruedas delanteras a Aravena en 
una de sus piernas, tras lo cual aceleró y 
se fue, pero las cámaras lo captaron.

Por ahora, los del Pedregal tendrán 
una ofensiva de miedo, ya que con las 
llegadas de Salvio y Del Petre y la conti-
nuidad de Juan Ignacio Dinenno, los Pu-
mas darán miedo a sus rivales, sumado a 

Andrés Lillini, el arquitecto de 
convencer a los refuerzos Puma

que en la banca tendrán a Diogo y Huerta.
“Hay una sensación de felicidad. Es-

toy muy contento por poder continuar 
en esta institución y que la confianza sea 
recíproca al saber que voy a seguir com-
pitiendo y portando estos colores y va-
lores hasta dentro de bastante tiempo”, 
dijo Dinenno en declaraciones al club en 
el momento que firmo su renovación con 
los universitarios.

El fichaje de Dinenno era una priori-
dad para los dirigentes universitarios, 
pese a que en el pasado han dejado ir a 
otros jugadores importantes para darle 
oportunidad a jugadores de la cantera, 
siguiendo la filosofía del club.

Pero dejarlo ir habría sido un duro 
golpe para las aspiraciones de romper 
una sequía de títulos que data del torneo 
Clausura 2011, la más larga entre los equi-
pos más populares del país.

Pumas ha estado cerca, disputando las 
finales del Apertura 2020, las semifinales 
del Apertura 2021 y la final de la Liga de 
Campeones de la Concacaf este año, que 
perdió ante los Seattle Sounders.

ANDRÉS LILLINI
· NACIONALIDAD: argentina

· POSICIÓN: entrenadores
· EDAD: 47 años

CARAS NUEVAS

GUSTAVO DEL PRETE
· NACIONALIDAD: Argentino
· POSICIÓN: Delantero
· EDAD: 26 años
· EQUIPO ANTERIOR: Estudiantes de La Plata

GIL ALCALÁ
· NACIONALIDAD: Mexicano
· POSICIÓN: Portero
· EDAD: 29 años 
· EQUIPO ANTERIOR: Xolos de Tijuana

EDUARDO SALVIO
· NACIONALIDAD: Argentino
· POSICIÓN: Volante
· EDAD: 31 años
· EQUIPO ANTERIOR: Boca Juniors

CÉSAR HUERTA
· NACIONALIDAD: Mexicano
· POSICIÓN: Delantero 
· EDAD: 21 años
· EQUIPO ANTERIOR: Chivas

ADRIÁN ALDRETE
· NACIONALIDAD: Mexicano
· POSICIÓN: Lateral
· EDAD: 34 años
· EQUIPO ANTERIOR: Cruz Azul

90 Partidos

ANDRÉS LILLINI AL MANDO 
DE LOS PUMAS

32 Victorias

28 Derrotas

30 Empates

Cocoliso, ilusionado 
de firmar con el Toluca

CARLOS GONZÁLEZ no pudo explo-
tar sus virtudes con los Tigres, pero con 
el Toluca, el delantero paraguayo espe-
ra que la historia sea diferente, ya que 
es seguro de sus capacidades, motivo 
por el cual lanzó una fuerte amenaza 
para la Liga MX.

En conferencia de prensa, el ariete 
reveló: “Eso es un poquito la revancha 
deportiva que me tomo. Sé que tengo 
un cuerpo técnico que me conoce y 
un montón de compañeros que me 
conocen, saben la virtud que tengo. 
Espero aprovechar eso, el equipo se 
preparó y va a dar qué hablar. Estoy 
con la convicción de demostrar de qué 
estoy hecho”.

Además, Charly González no puso 
excusas por su rendimiento en los 
Tigres y mencionó estar tranquilo por 
lo hecho con el cuadro felino, aunque sí 
declaró que las cosas no salieron como 
él esperaba.

“Todos me conocen, ya saben lo que 
he hecho acá en el futbol mexicano. Por 
algo había llegado a Tigres, la tranqui-
lidad que me deja a mí es que uno dejó 
todo siempre y a veces no salen las 
cosas como uno quiere”, indicó.

LOS TIGRES pre-
sentaron sus nuevas 
playeras como local 
y visitante para el 
próximo Torneo 
Apertura 2022 de la 
Liga MX, las cuales no 
cuentan con las es-
trellas en el escudo.

Profesionales 
abandonan la PGA

LA SUPERLIGA de golf patrocinada por el fon-
do soberano de Arabia Saudí anunció la llegada 

del mexicano Carlos Ortiz, quien se suma al nuevo 
circuito una semana después de que lo hiciera su 

compatriota Abraham Ancer.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 28.06.2022

29

DÍAS CONTADOS. Las alarmas se encendieron para el piloto mexicano 
Sergio Pérez, pues Christian Horner, jefe de Red Bull Racing, dijo que el con-
trato que Checo firmó con la escudería austriaca de Fórmula 1 hasta 2024 
podría ser el último. Todo se derivó por un debate organizado en la Universi-
dad de Cambridge, específicamente por The Cambridge Union (la sociedad 
de debate más antigua en el mundo), en donde Horner fue cuestionado por 

el programa de desarrollo de pilotos del equipo, en donde actualmente hay 14 
elementos y se encuentra liderado por el francés Pierre Gasly y el tailandés Alex 
Albon. La charla se realizó el pasado 6 de junio, aunque salió a la luz el 23 de 
junio en el canal de Youtube de The Cambridge Union. Checo Pérez se enfundó 
con los colores de Red Bull en 2021, tras no ser tomado en cuanta por el equipo 
Racing Point a media temporada 2020.
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POR DANIEL ALONSO

CATEGORÍA ¿LIBRE? 

¿Quién es Lia Thomas? Ella es la primera mujer transgénero 
en ganar un campeonato nacional de natación en las 500 
yardas estilo libre en la NCAA, es decir, el trofeo más impor-
tante en el deporte universitario en Estados Unidos, y que 
suelen ser los trampolines de los competidores a los Juegos 
Olímpicos. Y apenas hace una semana, la Federación Inter-
nacional de Natación, anunció la prohibición a deportistas 
como Lia de competir en eventos femeninos. 

“Cualquiera que no haya comenzado la transición de 
hombre a mujer antes de cumplir los 12 años de edad o al 
inicio de la pubertad, lo que ocurra más tarde, no podrá 
competir contra mujeres cisgénero durante su carrera”, así 
lo anunció el organismo rector de la natación. La FIFA y la 
Asociación de Atletismo Internacional, han anunciado que 
revisaran las regulaciones de las competidoras trans en sus 
disciplinas (futbol y atletismo).  

Pero después del vacío que podría generar esta noticia 
en la comunidad trans y en todas las personas que de alguna 
forma han peleado por la inclusión y los derechos humanos, 
tal vez el lado positivo o que se puede rescatar de este duro 
golpe, es que la discusión está abierta. Se habla sobre la po-
sibilidad de conformar una categoría libre y el compromiso 
de la FINA en buscar una solución para no excluir a nadie 
de la natación. 

Claro, lo positivo es que exista la discusión, no en sí la 
posibilidad de una “categoría libre” que encasillaría a los 
deportistas trans. Vale la pena recordar la batalla de Oscar 
Pistorius contra la Asociación Internacional de Federacio-
nes del Atletismo la cual duró más de cinco años y a la cual 
finalmente, vencería fuera de las pistas para ser un corredor 
más en los Juegos Olímpicos de Londres en 2012. Durante 
todo este proceso, el argumento principal de los federativos 
era que Pistorius sacaba ventaja con sus prótesis. El atleta 
sudafricano siempre afirmó en su defensa, que sus prótesis 
no usaban gasolina.  

Con solo analizar los tiempos, era totalmente improba-
ble que el sudafricano aspirara siquiera al bronce, así que 
ese no era el temor de la Asociación de Atletismo, que un 
amputado subiera al podio; no, simple y sencillamente era 
no aceptar a un atleta sin piernas, porque no era igual a los 
demás, porque no lucía bien, porque para él ya existía un 
lugar en el mundo, y esos eran los Juegos Paralímpicos.  

Para bien o para mal, el deporte sigue cimentado sobre 
estructuras rígidas que sirven para nutrir aquellas ideas re-
trogradas de lo normal, de lo natural, de lo que es “la obra de 
Dios”. Uno de ellos, el Gobernador de Florida, el republicano 
Ron Desantis, quien aprobó una legislación que prohíbe a 
las mujeres trans participar en los deportes femeninos de 
preparatoria y universidad, además de firmar una proclama-
ción a la subcampeona Emma Weyant (quien fue derrotada 
por Lia Thomas), como la ganadora legitima. 

Las grandes capitales del mundo se 
encuentran en plenas celebracio-

nes y conmemoraciones por la inclu-
sión de todos los sectores de la socie-
dad. Pero para Lia Thomas, este verano 
quedará marcado como una derrota 
en su carrera como nadadora trans y 
su sueño de participar en las próximas 
olimpiadas en París. Hoy 28 de junio, 
día internacional del Orgullo, en pleno 
2022, el deporte continua en deuda. 

ARQUETIPO FUTBOL

Avanza en 4 sets

Nole, primero en ganar 
80 partidos en los 4 GS
• AP

Hoy en día, Novak Djokovic 
reescribe la historia cada vez 
que gana un partido de tenis. 
El astro serbio se encargó de 

hacerlo en Wimbledon.
El seis veces campeón en el All England 

Club doblegó a Kwon Soon-woo por 6-3, 
3-6, 6-3, 6-4 en la Cancha Central, su victo-
ria 80 en la cita de Grand Slam en césped. 
Con la misma, se convirtió en el primer 
tenista hombre o mujer que registra esa 
cantidad de triunfos individuales en cada 
uno de los torneos de Grand Slam.

“Siempre es único cuando te toca jugar 
como el campeón defensor, ser el primero 
en el césped”, dijo Djokovic, quien man-
tiene una racha de 22 triunfos en el certa-
men. “Ahora con el cambio que hizo Wim-
bledon este año para poder entrenar (en la 
Cancha Central) previo al inicio, siempre 
te tocaba salir con el césped intacto. Es 
una sensación muy singular y especial en 
nuestro deporte”.

Fue el primer partido de Djokovic des-
de que sucumbió ante Rafael Nadal el mes 
pasado en las semifinales del Abierto de 
Francia.

Con techo cerrado debido a una lluvia 

DERROTA a Kwon Soon-woo en su debut en Wimbledon 
2022; “siempre es único cuando te toca jugar como el 
campeón defensor”, dijo el serbio después de su victoria

AMLO agradece a Juan 
Toscano, campeón NBA
• Por Diego A. Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, convivió con el bas-
quetbolista azteca Juan Toscano en su ofi-
cina de Palacio Nacional, después de que 
hace unos días el jugador salió campeón 
con los Warriors de Golden State.

A través de sus redes, AMLO subió un 
video en el que aparece junto a Toscano 
cargando el trofeo Larry O’Brien y agrade-
ciéndole al alero por representar a México.

“Juan Toscano, el basquetbolista mexi-
cano que triunfó en Estados Unidos con los 

Guerreros de San Francisco, y le agradece-
mos mucho porque estamos hablando del 
mejor equipo de basquetbol de Estados 
Unidos y posiblemente del mundo”, dijo 
el mandatario.

Por otra parte, Andrés Manuel López 
Obrador resaltó que Juan Toscano salió 
muy orgulloso con la bandera de México a 
celebrar el título.

“Nos da mucho orgullo, porque salió 
con la bandera de nuestro país; no olvida el 
origen de su familia y eso lo agradecemos 
mucho y un saludo a todos tus familiares”.

El Presidente también le agradeció a la 
franquicia de San Francisco, “porque nos 

trajeron el trofeo para mostrarlo como un 
homenaje para México y Juan”.

Por su parte, el basquetbolista de los 
Warriors reconoció sentirse nervioso y 
emocionado por estar al lado del Presiden-
te y no dejó pasar el momento para gritar 
“¡Viva México!”.

“Gracias. Es un honor representar a Mé-
xico en el nivel más alto en el mundo y me 
siento muy feliz y nervioso de estar aquí “.

esporádica, Kwon ofreció resistencia con 
su potente derecha. Su mejor momento 
se dio en el segundo set, y lo prolongó en 
el tercero. Pero Djokovic aceleró y jugó 
como suele hacerlo en el suroeste de Lon-
dres, siempre indomable.

Djokovic se ha coronado campeón en 
las tres últimas ediciones de Wimbledon 
y va en busca de su séptimo cetro en total. 
Ello le dejaría segundo en la lista históri-
ca, empatado con Pete Sampras y William 
Renshaw. El primero es Roger Federer con 
ocho.

Otro título en un grande le dejaría con 
21 en su carrera. Nadal lidera con 22 y Fe-
derer suma 20.

La mayor cantidad de títulos de indivi-
duales de Djokovic en los Slams han sido 
en el Abierto de Australia, donde atesora 
nueve coronas. Pero no pudo defender su 
título en Melbourne este año tras ser de-
portado por no cumplir con los protocolos 
australianos de vacunación de Covid-19.

Pese a toda la polémica generada por 

ese incidente, el público en la Cancha 
Central le dio una cálida bienvenida en 
Wimbledon.

“Sentí el apoyo”, dijo Djokovic, quien 
podría perderse el Abierto de Estados 
Unidos y otro Abierto de Australia porque 
no se ha vacunado.

“Eso me motiva para aprovechar al 
máximo este torneo”, señaló.

Después que Djokovic cumplió su tarea, 
Emma Raducanu entró a la Cancha Central 
por primera vez en su precoz carrera. La 
británica de 19 años, quien se proclamó 
campeona en el US Open el año pasado, se 
presentó en All England Club tras su aban-
dono en la cuarta ronda el año pasado.

“Fue una sensación increíble volver a 
Wimbledon”, dijo Raducanu tras derrotar 
6-4, 6-4 a la belga Alison Van Uytvanck.

También el lunes, la tunecina Ons Ja-
beur (tercera cabeza de serie) sorteó su de-
but con una victoria 6-1, 6-3 sobre la sueca 
Mirjam Bjorklund. Jabeur alcanzó los cuar-
tos de final de la edición del año pasado.

EL BASQUETBOLISTA y el mandatario, 
ayer, en Palacio Nacional.
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Roland 
Garros

Australian 
Open

US Open

Wimbledon 80

82

85

81
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Se han enfrentado en dos ocasiones

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Saúl Canelo Álvarez y Gennady 
Golovkin GGG sostuvieron una 
segunda conferencia de prensa 
este lunes en la ciudad de Nueva 

York. Este cara a cara siguió la misma lí-
nea que el primero en Los Ángeles, con 
el boxeador mexicano tirando fuertes 
bombas para el kazajo.

Como lo ha repetido hasta el cansan-
cio, el Canelo aseguró que la pelea en la 
T-Mobile Arena será personal, debido a 
que GGG dijo cosas sobre él en el pasado 
y lanzó una dura advertencia: “Ya quiero 
que sea 17 de septiembre, se sorprenderá 
(Golovkin). Soy más peligroso”.

En el mismo sentido, el púgil naci-
do en Guadalajara, Jalisco, reiteró su 
discurso: “No me gusta como persona 
(GGG), pero esto es una conferencia y 
volveré al gimnasio para prepararme 
como una bestia”.

Por su parte, Gennady Guennadie-
vich reconoció que dijo cosas sobre Saúl 
Álvarez, aunque no profundizó en temas 
personales y se limitó a comentar sobre 
la pelea, señalando que quiere derrotar el 
púgil mexicano.

“Nunca diré que no lo dije (criticar al 
Canelo Álvarez), ésta es una gran pelea y 
cuando nos veamos podremos resolver 
nuestra rivalidad. Sin duda, el deseo de 
vencer a alguien como él”, puntualizó el 
nacido en Karagandá, Kazajistán.

Además, el campeón del mundo uni-
ficado de peso medio (160 libras), lejos 
de asustarse por la amenaza de Álvarez 
Barragán, aseveró que un combate al lí-
mite es lo que desea: “Si dice que me va 
a destruir, será algo muy bueno para los 
fanáticos, para el deporte. Llevaremos 
todo al siguiente nivel. Una pelea así es 
mi sueño”.

Ésta será la primera defensa del “Ca-
nelo” de los cuatro títulos de peso super-
medio o 168 libras. El pugilista tapatío 
defenderá la faja CMB, AMB, OMB y FIB; 
asegurando que ésta será la mejor pelea 
entre los dos, recordando que las entre-
gas anteriores una fue victoria para el 
tricolor y un empate.

“Creo que ésta será la mejor pelea en-
tre ambos”, comentó Álvarez y agregó 
con mucha seguridad: “Estoy muy con-
fiado, porque soy diferente, más fuerte, 

SAÚL ÁLVAREZ y GGG tienen su primer 
cara a cara en Estados Unidos; “ya quiero que 
sea 17 de septiembre. Soy más peligroso”, 
dice el tapatío, tras la conferencia de prensa

más maduro y con el objetivo claro”.
El boxeador mexicano ha sido muy 

duro en sus palabras, desde la primera 
conferencia de prensa en donde dijo: “Él 
habló muchas cosas sobre mí y ustedes 
saben, es personal para mí. No puedo es-
perar a estar en el ring. Él (GGG) preten-
de ser un buen tipo, pero es un imb… Lo 
haré (noquearlo), es la única forma en la 
que quiero terminar la pelea”.

En este segundo careo, el Canelo Álva-
rez dijo que siempre es un peleador res-
petuoso, que no se mete con sus rivales; 
sin embargo, ante GGG será una persona 
completamente diferente a la que nor-
malmente es.

“Como siempre: me gusta respetar a 
mis rivales cuando ellos me respetan. 
No necesito hacer este tipo de cosas 
para vender pagos por evento. No me 
gusta. Siempre soy respetuoso, pero 
ésta vez será diferente y esta es la per-
sona que soy”, advirtió el peleador de 31 
años de edad.

Incluso el monarca indiscutido de 
peso supermediano se tomó un momen-
to para reconocer a su rival, quien bien se 
puede considerar su mayor antagonista 
deportivo, pues igual que Dmitry Bivol, 
le hizo pasar momentos adversos arriba 
del ensogado.

“Es un peligroso y buen peleador, no 
tengo duda”, declaró el Canelo Álvarez y 
destacó: “Sé que hay un riesgo, pero es-
toy preparado para tomarlo, y los riesgos 
me gustan”.

La primera entrega de la rivalidad en-
tre ellos se dio en septiembre de 2017, 
terminando la pelea en un controversial 
empate en la T-Mobile Arena; sin embar-
go, el público y los expertos pedían un 
segundo combate entre los púgiles.

Luego de una pelea en donde el mexi-
cano fue exigido al máximo, la revancha 
se realizó en septiembre de 2018, en el 
mismo complejo, y no dejó contento a 
todo el mundo, ya que el Canelo obtuvo 
una apretada y muy polémica decisión 
mayoritaria.

SAÚL y GGG en su primer cara a cara, ayer, en Estados Unidos.

EL BOXEADOR mexicano Saúl “Canelo” Álva-
rez y el kazajo Gennady Golovkin GGG hicieron 
el primer lanzamiento en el juego entre los 
New York Yankees y los Oakland Athletics.

Canelo amenaza 
a Golovkin y 

asegura que su 
pelea es personal

Será la primera defensa del campeo-
nato indiscutido de las 168 libras o peso 
supermediano del mexicano, tras barrer 
esta división en 2021 y acabar con todos 
los monarcas, aunque en su última pelea 
perdió ante el ruso Dmitry Bivol en Las 
Vegas, Nevada.

El fin de semana se vinculó a Saúl Ál-
varez con la gamer AriGameplays, quien 
publicó en sus redes sociales que habló 
con el tapatío después de una pelea de 
boxeo que tuvo el sábado, en la Velada 
del Año II.

Fecha Rival Títulos en juego Ganador

7/mayo/2022 Dmitry Bivol Semipesado AMB Bivol

6/nov/2021 Caleb Plant Supermedio CMB, AMB, OMB y FIB Canelo

8/mayo/2021 Billy J. Saunders Supermediano CMB, AMB y OMB Canelo

27/feb/2021 Avni Yildirim Supermediano CMB y AMB Canelo

19/dic/2022 Callum Smith Supermediano CMB y AMB Canelo

2/nov/2019 Sergey Kovalev Semipesado OMB Canelo

Fecha Rival Títulos en juego Ganador

9/abril/2022 Ryota Murata Medio AMB y FIB GGG

18/dic/2022 Kamil Szeremeta Medio FIB GGG

5/oct/2019 Sergiy Derevyanchenko Medio FIB GGG

15/sept/2018 Canelo Álvarez Medio CMB, AMB y FIB Canelo

5/mayo/2018 Vanes Martirosyan Medio CMB y AM GGG

16/sept/2017 Canelo Álvarez Medio CMB, AMB y FIB Empate

ÚLTIMOS COMBATES DE CAMPEONATO

CA
N

EL
O

GG
G

Faja de peso Supermedio Dueño Rival al que se lo ganó
Consejo Mundial de Boxeo Canelo Callum Smith
Asociación Mundial de Boxeo Canelo Callum Smith
Organización Mundial de Boxeo Canelo Billy Joe Saunders
Federación Internacional de Boxeo Canelo Caleb Plant

CAMPEONATOS MUNDIALES DE LAS 168 LIBRAS EN JUEGO

VA A SER UNA PELEA muy complicada, 
igual que las dos primeras. Venimos de una 
derrota y eso nos hace redoblar esfuerzos, 
trabajar más fuerte, con más dedicación y 
esta vez sí esperemos ganar una pelea por 
KO y así volver al triunfo”
Eddy Reynoso
Entrenador de Saúl Álvarez

2
Derrotas tiene Saúl 
Álvarez en su carrera 
como profesional
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